
В центр 
Хруничева 
устремился 
кредитор
За земли предприятия 
развернулась борьба

Как стало известно ”Ъ“, прокура-
тура Москвы заинтересовалась 
предстоящей продажей цент-
ром Хруничева своих активов. 
Теперь выясняется, что кроме 
110 га на западе столицы пред-
приятие готово реализовать и ле-
гендарный ДК имени Горбунова. 
Но за имущество готовы поспо-
рить не только структура мэрии, 
намеревающаяся купить часть 
площадок под застройку, но и ос-
новной кредитор центра — ВЭБ, 
предлагающий дополнитель-
ный заем на 25 млрд руб. Деньги 
необходимы предприятию, вы-
пускающему ракеты «Протон», 
для финансового оздоровления.

Вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
курирующий в правительстве ВПК, 
намерен 2 февраля провести совеща-
ние в ГКНПЦ имени Хруничева, сооб-
щил источник 

”
Ъ“, близкий к Роскос-

мосу. Чиновник должен заслушать 
доклад руководства центра о финан-
совом состоянии предприятия и си-
туации с продажей земель. В аппара-
те Дмитрия Рогозина и ГКНПЦ не ста-
ли комментировать ситуацию.

Приезду вице-премьера предше-
ствовал целый ряд событий. Спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин по-
сле заявлений депутатов о возмож-
ном банкротстве ГКНПЦ поручил 
проверить эту информацию. А Мо-
сковская прокуратура по надзору за 
исполнением законов на особо ре-
жимных объектах по поручению 
прокуратуры столицы возобновила 
проверку будущей реализации не-
профильных активов центра, сооб-
щили источник 

”
Ъ“, близкий к Ро-

скосмосу, и собеседник, видевший 
предписание руководству ГКНПЦ 
представить документы со списком 
объектов, подлежащих реализации. 
Получить комментарии в прокура-
туре не удалось.

Проверки в ГКНПЦ начались после 
того, как покупкой части земель цен-
тра на Новозаводской улице в райо-
не Филевского парка (там предпри-
ятию принадлежит около 110 га) за-
интересовалась мэрия Москвы. Город 
готов выкупить площадки на баланс 
КП «Управление гражданского строи-
тельства» (КП УГС), которое строит до-
ма для переселенцев из хрущевок по 
новой программе реновации.
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Черный нал ушел 
с корпоративных карт
Мошенники усложнили схемы обналичивания
В России снижается объ-
ем обналичивания денеж-
ных средств, но появляют-
ся новые более сложные 
способы. Серьезный риск 
Росфинмониторинг и ЦБ 
видят в использовании 
для этих целей корпора-
тивных банковских карт. 
Выпущенные прошлым 
летом рекомендации ЦБ 
для банков, направлен-
ные на снижение рисков 
использования этого ин-
струмента, пока недо-
статочно эффективны. 
При этом число корпора-
тивных карт стремитель-
но растет, увеличиваясь 
 почти вдвое ежегодно.

На встрече ЦБ с финанси-
стами в Бору 1 февраля зам-
пред ЦБ Дмитрий Скобел-
кин сообщил о падении объ-
емов обналичивания денеж-
ных средств в 2017 году более 
чем в 1,5 раза, до 324 млрд руб. 
Подтвердила позитивную ди-
намику и заместитель руко-
водителя Росфинмониторин-
га Галина Бобрышева. В то же 
время она обратила внима-
ние, что характер системы об-
наличивания изменился — 
«на первый план выходят наи-
более сложные с точки зрения 
выявления схемы с использо-
ванием корпоративных карт». 
Дмитрий Скобелкин добавил, 
что активизировалось ис-
пользования для проведения 
сомнительных сделок опера-
ций малого и микробизнеса.

Корпоративные карты — 
дебетовые банковские карты, 
выдаваемые юрлицам. Они 
предназначены для расчетов 

подотчетных сотрудников ор-
ганизаций с поставщиками, 
в командировках, снятия на-
личных средств. Сотрудник, 
получивший такую карту, не 
вправе расходовать деньги на 
личные нужды и за каждую 

потраченную сумму обязан 
отчитаться перед бухгалтери-
ей компании, в том числе и по 
снятым с карты наличным.

Однако перед банками 
в расходовании средств по 
корпоративным картам ком-
пания отчитываться не обяза-
на, что и создает риски обна-
личивания. При этом число 
корпоративных карт посто-
янно растет. По данным ЦБ, на 

конец третьего квартала 2017 
года в России их было выпу-
щено 2,2 млн штук, а объем 
операций составил 661,7 мл-
рд руб. Годом ранее корпо-
ративных карт было почти 
вдвое меньше — 1,4 млн штук.

В ЦБ уверяют, что дела-
ют все для решения пробле-
мы. «В 2017 году мы отмечали 
тенденцию увеличения объе-
мов сомнительных наличных 

операций по корпоративным 
платежным картам, особенно 
весной,— отметили в пресс-
службе ЦБ.— С учетом нега-
тивной динамики мы обрати-
ли внимание кредитных ор-
ганизаций на указанные опе-
рации и выпустили соответ-
ствующие методические ре-
комендации (19-МР от 21 ию-
ля 2017 года)». Они касались 
проявления особой бдитель-

ности банков к держателям 
корпоративных карт. 

Кредитные организации 
серьезно восприняли реко-
мендации, но проблема оста-
ется, так как на ее решение 
требуется более длительное 
время, чем то, что прошло по-
сле выхода рекомендаций, за-
верили в ЦБ. Однако в Рофин-
мониторинге считают, что для 
решения проблемы необхо-
димы более действенные ме-
ры. Галина Бобрышева поре-
комендовала банкам «контр-
олировать количество карт 
на одно юрлицо» и при уста-
новлении лимитов на снятие 
наличных исходить из риск-
ориентированного подхода.

Банковское сообщество 
признает рост обналичивания 
денежных средств через кор-
поративные карты, но счита-
ет, что бороться с этим явлени-
ем следует иначе. «Росту обна-
лички через корпоративные 
карты способствуют два фак-
тора: фактически перекрытый 
канал проведения таких опе-
раций через карты физлиц 
и активные продажи карт са-
мими банками,— отмечает 
сопредседатель комитета Ас-
социации российских банков 
по вопросам ПОД/ФТ и комп-
лаенс-рискам Алексей Тимош-
кин.— Такие карты приносят 
неплохой комиссионный до-
ход, для банков они локомо-
тивный продукт, который ак-
тивно продвигается». Но уве-
личивать продажи без оглядки 
на риски нельзя, уверен пред-
правления банка топ-50.
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Спрос остался  
без ответа
Частное потребление в конце года сжалось, 
испортив годовые показатели ВВП

Росстат оценил рост ВВП в 2017 году 
на уровне 1,5%, и его основными источ-
никами оказался частный потребитель-
ский и инвестиционный спрос. Но эти же 
факторы послужили резкому торможе-
нию роста экономики в четвертом квар-
тале. По оценке ВЭБа, с учетом сезон-
ности, вторую половину года ВВП даже 
уменьшался квартал к кварталу. Не до 
конца объяснимым остается лишь сжа-
тие частного потребления на фоне роста 
розничной торговли в четвертом кварта-
ле. Причина такого расхождения может 
скрываться в интернет-шопинге и загра-
ничных поездках, которые не успел оце-
нить Росстат — а также, возможно, в из-
менении характера спроса населения, 
которое в конце года впервые предпочи-
тало не новогодние траты, а депозиты.

Рост экономики в 2017 году оказался 
ожидаемо слабым — даже более слабым, 
чем ожидалось. Его первая оценка в 1,5% 
год к году, опубликованная вчера Росстатом, 
оказалась на 0,6 процентного пункта ниже 

прогноза Минэкономики (в январе 2018 го-
да министерство, впрочем, уже оценивало 
рост в 1,4–1,8%) и заметно ниже прогноза ЦБ 
в 1,7–2,2%.

Исходя из структуры использования 
ВВП, основными источниками его восста-
новительного расширения оказались част-
ное потребление, запасы и инвестиции. 
По расчетам Дмитрия Полевого из банка 
ING они дали 1,8 процентного пункта (п. п.), 
1 п. п. и 0,8 п. п. прироста экономики за год 
(1,5 п. п., 0,6 п. п. и 0,2 п. п. в 2016 году) соот-
ветственно. Потребление же государства 
в 2017 году сжалось на 0,2 п. п. (в 2016 го-
ду так же выросло). Чистый экспорт был от-
рицательным: экспорт внес в рост 1,4 п. п. 
(плюс 0,9 п. п. год назад), а импорт вычел из 
него 3,5% (плюс 0,7 п. п.).

Среди отраслей быстрее ВВП валовую до-
бавленную стоимость увеличивали транс-
порт (3,7%), информация и связь (3,6%) и тор-
говля (3,1%).

экономическая политика — с2

Никита Белых  
виновен наполовину
Бывший кировский губернатор осужден  
на восемь лет за один из двух эпизодов взяток

Пресненским райсудом Москвы  вчера 
был вынесен приговор Никите Белых, 
который стал первым осужденным гла-
вой региона, попавшим под антикорруп-
ционную зачистку губернаторов послед-
них лет. Экс-глава Кировской области 
обвинялся СКР в получении от лесопро-
мышленников взяток на общую сумму 
€600 тыс., однако суд, признав недо-
казанным один из двух коррупционных 
эпизодов, назначил господину Белых 
не десять лет заключения, как запраши-
вало гособвинение, а восемь, наполови-
ну сократив присужденный ему штраф. 

Бывший губернатор вошел в зал заседа-
ния, опираясь на палку. Общаться с журна-
листами он не стал. По просьбе врачей СИЗО 
«Матросская Тишина», было решено во вре-
мя оглашения приговора каждые два часа 
объявлять перерывы для того, чтобы подсу-
димому делать инъекции: на левой руке го-
сподина Белых, страдающего диабетом, был 
установлен катетер. Медицинские паузы за-
нимали минут по двадцать.

Читая приговор, судья Татьяна Васюченко 
вновь подробно перечислила все обстоятель-
ства дела, остановившись на показаниях сви-
детелей и основных доводах как гособвине-
ния, так и самого Никиты Белых, прозвучав-
ших по ходу процесса. Впрочем, уже с первых 
слов председательствующей стало ясно, что 
приговор будет обвинительным, а господина 
Белых ждет весьма суровое наказание.

Кировский губернатор был задержан опе-
ративниками ФСБ 24 июня 2016 года в ресто-
ране Megu Lotte Hotel Moscow при получении 
€150 тыс. от владельца АО «Нововятский лыж-
ный комбинат» (НЛК) и ООО «Лесохозяйст-
венная управляющая компания 

”
Кировлес“» 

гражданина Германии Юрия Судгаймера. Не-
смотря на то что на его руках остался след от 
спецсостава, господин Белых поначалу ут-
верждал, что не касался содержимого пакета 
и вообще думал, что там находится бутылка 
вина — подарок ко дню рождения, который 
губернатор отмечал незадолго до этого.
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Андраш Хорваи, директор и по-
стоянный представитель Всемир-
ного банка в РФ, в статье для ”Ъ“ 
анализирует данные межстрано-
вых сравнений школьников PIRLS 
в контексте будущего рынка тру-
да России. По его мнению, по 
крайней мере в этой сфере к 2030 
году у страны есть явные конку-
рентные преимущества.

Как показали опубликованные в 
конце 2017 года результаты проек-
та «Международное исследование 
качества чтения и понимания текс-
та» (PIRLS) — масштабной междуна-
родной оценки навыков чтения в 50 
странах, учащиеся четвертых классов 
в Российской Федерации превзош-
ли своих сверстников в других стра-
нах по чтению. Среди регионов в раз-
личных странах мира, которые так-
же приняли участие в исследовании 
PIRLS для сравнения собственных ре-
зультатов с национальными показа-

телями, учащиеся из г. Москвы проде-
монстрировали намного более высо-
кие достижения, чем их сверстники 
из других десяти регионов, в том чи-
сле Мадрида, Квебека и Дубая. Такие 
результаты дают серьезные основа-
ния для того, чтобы делать прогнозы 
о долгосрочном процветании РФ — 
при условии, что будут обеспечены и 
другие факторы через 10–12 лет,— к 
2030 году, когда сегодняшние учащи-
еся выйдут на рынок труда.

Почему умение читать в четвер-
том классе связано с международ-
ной конкурентоспособностью? От-
вет достаточно прост: чтение — это 
основополагающий навык, кото-
рый формирует контекст и обеспе-
чивает получение знаний. Чтение 
развивает в детях способности к рас-
суждению и сопереживанию с геро-
ями повествования. «Цветы на кры-
ше» — один из рассказов, включен-
ных в оценку PIRLS. От учащихся тре-

бовалось не только умение читать и 
следить за развитием сюжета расска-
за, но и трактовать и связывать вое-
дино идеи, а также делать выводы о 
том, что могло бы случиться с геро-
ем рассказа. Дети, которые любят чи-
тать, легче формируют привычку к 
непрерывному обучению в течение 
всей жизни, приносящему им удов-
летворение.

Полученные в раннем возрасте 
навыки понимания мира — основа 
более высокой успеваемости в стар-
ших классах школы и в вузах. Они 
также связаны с лучшими когнитив-
ными и некогнитивными навыка-
ми, необходимыми на рынке труда. 
Показатели PIRLS свидетельствуют о 
повсеместном высоком качестве чте-
ния, что является залогом процвета-
ния общества в будущем, поскольку 
имеются положительные нелиней-
ные эффекты, при которых все окру-
жающие тоже хорошо читают.

Почему российские дети показыва-
ют намного более высокие результа-
ты? Исследователи PIRLS, изучающие 
причины, объясняющие высокие до-
стижения в области чтения во всем 
мире, подчеркивают важность таких 
факторов, как домашняя среда, ран-
няя подготовка к школе и достаточ-
ность школьных ресурсов. Для полу-
чения окончательных ответов потре-
буется более углубленный анализ дан-
ных из Российской Федерации. Одна-
ко налицо два фактора: активность по 
развитию грамотности на дошколь-
ном уровне — это относится к 65% рос-
сийских детей по сравнению со сред-
немировым показателем в 39%, боль-
шое внимание языковой подготовке 
в школе — в России развитию языко-
вых навыков уделяется 41% учебного 
времени по сравнению со среднеми-
ровым показателем в 27%.

У России есть повод и основание 
для гордости за достижения детей в 

области чтения, однако будущая кон-
курентоспособность страны зависит 
и от того, как будут формироваться 
когнитивные навыки высокого по-
рядка и межличностные социально-
эмоциональные навыки детей и мо-
лодежи. Такие навыки включают в се-
бя упорство (настойчивость в преодо-
лении преград и неудач, наряду с ув-
леченностью), пунктуальность, над-
ежность, коммуникабельность, чест-
ность, лидерство и самоконтроль. Для 
примера, в кодировании или ком-
пьютерном программировании есть 
позиции, схожие с чтением и пони-
манием. Идея заключается не в том, 
чтобы подготовить учащихся к рабо-
те в области программного обеспече-
ния или программирования, а скорее 
в том, чтобы сформировать надежные 
навыки, которые будут все более во-
стребованы, а именно критическое 
мышление, умение решать задачи, 
настойчивость и творческий подход.

Чтение как основа экономического роста
Глава представительства Всемирного банка о будущем рынка труда РФ по данным проекта PIRLS

Добыча полезных ископаемых 
выросла на 1,4%, а обработка факти-
чески стагнировала (0,4%). Несмо-
тря на фиксируемый статистиками 
рост инвестиций (валового нако-
пления основного капитала) в 3,6%, 
строительство, на которое прихо-
дится порядка половины всех кап-
вложений, сжалось на 0,2% на фоне 
увеличения жилищного строитель-
ства. Хотя оценку динамики ВВП в 
четвертом квартале Росстат не пу-
бликовал, текущая оценка указы-
вает, что пик восстановительного 
роста пришелся на первое полуго-
дие 2017 года. После пика в 2,5% во 
втором квартале экономика замед-
лилась до 1,8% роста в третьем и 1% 

в четвертом квартале, сходятся в 
оценках аналитики инвестбанков.

Основными источниками столь 
резкого торможения роста оказа-
лись те же факторы, которые обес-
печивали ему ускорение в первом 
полугодии — частный потребитель-
ский и инвестиционный спрос. Со-
гласно последним данным Росстата, 
увеличение оборота розницы в годо-
вом выражении ускорилось с 2,1% в 
третьем до 3% в четвертом квартале, 
тогда как расширение частного по-
требления замедлилось с 5,2% до 1,6% 
соответственно (оценка ING). На это 
же обращают внимание аналитики 
Capital Economics: «Рост потребления 
домохозяйств на 3,4% в 2017 году ни-
же, чем средние 4,1% в год за первые 
три квартала. Либо потребительские 

расходы резко замедлились в четвер-
том квартале, либо, скорее всего, дан-
ные будут скорректированы». Рос-
стат действительно может дооценить 
розничные продажи на покупки, сде-
ланные онлайн, и заграничные по-
ездки, что, вероятно, послужит объ-
яснению расхождения в динамике 
торговли и спроса (но усилит отри-
цательный вклад чистого экспорта) 
на фоне заметного ускорения роста 
банковских сбережений в четвертом 
квартале, особенно в декабре 2017 го-
да. Отметим, ритейлеры без энтузи-
азма оценивают итоги предновогод-
них продаж — возможно, речь идет о 
коррекции потребительских привы-
чек внутри года, однако сейчас слож-
но сказать, стоят ли за этим потреби-
тельские предпочтения или же конъ-

юнктурное ожидание дальнейшего 
укрепления рубля в расчете на по-
купки импортных товаров.

О предстоящем уточнении оцен-
ки Росстата, после появления инфор-
мации о «динамике малого и средне-
го бизнеса и другой годовой отчетно-
сти» вчера сообщил глава Минэконо-
мики Максим Орешкин. Министр 
традиционно считает, что после это-
го динамика ВВП может ускориться. 
Эти уточнения, судя по всему, в пер-
вую очередь должны коснуться инве-
стиций, рост которых, исходя из те-
кущих данных,— также до 2,4% в чет-
вертом квартале, с 3,9–6,4% во вто-
ром-третьем кварталах, указывает 
Дмитрий Полевой. О том, что инве-
стиции в четвертом квартале росли, 
свидетельствуют оценки ЦМАКПа и 

ВЭБа. Впрочем, основным источни-
ком их роста был импорт машин и 
оборудования.

Сомневаться в том, что Росстат 
найдет объяснение расхождениям 
в статистике потребления и инвес-
тиций, не приходится. Однако осо-
бенный интерес представляют не го-
довые данные, а оценка роста ВВП 
квартал к кварталу. В ВЭБе, где за ма-
кроэкономические расчеты отве-
чает бывший главный прогнозист 
Минэкономики Андрей Клепач, счи-
тают, что в третьем и четвертом квар-
талах с учетом сезонности экономи-
ка не росла. Похожие оценки делали 
и экономисты ЦМАКПа, указывая на 
снижение частного спроса квартал к 
кварталу (см. 

”
Ъ“ от 26 января).

Алексей Шаповалов

Спрос остался без ответа

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 68,46

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в январе 2018 года, сообщил Минфин. В сравнении с 
декабрем 2017 года ($63,61) средняя цена российского сорта выросла на $4,85. Относительно уровня янва-
ря 2017 года ($53,16 за баррель) этот показатель увеличился на 29%. В целом в 2017 году российская нефть 
стоила в среднем $53,03 за баррель, в 2016-м — $41,9, в 2015-м — $51,2. Месячный минимум с начала стар-
товавшего осенью 2014 года цикла падения цен на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals 
стоила лишь $28,8 за баррель. Затем цены стали постепенно восстанавливаться. Сейчас все дополнитель-
ные доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

РЫНОК ТРУДА

Российский  
работодатель  
зарплатой хорош

Главная характеристика идеального 
работодателя — его готовность 
платить высокую зарплату. Это 
мнение разделили большинство 
(77%) россиян, опрошенных в 
ходе исследования аналитического 
центра НАФИ. В опросе приняли 
участие 1,6 тыс. человек по всей 
России.

Помимо уровня зарплаты 
респонденты заявили о важности 
таких составляющих, как хороший 
социальный пакет (62%), стабиль-
ность компании (58%), карьерный 
рост (39%) и дружеские отношения 
в коллективе (36%). Среди менее 
приоритетных характеристик рабо-
тодателя — размер компании (15%), 
социальный статус занимаемой 
должности (13%) и уровень полно-
мочий (12%). На последнее место с 
точки зрения важности респонденты 
поставили развитую корпоратив-
ную культуру (10%). По мнению 
Людмилы Спиридоновой из НАФИ, 

такой выбор характеристик объяс-
няется тем, что пока корпоративная 
культура играет серьезную роль для 
сотрудников ограниченного числа 
российских компаний.

По данным опроса, зарплата 
является приоритетом при оценке 
работодателя вне зависимости от 
уровня текущего дохода. Впрочем, 
можно предположить, что при 
достижении определенного уровня 
заработка этот фактор все-таки 
перестает быть ведущим. Так, 
жители Москвы и Санкт-Петербурга 
в списке приоритетов поставили на 
первое место стабильность компа-
нии (81%) и лишь далее — социаль-
ный пакет (66%) и уровень оклада 
(58%). Это может объясняться тем, 
что в исследовании НАФИ верхняя 
категория зарплат обозначена как 
«30 тыс. руб. и выше», в то время 
как средняя зарплата по Москве 
и Санкт-Петербургу находится 
в диапазоне 50–70 тыс. руб.

Такая смена приоритетов 
сотрудников соответствует мировой 
практике — в развитых странах 
с высоким уровнем жизни фактор 
зарплаты постепенно отходит 
на второй план, уступая место 
потребности в профессиональной 
самореализации. В то же время, 
напоминает Наталья Данина, 
директор департамента аналитиче-
ских бизнес-решений HeadHunter, 
для российских компаний именно 
зарплата является инструментом 
оптимизации затрат в кризисные 
моменты, поэтому она может де-
монстрировать высокие темпы как 
падения, так и прироста. «Неудиви-
тельно, что сотрудники относятся 
к таким колебаниям с повышенным 
вниманием»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ОТВЕТОВ О КАЧЕСТВАХ 
«ИДЕАЛЬНОГО РАБОТОДАТЕЛЯ»
(% РЕСПОНДЕНТОВ)   ИСТОЧНИК: НАФИ.

Высокая
зарплата
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компании

Карьерный 
рост

Размер
компании 

Социальный 
статус 
должности

Корпоративная 
культура

5–15 тыс. руб. 30 тыс. руб.
Зарплата Зарплата

76

65

79
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56
70

24
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14
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16

10
18

Белый дом продолжает усиливать контр-
оль над закупками госкомпаний — в пра-
вительстве рассматривают возможность 
распространения на часть из них требо-
ваний более жесткого закона о госзакуп-
ках. Новые правила должны коснуться 
расходования госкомпаниями бюджетных 
средств, предоставленных на капиталь-
ное строительство или приобретение не-
движимости. Эксперты отмечают, что это 
может обеспечить экономию бюджетных 
денег, усилить контроль за их расходова-
нием, а также принудить госкомпании к 
более тщательному отбору поставщиков.

Вчера на рассмотрение правительства бы-
ла вынесена идея Минфина о распростране-
нии закона о контрактной системе (44-ФЗ) так-
же на закупки госкомпаний, госкорпораций 
и компаний со стопроцентным госучастием. 
Проект ведомства в декабре 2017 года одо-
брила правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности. Предполагается, 
что изменения затронут закупки, которые осу-
ществляются за счет бюджетных средств, пре-
доставленных на финансирование капиталь-
ного строительства или приобретение объек-
тов недвижимости — речь идет о субсидиях и 
целевых средствах для взноса в уставные капи-
талы государственных АО и корпораций.

Отметим, с 2018 года такие субсидии, пре-
доставляемые госкорпорациям и госкомпани-
ям на инвестиции в капитальное строительст-
во и объекты недвижимости, запрещается раз-
мещать на депозитах и в иных финансовых 
инструментах — заказчики обязаны держать 
их на казначейских счетах. Кроме того, на эти 
средства нельзя покупать валюту — за исклю-
чением случаев, когда приобретается высоко-
технологичное импортное оборудование или 
этого прямо требует достижение целей предо-
ставления субсидии. Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев также напомнил, что с это-

го года бюджетные средства, предоставляемые 
таким компаниям, включаются в федераль-
ную адресную инвестиционную программу 
— «это позволяет более тщательно планиро-
вать государственные инвестиции».

Распространение более жестких правил 
44-ФЗ на часть закупок госкомпаний, по мне-
нию премьера, «позволит значительно повы-
сить прозрачность определения подрядчиков 
и подконтрольность процедур строительства». 

Также в Белом доме ожидают, что это повысит 
эффективность бюджетных расходов, а также 
создаст равный доступ к закупкам госкомпа-
ний и конкуренцию среди поставщиков.

Эксперты единодушны — государство взя-
ло курс на ужесточение законодательства в 
сфере закупок. Первый проректор ВШЭ Алек-
сандр Шамрин отмечает, что сейчас закупки по 
44-ФЗ из средств федерального бюджета «окра-
шены» — в частности, поставщики, выполняю-
щие госзаказ на объекты капитального строи-
тельства, отбираются по квалификации и толь-
ко потом торгуются по цене — такая модель, по 
его словам, защищает заказчика. «Проведение 
торгов по 44-ФЗ позволит прийти к большой 
экономии и открытости при сохранении каче-

ства отбираемых поставщиков»,— отмечает го-
сподин Шамрин. В случае софинансирования 
строительства, добавляет он, государство впра-
ве ставить условия реализации проектов, в ко-
торых есть его доля, и это «нормальная практи-
ка, которая есть за рубежом».

Как отмечает гендиректор Объединения 
профессиональных специалистов в области 
государственных, муниципальных и корпора-
тивных закупок Георгий Сухадольский, когда 
даются целевые средства на длительные про-
екты, всегда хочется на каждой стадии быть 
уверенными как минимум, что средства рас-
ходуются по назначению, и как максимум — 
что расходуются максимально эффективно. По-
этому государство усиливает свой контроль и 
управление за бюджетными и околобюджет-
ными ресурсами, чтобы лучше понимать, на 
что они расходуются. Для этого, в частности, 
власти автоматизируют закупочную деятель-
ность и переводят закупки, которые хотя бы от-
части софинансируют, под более жесткий 44-
ФЗ. «В условиях санкций ставится во главу угла 
не столько прозрачность, сколько ужесточение 
контроля за расходованием средств в такой не-
простой и многомиллиардной сфере, как за-
купки»,— отмечает Георгий Сухадольский.

Напомним, в последние годы правитель-
ство поступательно ужесточает порядок заку-
пок госкомпаний, поскольку действующая 
система продолжает оставаться неконкурент-
ной. Общий объем этого рынка оценивается 
в 30,7 трлн руб.— при этом закупки с высокой 
степенью прозрачности в 2017 году состави-
ли лишь 26% (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря). Предыду-

щим крупным ужесточением закупочной дис-
циплины был перевод закупок госкомпаний у 
малого бизнеса на контролируемые государст-
вом торговые площадки для госзаказа (см. 

”
Ъ“ 

от 18 декабря 2017 года).
Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Правительство проверит, кого поддержало
Закупки госкомпаний на субсидии приравняют к госзаказу

Цена нефти Urals ($/баррель)

68,46
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Заседание правительства под руко-
водством Дмитрия  Медведева под-
держало идею Минфина увязать суб-
сидии госкомпаниям с обязанностью 
тратить их по правилам Белого дома   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Итуруп приводят 
в  готовность к истребителям
Военной авиации расширили географию взлетов и посадок

Минобороны расширяет свое присутствие на 
Курильской гряде: правительство разрешило 
использовать инфраструктуру гражданского 
аэродрома Итуруп для базирования военной 
авиации. Власти Японии оценивают такие 
шаги как милитаризацию региона. Но источ-
ники ”Ъ“ в Москве и Токио уверены, что дей-
ствия Минобороны не сильно отразятся на 
российско-японских отношениях.

Российское правительство разрешило Мино-
бороны использовать аэродром Итуруп для ба-
зирования военной авиации, следует из распо-
ряжения премьера Дмитрия Медведева от 30 ян-
варя. В документе указывается, что раздел «Са-
халинская область» из перечня аэродромов сов-
местного базирования, утвержденного в 2007 го-
ду, следует дополнить позицией следующего со-
держания: «Итуруп гражданский Минобороны 
России». Конкретные типы авиатехники и ее ко-
личество не указываются. Официальный пред-
ставитель штаба Воздушно-космических сил 
(ВКС) на вопросы 

”
Ъ“ не ответил, подчеркнув, 

что «мы сейчас говорить об этом совершенно не 
готовы». А один из военных источников 

”
Ъ“ по-

яснил, что возможность приема военных бортов 
Итурупом не означает размещения там армей-
ской авиации на постоянной основе: «Но эта ме-
ра должна показать саму готовность аэродрома к 
временному базированию истребительной ави-
ации, которая патрулирует границы».

Территориальный спор относительно юж-
ной части Курил — островов Итуруп, Кунашир, 
Шикотан и группы Хабомаи — не решен со вре-
мен Второй мировой войны. В Японии Южные 
Курилы называют «северными территориями» 
и не признают над ними российского суверени-
тета, Москва же, в свою очередь, не видит пред-
мета для спора. В настоящее время на Кури-
лах  развернута 18-я пулеметно-артиллерийская 
дивизия (Восточный военный округ). Кроме то-
го, на островах Итуруп и Кунашир с осени 2016 
года размещены береговые ракетные комплек-
сы «Бал» и «Бастион». С того же момента Мин-
обороны начало публично говорить о допол-
нительном размещении войск на Курильских 
островах. В феврале 2017 года министр оборо-
ны Сергей Шойгу прямо заявил, что до конца го-
да оборона островов будет усилена. Спустя ме-
сяц занимавшая тогда пост министр обороны 
Японии Томоми Инада выразила по этому пово-
ду протест.

По словам военного источника 
”
Ъ“, в ходе по-

следней встречи начальника Генштаба ВС РФ Ва-
лерия Герасимова и начальника объединенного 
штаба сил самообороны Японии Кацутоси Кава-
но в декабре 2017 года стороны высказали друг 
другу ряд претензий. Японского военного бес-
покоило возможное размещение военных объ-
ектов на спорных Курильских островах, россий-
ского — размещение на территории Японии до-
полнительных комплексов ПВО американского 
производства. Сейчас у японских военных есть 
корабли с системой Aegis с ракетами-перехват-
чиками SM-3, а также наземные комплексы ПВО 
Patriot PAC-3. В конце 2017 года Токио официаль-
но объявил, что в префектурах Акита и Ямагу-
ти к 2023 году появятся еще два комплекса ПРО 
Aegis Ashore. Именно последний пункт, по сло-
вам источника 

”
Ъ“, вызвал наибольшие россий-

ские опасения. Японские переговорщики, в 
свою очередь, безуспешно убеждали господина 
Герасимова в том, что эти вооружения должны 
защитить Японию от северокорейской угрозы.

Отметим, что распоряжение правительст-
ва насчет Итурупа принято накануне встречи в 
Токио заместителей министров иностранных 
дел двух стран 6 февраля, которую анонсировал 
японский министр иностранных дел Таро Коно. 
По его словам, предполагается обсудить японо-
российские отношения в целом, а также пробле-
му заключения мирного договора, включая «во-
просы совместной деятельности на северных 
территориях». Собеседник 

”
Ъ“ в Токио заметил, 

что реакция японского руководства скорее всего 
будет умеренно негативной. «Это, конечно, пе-
чально, но милитаризация Курильских остро-

вов — не новый феномен, она идет уже доста-
точно долго. Если милитаризацию удастся урав-
новесить прогрессом по развитию совместной 
хозяйственной деятельности в рамках особого 
правового режима, это устроит обе стороны,— 
полагает собеседник 

”
Ъ“.— Впрочем, нельзя и 

исключать, что последние действия России на 
Итурупе — следствие ужесточения позиций. Тог-
да Токио попытается выяснить настоящие наме-
рения Москвы».

 «Мы считаем, что данное событие может при-
вести к укреплению военной силы России на че-
тырех островах, и это противоречит позиции 
Японии об этих островах,— заявили 

”
Ъ“ в по-

сольстве Японии в России.— Мы исходим из то-
го, что нам необходимо решение самой террито-
риальной проблемы для урегулирования подоб-
ной проблемы с корня. Мы и впредь будем рабо-
тать над переговорами с Россией, чтобы заклю-
чить мирный договор путем решения вопроса 
принадлежности этих островов».

Александра Джорджевич,  
Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Конституционный суд 
оценит  
увольнения судей
За нарушения аппарата 
и председателей судов

В Конституционный суд (КС) по-
ступила жалоба на ряд законов, 
которые позволяют лишать су-
дей мантии за нарушения, допу-
щенные сотрудниками аппаратов 
и председателями судов, ограни-
чивая при этом возможность уво-
ленных судей обжаловать такие 
решения. Рассмотрение этого 
дела в КС может привести к рас-
ширению предстоящих поправок 
в рамках судебной реформы, ко-
торые были предложены 23 янва-
ря Владимиром Путиным, но еще 
не внесены в Госдуму.

Экс-судья Краснооктябрьского 
райсуда Волгограда Ирина Мелихо-
ва обжаловала в КС нормы федераль-
ных законов «О статусе судей», «Об ор-
ганах судейского сообщества», «О Вер-
ховном суде» (ВС), а также Граждан-
ского процессуального кодекса (ГПК) 
и Кодекса административного судо-
производства. Эти нормы регулиру-
ют основания и процедуру привлече-
ния судьи к дисциплинарной ответст-
венности и обжалования соответству-
ющих решений квалификационных 
коллегий судей (ККС) в суд. Област-
ная ККС досрочно лишила полномо-
чий судью, проработавшую в райсуде 
Волгограда 4,5 года, за многочислен-
ные процессуальные нарушения, до-
пущенные при оформлении рассмо-
тренных ею гражданских дел. В част-
ности, в протоколах судебных заседа-
ний отсутствовали подписи секрета-
рей, которые были обязаны их поста-
вить в трехдневный срок после окон-
чания слушаний. В отличие от арби-
тражных судов, где протокол может 
подписать и помощник судьи, ГПК та-
кой возможности не предусматрива-
ет и не определяет, как следует посту-
пить судье в том случае, если секре-
тарь отсутствует или уклоняется от ис-
полнения обязанностей. При этом се-
кретарь по закону подчиняется не су-
дье, а председателю суда.

Действующее законодательство, 
по мнению Ирины Мелиховой, по-
зволяет наказывать судей за наруше-
ния, допущенные не ими, а сотрудни-
ками аппаратов и председателями су-
дов. КС ранее отмечал, что основани-
ем для досрочного прекращения су-
дейских полномочий «должно быть 
не любое отступление от требований 
закона и этических норм», а лишь оче-
видно несовместимое с высоким зва-
нием судьи и явно противоречащее 
предназначению судебной власти. 
Заявительница утверждает, что мно-
гократно обращалась в органы судей-
ского сообщества и председателям 
своего и вышестоящего судов с прось-
бами принять меры к обеспечению 
явки работников аппарата, но в итоге 
была наказана за чужие нарушения. 

«Текучкой» секретарей, по данным 
«право.ру», госпожа Мелихова объяс-
няла и ряд собственных нарушений 
правил оформления дел — по ее сло-
вам, у нее за две недели сменилось де-
вять сотрудников. Свое увольнение 
она связывала и с конфликтом с пред-
седателем суда, на которого судья так-
же неоднократно жаловалась. В итоге 
и. о. главы облсуда Волгограда иници-
ировал увольнение самой судьи, на-
стаивая, что она перестала справлять-
ся с нагрузкой.

Обнаружилась в связи с этим де-
лом и неопределенность в регули-
ровании правил предоставления су-
дьям отпусков. Областная и Высшая 
квалифколлегии судей, а также ВС со-
чли прогулом использованные судь-
ей Мелиховой дни, которые были ей 
предоставлены без сохранения зар-
платы для следования к месту отдыха 
с больным ребенком на поезде в Ки-
тай, но потрачены на отдых в Домини-
канской Республике, куда она в связи 
с изменившимися обстоятельствами 
добиралась на самолете.

Вернуть мантию в Высшей ква-
лифколлегии судей (ВККС) и Верхов-
ном суде (ВС) судье не удалось: ВС хотя 
и признал большинство вмененных 
в вину заявительнице нарушений не-
доказанными, решение ККС по ее де-
лу не отменил. «Сложившаяся практи-
ка фактически позволяет признавать 
обжалуемое решение ККС частично 
незаконным, но оставлять его в силе, 
это не согласуется с конституционны-
ми принципами»,— утверждает пред-
ставитель экс-судьи адвокат Сергей Го-
лубок. Он также ставит перед КС во-
прос о неурегулированности законом 
подсудности дел по обжалованию от-
казов ВККС отменить решения регио-
нальных коллегий.

Позиция КС по поставленным экс-
судьей вопросам может быть учтена 
и в ходе принятия серии поправок в 
рамках судебной реформы, о которых 
говорил 23 января Владимир Путин 
на встрече с судьями ВС. В качестве но-
вой меры дисциплинарной ответст-
венности президент предложил пони-
жать квалификационный класс судьи, 
«определив критерии, четко отделяю-
щие судебную ошибку от дисципли-
нарного проступка». Кроме того, Вла-
димир Путин предложил избавить су-
дей и председателей от несвойствен-
ных им хозяйственных и организа-
ционных полномочий, передав их ад-
министратору суда, а также узаконить 
практику подготовки проектов судеб-
ных решений аппаратом судов, наде-
лив дополнительными полномочия-
ми помощников судей. В Госдуму эти 
законопроекты пока не внесены.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Убыль поработает на явку
Число избирателей за полгода  
уменьшилось на полмиллиона

Центризбирком (ЦИК) сообщил, 
что на 1 января 2018 года числен-
ность избирателей в РФ соста-
вила 110,85 млн. Именно от это-
го числа рассчитывается явка 
на выборах президента. Ранее 
источники ”Ъ“ говорили, что пе-
ред президентскими выборами 
списки избирателей «будут под-
чищены», хотя в разрезе отдель-
ных регионов изменения незна-
чительны. За последние полгода 
число граждан с правом голо-
са уменьшилось со 111,4 млн. 
Вчера же ЦИК презентовал ви-
деоролики, которое начнут по-
казывать по телевидению в бли-
жайшее время для привлечения 
граждан на выборы. Они адресо-
ваны разным группам. Женщины, 
к примеру, должны будут вдохно-
виться тем, что они «коня на скаку 
остановят, в горящую избу вой-
дут, семью на выборы ведут».

ЦИК обнародовал сведения о чи-
сленности избирателей на 1 января: 
она составила 110,85 млн граждан. 
На территории России, по данным 
избиркомов, сейчас 108,96 млн из-
бирателей. Еще 1,87 млн могут го-
лосовать за рубежом, а 13,9 тыс.— 
на Байконуре. Сведения о числен-
ности избирателей публикуются 
дважды в год: на 1 января и 1 ию-
ля. Ранее близкие к ЦИКу собесед-
ники говорили 

”
Ъ“, что перед пре-

зидентскими выборами списки «мо-
гут быть почищены», хотя в разрезе 
отдельных регионов изменения мо-
гут быть незначительны. От офици-
ального числа избирателей на 1 ян-
варя рассчитывается процент яв-
ки на выборах президента. Судя по 
данным ЦИКа, граждан, имеющих 
право голоса, с 1 июля 2017 года ста-

ло меньше: тогда их в реестре было 
111,4 млн, из них 109,5 млн на тер-
ритории РФ.

ЦИК получает сведения не толь-
ко из региональных избиркомов, 
но также от «органов МВД, Миню-
ста, ЗАГСа, военкоматов», пояснил 

”
Ъ“ начальник организационно-ме-

тодического управления ЦИКа Алек-
сей Нестеров. Незначительные коле-
бания он объясняет «естественны-
ми причинами: к сожалению, лю-
ди умирают». В сравнении с летом 
2017 года в Москве избирателей ста-
ло на 160 тыс. меньше, теперь их 
7,216 млн, а в Петербурге — на 5 тыс. 
больше (3,817 млн). На одну тысячу 
сократилось число избирателей в са-
мом малочисленном регионе — на 
Чукотке (33,2 тыс. избирателей).

На выборах президента в 2012 го-
ду численность избирателей «под-
скакивала в день голосования», на-
помнил 

”
Ъ“ сопредседатель движе-

ния в защиту прав избирателей «Го-
лос» Андрей Бузин. 1 января 2012 го-
да численность избирателей в рее-
стре ЦИКа составляла 108,137 млн. 
В протоколе ЦИКа по итогам голо-
сования 4 марта на территории РФ 
значилось уже 109,385 млн избира-
телей. Следующий отчет ЦИКа вы-
дал нейтральную цифру: больше, 
чем 1 января, но меньше, чем в день 
голосования,— 108,649 млн избира-
телей (см. 

”
Ъ“ от 16 августа 2012 го-

да). Андрей Бузин полагает, что рез-
кий рост явки тогда происходил за 
счет «фиктивных открепительных 
удостоверений».

Нынешний состав ЦИКа прида-
ет особое значение «голосованию 
по месту нахождения» граждан, ко-
торое заменило прежнее «голосова-
ние по открепительным удостовере-

ниям». Подача заявлений началась 
31 января, и за первый день систе-
ма ГАС «Выборы» зафиксировала по-
чти 40 тыс. заявлений, сообщил зам-
пред ЦИКа Николай Булаев. «У нас 
сегодня работает 3267 пунктов при-
ема заявлений в рамках территори-
альных избирательных комиссий 
(ТИК), 2784 уполномоченных мно-
гофункциональных центров, у кото-
рых есть еще филиалы, а также есть 
единый портал госуслуг»,— расска-
зал он. Большую часть заявлений по-
дали через сайт госуслуг.

Ранее в комиссии говорили, что 
новый способ голосования не по ме-
сту регистрации может привлечь 
на выборы до 5 млн человек. Офи-
циально прогнозировать, сколько 
именно россиян воспользуются но-
вой возможностью, в ЦИКе не берут-
ся. «Может, миллион, а может, десять 
миллионов»,— сказала глава ЦИКа 
Элла Памфилова.

Повысить явку ЦИК рассчитыва-
ет и с помощью агитационных ви-
деороликов, которые, по словам го-
спожи Памфиловой, согласились 
демонстрировать все ведущие те-
леканалы. Один из роликов адре-
сован женщинам: «Коня на скаку 
остановит, в горящую избу войдет, 
семью на выборы ведет». Другой ад-
ресован сильной половине: «Муж-
чина должен построить дом, по-
садить дерево, родить сына и вы-
брать президента». В отдельном ро-
лике используется и образ молодых 
россиян. С утра пораньше в спаль-
ню к маме и папе приходит малень-
кий сын и, застав родителей прос-
нувшимися, сообщает им, что они 
должны выполнить гражданский 
долг — сходить на выборы.

Виктор Хамраев

Министерство обороны  
(на фото — глава ведомства  
Сергей Шойгу и начальник Генштаба 
Валерий Герасимов) получило 
возможность перебросить  
на Курилы военную авиацию   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет министр обороны 
РФ генерал армии Сергей Шойгу:
— Дорогой Юра! Рад поздравить тебя с 
юбилеем! Знаю тебя уже, кажется, це-
лую вечность и могу с полной уверен-
ностью сказать: ты настоящий. Муж-
ской характер, верность своим прин-
ципам, отзывчивость и готовность не-
утомимо трудиться во благо человека 
— качества, которые ты всегда демон-
стрируешь и в профессии, и в дружбе, 
и в личной жизни. В этот замечатель-
ный день желаю, чтобы твое сердце 
никогда не чувствовало усталости и 

душа оставалась молодой, чтобы еще 
не один раз мы весело отметили твои 
юбилеи. Крепкого тебе здоровья, уда-
чи и всего наилучшего!

Поздравление передает первый за-
меститель председателя комитета 
Госдумы по физической культуре Вя-
чеслав Фетисов:
— Дорогой Юрий Леонидович! По-
здравить Вас с круглой датой перед 
аудиторией «Коммерсанта» — особая 
удача. Уверен, что далеко не все зна-
ют о Ваших масштабных заслугах пе-

ред Отечеством. Сегодня есть повод 
сказать о Вас громкие слова. С кого 
еще писать портрет героя сегодняш-
ней России? Человек труда, спаса-
тель, автор научных работ, организа-
тор, руководитель и спортсмен. Голо-
вокружительная биография; звезда 
героя; безмерное уважение согра-
ждан, коллег и друзей. Мужество и 
достоинство, помноженные на 
скромность и благородство. Счаст-
лив, что есть у нас с Вами чувство 
локтя — на льду и в жизни. Удачи 
Вам и новых побед!

Сегодня исполняется 70 лет  
заместителю председателя Совета федерации  
Юрию Воробьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 53 года  
губернатору Вологодской области  
Олегу Кувшинникову

Его поздравляет председатель совета 
директоров ПАО «Северсталь» Алек-
сей Мордашов:
— Уважаемый Олег Александрович! 
От всей души поздравляю Вас с 
днем рождения! Ваша профессио-
нальная деятельность и вся жизнь 

связаны с родной вологодской зем-
лей. Вы начали свой трудовой путь 
на Череповецком металлургиче-
ском комбинате и состоялись как 
опытный руководитель, умеющий 
эффективно действовать в любой 
ситуации. Вас всегда отличали боль-

шая креативность, энергия и стрем-
ление достичь поставленной цели! 
Желаю новых успехов в Вашей важ-
ной деятельности на благо жителей 
Вологодской области и всей России, 
крепкого здоровья, счастья и благо-
получия.

Сегодня исполняется 83 года  
почетному президенту НИЦ «Курчатовский институт»  
Евгению Велихову

Его поздравляет председатель коми-
тета Госдумы по образованию и нау-
ке Вячеслав Никонов:
— Евгений Павлович — наша леген-
да! Это человек высочайшей эруди-
ции, глубокой порядочности, неис-
сякаемой энергии, огромной жиз-
ненной силы. Вы огромный пример 
для многих из нас. Выдающийся уче-
ный, выдающийся гражданский ли-
дер, выдающийся общественный де-
ятель, Вы являетесь символом пло-
дотворной эпохи, которая создала 
нашу страну. На таких людях Россия 

всегда держалась. Поздравляю Вас, 
Евгений Павлович, с днем рождения! 
Хочу пожелать сил, здоровья, новых 
творческих достижений и счастья.

Поздравления передает уполномо-
ченный при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей Борис 
Титов:
— Уважаемый Евгений Павлович! 
Сердечно поздравляю с днем рожде-
ния! Примите слова искреннего вос-
хищения. Ваших заслуг — и общест-
венных, и научных — в одном абза-

це не перечислить. Отдельное — и 
огромное — спасибо Вам от меня, 
как бизнес-омбудсмена, и от всего 
нашего института, что приняли наш 
аппарат в дружной семье Общест-
венной палаты, помогли встать на 
ноги. Ваша помощь и искреннее 
участие в деле защиты прав пред-
принимателей неоценимы. Такие 
люди, как Вы, золотой запас страны. 
Ваши опыт и знания будут всегда во-
стребованы. Крепкого здоровья, дол-
голетия, благополучия и исполне-
ния ваших планов и желаний.
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Как стало известно ”Ъ“, уже 
на следующий день после публи-
кации Минфином США так назы-
ваемого «кремлевского доклада» 
Верховный суд Нью-Йорка вы-
нес решение о взыскании с сов-
ладельца холдинга «Яшма» Игоря 
Мавлянова более 2,2 млрд руб. 
в пользу ВТБ. Таким образом, 
американская Фемида не только 
признала соответствующие ре-
шения Мещанского районного 
и Московского городского судов, 
но и указала ответчику на то, что 
его ссылки на политическую на-
пряженность между США и Рос-
сией абсолютно неуместны.

Слушания по иску ВТБ к Игорю 
Мавлянову в 49-й коллегии нью-
йоркского суда продолжались чуть 
больше года. Заявление о взыска-
нии с совладельца ювелирного хол-
динга задолженности по двум дого-
ворам поручительства (кредиты бы-
ли получены еще в 2013 году ОАО 
«ТПК Яшма», бенефициаром кото-
рого являлся бизнесмен) 2 млрд 
245 млн 899 тыс. руб. и 78 коп. было 
подано 14 января 2017 года. 30 янва-
ря, на следующий день после объяв-
ления об очередных санкциях, кото-
рые могут быть введены против рос-
сийских политиков, бизнесменов и 
предприятий, судья Питер Шервуд 
полностью его удовлетворил. При 
этом он обязал ответчика не только 
вернуть долларовый эквивалент за-
явленной суммы и покрыть все су-
дебные издержки, но и добавил к 
иску 9% годовых за незаконное поль-
зование чужими деньгами. В тече-
ние нескольких дней секретарь су-
дебного заседания подсчитает об-
щую сумму, назначенную к взыска-
нию, и доведет ее до сторон.

Изначально в иске речь шла о 
взыскании с господина Мавляно-
ва $37 млн. Рублевый эквивалент 
этой суммы был взыскан в пользу 
ВТБ с бизнесмена-поручителя дву-
мя решениями Мещанского райсу-
да в апреле 2016 года, которые затем 
утвердил Мосгорсуд, отклонивший 
жалобу представителей Игоря Мав-

лянова. Однако взыскать долги кре-
дитор не смог — сам бизнесмен пе-
ребрался в США, а в России решени-
ем арбитража он был признан лич-
ным банкротом.

Требуя отклонить иск, представи-
тели Игоря Мавлянова утверждали в 
нью-йоркском суде, что при рассмо-
трении его дел в московских судах на-
рушались процессуальные нормы, 
ответчик не имел права на полноцен-
ную защиту, а заявляя к нему требова-
ния за границей, ВТБ нарушает про-
цедуру банкротства бизнесмена в Рос-
сии, поскольку долги с него рассчи-
тывают получить и другие кредито-
ры. Попыталась защита Игоря Мавля-
нова придать разбирательству и поли-
тический оттенок. В частности, было 
заявлено, что иск ВТБ должен быть от-
клонен из-за определенных разногла-
сий между двумя странами.

Судья Шервуд в своем определе-
нии (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) от-

метил, что в соответствии со ст. 5303 
Правил гражданского судопроизвод-
ства штата Нью-Йорк, региональные 
суды признают решения судов дру-
гих государств, если они вступили в 
законную силу. Соответствующие ре-
шения, сообщил судья, уже прини-
мались в Нью-Йорке по делам, ранее 
рассмотренным в России, приведя не-
сколько примеров. В случае с Игорем 
Мавляновым, посчитал судья, у него 
нет никаких оснований не доверять 
судебной системе Москвы, решения 
которой были объективны, публич-
ны и понятны. «Они (решения.— 

”
Ъ“) 

свидетельствуют о том, что со сторо-
ны московских судов в отношении 
господина Мавлянова было обеспече-
но соблюдение всех процессуальных 
норм. Федеральные суды Нью-Йорка 
установили, что российская право-
вая система предоставляет сторонам 
справедливый и соответствующий 
всем требованиям форум для рассмо-
трения споров и что решения рос-
сийских судебных органов должны 
быть в полной мере признаны дейст-
вительными и имеющими юридиче-
скую силу», говорится в постановле-
нии господина Шервуда. Несмотря 

на утверждение ответчика о том, что 
политическая напряженность, име-
ющая место в последнее время меж-
ду США и Россией, должна повлечь от-
каз в удовлетворении иска, отметил 
судья, господин Мавлянов не привел 
никаких объективных аргументов в 
пользу этого. Что касается дела о бан-
кротстве совладельца холдинга «Яш-
ма», то, как решил нью-йоркский суд, 
оно не имеет никакого отношения к 
иску, заявленному к нему в США.

Общая задолженность Игоря Мав-
лянова. как поручителя по кредит-
ным соглашениям, заключенным с 
ОАО «ТПК Яшма», АО «Ариал» и ЗАО 
«Аэроферст», перед ВТБ составляет 
5,6 млрд руб. В США, в случае вступ-
ления решения нью-йоркского суда 
в силу (у ответчика есть 30 дней на 
его обжалование), взыскание может 
быть наложено и на бывшие активы 
господина Мавлянова.

Ранее по искам ВТБ верховные су-
ды Нью-Йорка и Калифорнии нало-
жили обеспечительные меры на ак-
тивы господина Мавлянова, его сына 
Ильи и компании Jasper, 119th Street, 
Boris и Bowman, связанные с ними. 
На эти компании, по данным истца, 
были переведены дома и квартиры 
бизнесмена в Беверли-Хиллз и Нью-
Йорке, оцениваемые почти в $9 млн. 
По версии кредитора, активы отчуж-
дались для того, чтобы спрятать их от 
взыскателя. Недвижимость была аре-
стована, а ее дальнейшая судьба, как 
предполагается, решится на процес-
сах в феврале—апреле этого года.

«Мы приветствуем постановление 
Верховного суда штата Нью-Йорк, 
признавшего решения Мещанского 
суда о взыскании задолженности с 
Игоря Мавлянова в пользу банка. На-
ша основная цель при работе с про-
блемной задолженностью — возврат 
кредитных средств. ВТБ продолжит 
отстаивать свои интересы в рамках 
разбирательства с господином Мав-
ляновым и его структурами в судеб-
ном порядке для возврата долга 

”
Яш-

мы“ в полном объеме»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Николай Сергеев

Списки списком, а иски иском
Американский суд признал решения,  
вынесенные московским

Как стало известно ”Ъ“, суд вы-
нес первый приговор в рамках 
разбирательства с многомилли-
ардными хищениями в создан-
ной экс-заместителем главы 
Минсельхоза РФ Алексеем Бажа-
новым группе «Маслопродукт». 
Его бывший подчиненный Сер-
гей Цветков получил три года ко-
лонии за пособничество в хище-
нии оборудования, закупленного 
на 1,125 млрд руб., выделенных 
«Росагролизингом» для маслоза-
вода в Воронежской области.

Дело Сергея Цветкова рассматри-
валось в Новоусманском суде Воро-
нежской области в особом порядке. 
Господин Цветков признан пособни-
ком в особо крупном мошенничест-
ве (ст. 33; ч. 4 ст. 159 УК РФ). Гособви-
нение требовало для Сергея Цветко-
ва три года колонии общего режи-
ма. Сам обвиняемый и его адвокаты 
просили судью Алексея Жукавина 
не назначать наказание, связанное 
с лишением свободы, обещая «про-
должать сотрудничество со следст-
вием». «В обвинительном заключе-
нии подчеркивается, что Сергей был 
номинальным руководителем. У не-
го не было реальных полномочий. 
По сути, его предлагается посадить 
на три года за то, что он не подписы-
вал»,— объяснял судье адвокат Алек-
сей Хорольский. Представители «Ро-
сагролизинга», признанного потер-
певшим, сообщили суду, что тоже не 
видят причин для назначения обви-
няемому реального срока. В итоге 
господин Жукавин полностью согла-
сился с позицией обвинения. Сергей 
Цветков ранее провел под стражей и 
домашним арестом восемь месяцев, 
следовательно, если приговор всту-
пит в силу (защита собирается его об-
жаловать), ему предстоит провести в 
заключении 2 года и 4 месяца.

Сергей Цветков в 2009 году чи-
слился гендиректором ООО «Ви-
та», через которое компании «Ма-
слопродукта» закупили оборудова-
ние для маслоэкстракционного за-
вода в Верхнехавском районе. На это 
«Росагролизинг» выделил 1,125 мл-
рд руб. Следствие доказало, что по-
лученная техника была похищена 
через ее переоформление на дру-
гие юрлица. Следственный департа-
мент МВД РФ заинтересовался этой 
историей весной в 2013 году и воз-
будил уголовное дело в отношении 
Алексея Бажанова. Формулировка 

обвинения против экс-чиновника 
несколько раз менялась. В апреле то-
го же года он был арестован вместе с 
бывшими сотрудниками «Маслопро-
дукта» Романом Маловым и Сергеем 
Дуденковым — другими предпола-
гаемыми пособниками в хищениях 
через «Виту». Позже к ним добавил-
ся еще один обвиняемый — юрист 
группы Денис Курилов. Однако 30 
декабря 2013 года Алексей Бажанов, 
которого отпустили из-под стражи, 
сразу же скрылся и вскоре был объ-
явлен в международный розыск.

А в начале 2014 года размер вме-
няемого от махинаций в «Масло-
продукте» ущерба вырос почти в де-
сять раз. Помимо эпизода с «Витой» 
бывшему чиновнику вменили в ви-
ну мошенническое хищение более 
10 млрд руб. кредитов Связь-бан-
ка, которые давались структурам 
«Маслопродукта» на закупку сырья 
и операционную деятельность. По 
версии следствия, фирмы, бравшие 
эти займы и дававшие под них зало-
ги, прошли через длинную и запу-
танную цепочку взаимных поглоще-
ний, слияний и ликвидаций. В ре-
зультате банк остался без денег и без 
залогов. В разбирательстве появи-
лись еще два фигуранта — директор 
маслозавода Николай Роднищев и 
финансист Ольга Яудземис. Именно 
ее правоохранители рассматривают 
как автора схемы вывода средств. «В 
этих операциях запутались даже экс-
перты-бухгалтеры, которые не смо-
гли подсчитать точную сумму похи-
щенного и ограничились формули-
ровкой 

”
более 10 млрд руб.“. Сам Ба-

жанов далеко не знаток таких вопро-
сов. Яудземис ему, по всей видимо-
сти, рекомендовали именно как спе-
циалиста в этой области»,— расска-
зал 

”
Ъ“ источник в правоохранитель-

ных органах.
Ольга Яудземис находится в ме-

ждународном розыске, а Николай 
Роднищев — под подпиской о невы-
езде. Алексей Бажанов сейчас живет 
в Англии, а местонахождение госпо-
жи Яудземис доподлинно неизвест-
но. Оба своей вины не признают. В 
окружении финансистки говорят, 
что она была «лишь консультантом», 
«никаких денег не выводила и не за-
работала», о чем свидетельствует тот 
факт, что следствию удалось аресто-
вать лишь «купленную много лет на-
зад в ипотеку квартиру в Москве».

Всеволод Инютин

«Маслопродукт» 
разливают в суде
Вынесен приговор первому фигуранту 
дела бывшего замглавы Минсельхоза

Следы же на руке, по сло-
вам Никиты Белых, могли 
остаться после рукопожатия 
с Юрием Судгаймером. Од-
нако чиновнику не повери-
ли, суд арестовал его, и Ни-
кита Белых с тех пор нахо-
дится в СИЗО.

СКР возбудил в отношении 
него дело о получении взятки 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), производ-
ство по которому поручили 
управлению по расследова-
нию особо важных дел СКР. 
Как установило следствие, яв-
ляясь губернатором, Ники-
та Белых «в период с декабря 
2011 года по май 2012 года» 
получил €200 тыс. от тогдаш-
него владельца НЛК и «Киров-
леса» Альберта Ларицкого. 
Последний добивался вклю-
чения своих компаний в пе-
речень приоритетных инве-
стиционных проектов, под-
держанных правительством 
Кировской области. За полу-
ченные деньги, говорится в 
деле, Никита Белых, должен 
был также «оказывать общее 
покровительство и попусти-
тельство» Альберту Ларицко-
му в ведении бизнеса. Посред-
ником в коррупционной схе-
ме, по версии следствия, вы-
ступал директор НЛК Влади-
мир Сысолятин, передавший 
пакет с деньгами для губерна-
тора его заместителю Сергею 
Щерчкову, курировавшему в 
правительстве департамент 
лесного хозяйства. Когда же в 
2013 году Альберт Ларицкий 
продал свой бизнес Юрию Су-
дгаймеру, Никита Белых, го-
ворилось в деле, стал требо-
вать деньги и у него. Опасаясь 
лишения прежних преферен-
ций, бизнесмен согласился 
выплачивать откаты.

О них правоохранители 
узнали после того, как сам 
Альберт Ларицкий был задер-
жан по делу о мошенничест-
ве. Чтобы облегчить свою 
участь, он рассказал о день-
гах, передаваемых губерна-
тору (в итоге бизнесмен по-
лучил три года, хотя мог быть 
приговорен к десяти). Кстати, 
эта ситуация весьма напоми-
нает начало расследования 
в отношении бывшего саха-
линского губернатора Алек-
сандра Хорошавина, также 
обвиняемого в получении 

взяток: его также сдал аресто-
ванный по другому делу биз-
несмен. Приговор Александ-
ру Хорошавину, для которого 
гособвинение затребовало 
13 лет заключения и 500 млн 
руб. штрафа, горсуд Южно-
Сахалинска должен вынести 
6 февраля.

Между тем, получив пока-
зания Альберта Ларицкого, 
оперативники ФСБ установи-
ли наблюдение за Никитой 
Белых. В общей сложности, 
по подсчетам следствия, го-
сподин Судгаймер успел пе-
редать губернатору €250 тыс. 
(€200 тыс. лично в кабинете 
чиновника и €50 тыс. через 
своего племянника), а при 
получении последнего тран-
ша Никиту Белых задержали 
с поличным. 

Сам Никита Белых и его за-
щита обвинение во взятках 
отвергали. Адвокаты утвер-
ждали, что показания, данные 
находившимся под арестом 
Альбертом Ларицким, не мо-
гут считаться объективными. 
Кроме того, сам подсудимый 
заявлял, что деньги у Альбер-
та Ларицкого вымогал его за-
меститель Сергей Щерчков. 
«Мы провели собственное 
расследование,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Андрей Грохотов,— и 
установили, что передача де-
нег могла состояться только 
21 марта 2014 года. Однако в 
то время, когда Щерчков, по 
его показаниям, передавал 
деньги Никите Белых в его ка-
бинете, губернатор проводил 
рабочее совещание, где ос-
новным докладчиком высту-
пал сам Сергей Щерчков». За-
щита также отметала, что суд 
ей отказал в оглашении пись-
ма от заключенного Лариц-
кого, в котором тот сообщал, 
«как все было на самом деле».

Что касается обвинений в 
получении взяток от господи-
на Судгаймера, то, по утвер-
ждению защиты, в указан-
ные следствием дни встречи 
губернатора с бизнесменом 
или его племянником не мо-
гли состояться. Впрочем, в су-
де Никита Белых признавал, 
что получал наличные, од-
нако, по его версии, все они 
сдавались в специальный 
фонд, а затем шли на нуж-
ды кировчан и развитие ре-
гиона. «В этом (согласии на 
принятие наличных.— 

”
Ъ“) 

и заключалась моя главная 
ошибка»,— сокрушался в су-
де экс-губернатор.

В прениях гособвинение, 
«учитывая обстоятельства, ха-
рактер и степень обществен-
ной опасности совершенного 
преступления», предлагало 
приговорить Никиту Белых к 
десяти годам колонии строго-
го режима, штрафу в размере 
100 млн руб. и запретить ему 
в течение восьми лет зани-

мать управленческие долж-
ности в госорганах. Кроме то-
го, прокурор предложила пе-
редать в ФССП арестованное 
имущество Никиты Белых 
для обращения на него взы-
скания и исполнения при-
говора в части штрафа. Прав-
да, в отличие от того же Алек-
сандра Хорошавина, у Ники-
ты Белых были арестована не-
движимость и деньги на сче-
тах не на сотни миллионов 
рублей, а всего на 3,5 млн руб.

В итоге суд счел доводы го-
собвинения убедительными 
ровно наполовину. По эпизо-
ду с взятками от Альберта Ла-
рицкого Никита Белых был 
оправдан, поскольку, как ре-
шила судья, в деле не было до-
казательств получения экс-гу-
бернатором денег от бизнес-
мена. Об этом помимо заяви-
теля сообщил только замгу-
бернатора Щерчков, которо-
го суд счел заинтересован-
ным лицом. В этой части об-
винения за экс-губернатором 
было признано право на реа-
билитацию. По второму эпи-
зоду судья также смягчила ви-
ну Никите Белых, исключив 
квалифицирующий признак 
— вымогательство взятки. Го-
спожа Васюченко, напротив, 
отметила, что у самого го-
сподина Судгаймера был мо-
тив для того, чтобы предла-
гать губернатору деньги: его 
предприятия не выполняли 
требования инвестицион-
ных программ, за что могли 
быть лишены лицензий и по-
терять выгодные контракты. 
Суд приговорил Никиту Бе-
лых к восьми годам колонии 
строгого режима и штрафу в 
размере 48,2 млн руб. Кроме 
того, осужденному запрети-
ли в течение трех лет после 
отсидки занимать руководя-
щие должности.

Когда Никиту Белых вы-
водили из зала, журнали-
сты спросили, как он оцени-
вает приговор. Экс-губерна-
тор улыбнулся, но ничего не 
сказал. «Тебе это надо только 
перетерпеть»,— сказала ему 
вслед супруга. Защита сооб-
щила, что обжалует приго-
вор. Обвинение после из-
учения решения суда также 
не исключает того, что под-
аст на него апелляционное 
представление.

Алексей Соковнин

Никита Белых виновен наполовину

Как стало известно ”Ъ“, ФАС  
рассматривает возможность вве-
дения дифференцированного та-
рифа на услугу обращения с отхо-
дами для граждан, которые будут 
разделять мусор. В Минприроды 
предлагают апробировать в не-
скольких регионах механизм сти-
мулирования граждан отдельно 
собирать пластик, стекло и бума-
гу с помощью пониженного тари-
фа. Участники рынка обращают 
внимание: тариф для населения 
при раздельном сборе, наобо-
рот, должен быть выше из-за вы-
сокой стоимости организации 
и эксплуатации этой системы.

По поручению вице-премье-
ра Дмитрия Козака ФАС собирает 
предложения заинтересованных 
ведомств, в частности Минприро-
ды, Минстроя и Минпромторга, 
по вопросу введения дифференци-
рованного тарифа на услугу регио-
нального оператора по обращению 
с отходами (появится в квитанции 
после перехода к реализации мусор-
ной реформы). Предполагается, что 
тарифы будут различаться в зависи-
мости от вида твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО).

Ранее в правительстве предлага-
ли указать в законе об отходах, что 
для тех, кто раздельно собирает от-
ходы, будет введен пониженный та-
риф на эту услугу. Но поправка в ито-
ге была исключена, а дифференци-
рованный тариф было решено пред-
усмотреть на уровне подзаконного 
акта (см. 

”
Ъ“ от 21 декабря 2017 года).

В Минприроды уже поддержали 
введение дифференцированного та-
рифа: он должен быть пониженным, 
чтобы «стимулировать» граждан раз-
дельно собирать мусор, считают чи-
новники. Для оценки тарифных по-
следствий в ведомстве предложили 
«выбрать как минимум два пилотных 
региона со схожими условиями и ха-
рактеристиками обращения с ТКО, 
на территории которых введено раз-
дельное накопление ТКО, утвержде-
на территориальная схема в области 
обращения с отходами» и выбран ре-

гоператор, говорится в письме ведом-
ства в ФАС (есть у 

”
Ъ“). Для дифферен-

циации тарифа в Минприроды пред-
лагают разделить ТКО на отходы бу-
маги, картона, пластмасс и так далее. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в министерстве, 

предполагается, что если граждане 
будут отдельно собирать хотя бы од-
ну фракцию, например пластик, то 
это повлияет на тариф.

Минпромторг поддерживает 
предложение апробировать диффе-
ренцированный тариф в несколь-
ких регионах, «наиболее подготов-
ленных к внедрению раздельного 
сбора», сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ведомства. «Для этого необходимы 
определение на федеральном уров-
не единого подхода к механизму ре-
ализации раздельного накопления 
ТКО, видов раздельно накопленных 
ТКО, доработка санитарных норм и 
правил, а также анализ правоприме-
нительной практики по обращению 
с ТКО в отдельных субъектах РФ»,— 
говорят чиновники. Соответствую-
щие предложения Минпромторг на-
правил в ФАС. В Минстрое также под-
держивают предложение Минпри-
роды и считают необходимым разра-
ботать «дорожную карту» по перехо-
ду субъектов РФ к раздельному нако-
плению, сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе. 

«Идея понижения тарифа на услу-
гу при введении раздельного сбора, о 
которой неоднократно заявляли чи-
новники Минприроды и Минстроя, 
вероятно, базируется на европейском 
опыте,— говорит гендиректор компа-
нии 

”
Ремондис“ в Мордовии (компа-

ния стала регоператором по обраще-
нию с отходами в республике) Светла-
на Бигессе.— Действительно, в Евро-
пе граждане собирают отходы отдель-
но в контейнеры, и эти объемы вычи-
таются из общего объема ТКО, за кото-
рый они должны платить, но там ор-
ганизация всей системы раздельно-
го сбора финансируется в рамках рас-
ширенной ответственности произво-
дителя (производители должны ути-
лизировать товары и упаковку или 
платить экологический сбор.— 

”
Ъ“)». 

По ее словам, в Германии производи-

тели ежегодно отдают около €900 млн 
на систему раздельного сбора. «Кроме 
того, после вывоза мусор нужно до-
полнительно сортировать, чтобы раз-
делить на фракции: в Германии спе-
циализированные заводы получа-
ют более €100 за тонну сырья. Откуда 
деньги на это должны взяться у нас? 
— сказала 

”
Ъ“ госпожа Бигессе.— На-

селение должно платить по более вы-
сокому тарифу за организацию систе-
мы раздельного сбора, либо это долж-
но быть заложено в рамках ответст-
венности производителя. В России 
думают, что если жители начнут соби-
рать отходы раздельно, то тот, кто вы-
возит их, покроет свои затраты с про-
дажи вторсырья, но это не так: наша 
система сбора в Саранске обходится в 
1,5 млн руб. в месяц, а выручка с про-
дажи сырья покрывает меньше поло-
вины этой суммы».

Отметим, что после перехода к ре-
ализации мусорной реформы тари-
фы для населения и так вырастут: со-
здание инфраструктуры для полно-
ценной системы вывоза и утилиза-
ции мусора во всех населенных пун-
ктах регионов потребует долгосроч-
ных инвестиций. Тариф впервые ста-
нет общим для всего региона и покро-
ет «затраты регионального операто-
ра на организацию этой работы», со-
общал 

”
Ъ“ ранее заместитель главы 

Минстроя Андрей Чибис.
При этом в ФАС не торопятся с вве-

дением дифференцированных тари-
фов. Заместитель главы ФАС Виталий 
Королев сообщил 

”
Ъ“, что это «пред-

ставляется целесообразным только 
после того, как в регионах будет на-
лажена система раздельного сбора 
ТКО». Он отметил, что дифференци-
ация уже предусмотрена действую-
щим законодательством и дает реги-
онам право устанавливать такие та-
рифы. «Наш мониторинг показал, 
что в регионах не установлены диф-
ференцированные тарифы по видам 
отходов (сортированные, несортиро-
ванные), но, например, присутствует 
дифференциация по классам опасно-
сти»,— добавил господин Королев.

Ольга Никитина

Мусор разбирают по тарифам
ФАС предусмотрит дифференцированную оплату  
для раздельного сбора отходов

с1

Никиту Белых  
суд признал винов-
ным не во всех взят-
ках, которые ему 
инкриминировало 
следствие
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Тема «российского вмешательства» в выборы 
 теперь начала активно развиваться и в Мексике. 
Госсекретарь США Рекс Тиллерсон вчера начал 
латиноамериканское турне и сегодня на встрече 
со своим мексиканским коллегой Луисом Видега-
раем Касо может поднять вопрос о «руке Москвы» 
в грядущих выборах президента этой страны. 
Во всяком случае, об этом господина Тиллерсо-
на попросили американские сенаторы Марко Ру-
био и Роберт Менендес. Они утверждают: Россия 
пытается повлиять на исход голосования, поддер-
живая левого кандидата Андреса Мануэля Лопе-
са Обрадора. Сам политик такие догадки высме-
ивает, называя себя «Андресом Мануэловичем». 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты в РФ и Мексике на-
зывают разговоры о поддержке и спонсирова-
нии Кремлем одного из мексиканских кандида-
тов  безосновательными.

«Сложные технологии» Москвы
«Мы призываем вас поднять вопрос о важности силь-
ных, независимых избирательных систем в Мексике 
и в целом в Латинской Америке»,— говорится в пись-
ме американских сенаторов Марко Рубио (республи-
канец) и Роберта Менендеса (демократ) к госсекретарю 
Рексу Тиллерсону. Парламентарии заявляют, что они 
«обеспокоены все более активными попытками» по-
влиять на избирательные процессы в регионе.

По их мнению, Россия может попытаться вмешаться 
в мексиканские всеобщие выборы, запланированные 
на 1 июля 2018 года. В этот день граждане страны выбе-
рут президента и переизберут обе палаты парламента. 
Сенаторы утверждают, что для достижения своих це-
лей Кремль использует «сложные технологии», и про-
сят Рекса Тиллерсона предложить мексиканским вла-
стям для защиты выборов от внешнего воздействия по-
мощь Агентства США по международному развитию.

Рекс Тиллерсон встретится сегодня в Мехико с гла-
вой мексиканского МИДа Луисом Видегараем Касо и их 
канадской коллегой Христей Фриланд. Как рассказали 
в мексиканском внешнеполитическом ведомстве, ми-
нистры планируют обсудить «стратегии укрепления 
трехсторонних связей», а также «состояние многосторон-
них тем, региональное и глобальное сотрудничество».

Хотя предвыборная гонка в Мексике официаль-
но еще даже не стартовала, Россию уже несколько раз 
успели обвинить во влиянии на избирательные про-
цессы и спонсировании кандидатов. Первым некие 
признаки «российского вмешательства» зафиксировал 
советник президента США по нацбезопасности Герберт 
Макмастер. Вслед за ним к обвинениям подключился 
лидер правящей в Мексике Институционно-революци-
онной партии (ИРП) Энрике Очоа — он отметил, что ме-
ждународные СМИ «задокументировали» поддержку 
кандидата в президенты Андреса Мануэля Лопеса Об-
радора со стороны России и Венесуэлы.

Господин Лопес Обрадор идет на выборы от левой 
партии «Движение национального возрождения». На 
обвинения в свой адрес он ответил шутливым видео, 
которое снял в мексиканском порту Веракрус. «Я жду, 
когда появится российская подлодка, которая приве-
зет мне золото из Москвы»,— объяснил политик, стоя 
на берегу Мексиканского залива. Также господин Об-
радор признался, что на самом деле его зовут «Андрес 
Мануэлович».

Однако ответной видеозаписи оказалось недоста-
точно, чтобы прекратить череду обвинений. В очеред-
ном видео, размещенном накануне в Facebook, канди-
дат рассказал: 31 января миллионам мексиканцев при-
шли сообщения о том, что он собирается отдать мек-
сиканскую нефть России в обмен на помощь в изби-
рательной кампании. Политик назвал происшедшее 
«новым этапом грязной войны» против него и попро-
сил Национальный избирательный институт провес-
ти расследование.

«Авторство этих фейков  
хорошо просматривается»
Подобные заявления в первую очередь направле-
ны против самого господина Обрадора, а не против 

России, пояснил 
”
Ъ“ мексиканский политолог Дани-

эль де ла Гарса. «Это часть предвыборной стратегии 
властей, направленная на то, чтобы исключить воз-
можность победы Лопеса Обрадора»,— заявил экс-
перт. Как следует из результатов опроса, проведенно-
го газетой Universal, кандидат Лопес Обрадор может 
рассчитывать в первом туре на 32% голосов. Его со-
перник из коалиции «Гражданский фронт за Мекси-
ку» Рикардо Анайя — на 26%, а кандидат от правящей 
ИРП Хосе Антонио Мид — всего на 16%.

«Похожая предвыборная стратегия по дискредита-
ции Андреса Мануэля Лопеса Обрадора использова-
лась против него в 2006 году, когда он впервые участ-
вовал в президентских выборах,— продолжает Дани-
эль де ла Гарса.— Тогда говорили, что его кампанию 
спонсирует президент Венесуэлы Уго Чавес, хотя оче-
видных доказательств этому не существовало».

Официального подтверждения российского вме-
шательства нет и сейчас и в этих обвинениях нет 
логики, заверил 

”
Ъ“ профессор СПбГУ, латиноаме-

риканист Виктор Хейфец: «У нас есть торговые ин-
тересы в Мексике, но торговые интересы не требу-
ют вмешательства. Товарооборот у нас меньше, чем 
мог бы быть, но это связано не с конкретным прави-
тельством в Мексике, просто так сложилось. Для вме-
шательства должны быть политические основания. 
А их нет». Эксперт добавил: «Отношения с нынешни-
ми властями Мексики развиваются неплохо. И если 
стоит задача сменить руководство страны, то на кого? 
Наши связи примерно так же и развивались бы в лю-
бом случае».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты также утверждают, что 

большая часть мексиканцев не воспринимает заявле-
ния в отношении России всерьез. «Вопрос российско-
го влияния был поднят в кругах либеральной интелли-
генции как нечто обоснованное. Тем не менее населе-
ние Мексики не считает возможным российское вме-
шательство в выборы, оно скорее опасается, что пра-
вящая партия снова будет мошенничать»,— объясняет 
профессор Национального автономного университета 
Мексики Имельда Ибаньес Гусман.

Российские власти тем временем какое-либо вме-
шательство в мексиканские выборы отрицают. Офи-
циальный представитель МИД РФ Мария Захарова на-
звала обвинения «вбросами» и «фейками, авторство 
которых хорошо просматривается». «Видимо, кому-то 
в странах, которые находятся недалеко от Латинской 
Америки, очень не нравятся поступательно развива-
ющиеся российско-латиноамериканские отношения, 
которые являются настоящим сотрудничеством, а так-
же те теплые и по-настоящему дружеские чувства вза-
имной симпатии, которые объединяют наши наро-
ды»,— подчеркнула она.

«Обвинения в адрес Москвы могут усложнить ее от-
ношения с действующим президентом Энрике Пень-
ей Ньето, но это не продлится долго»,— предсказыва-
ет в разговоре с 

”
Ъ“ профессор Университета Северной 

и Южной Америки (город Пуэбла) Мохамед Бадине эль-
Яттиуи. Напомним, президент Пенья Ньето, согласно 
мексиканскому законодательству, в любом случае не 
может баллотироваться на второй срок. «А негативного 
влияния на отношения со следующим главой государ-
ства вся эта история не окажет,— добавляет собеседник 

”
Ъ“.— Наоборот, президент США Дональд Трамп и его 

агрессивная политика на латиноамериканском на-
правлении в результате могут поспособствовать укре-
плению связей между Мексикой и Россией».

Екатерина Мареева, Павел Тарасенко

Мексиканским выборам 
приделывают «руку Москвы»
Россию заподозрили во вмешательстве на стороне одного из фаворитов

Как стало известно ”Ъ“, в ночь на пятницу из Ливии 
в Россию вылетел самолет, на борту которого находил-
ся Вячеслав Качура — гражданин Белоруссии, шесть 
лет находившийся в ливийском плену. Освободить его 
удалось благодаря совместным усилиям главы Чечни 
Рамзана Кадырова, МИД РФ, КГБ Белоруссии и бело-
русского внешнеполитического ведомства. Вячеслав 
Качура воевал в Афганистане, награжден орденом 
Красной Звезды. Захватившие его в плен ливийские 
повстанцы обвиняли его в сотрудничестве с режимом 
Муаммара Каддафи.

О том, что Вячеслав Качура освобожден и возвращается 
через Москву в Минск, 

”
Ъ“ сообщили в Российской контакт-

ной группе по внутриливийскому урегулированию. «После 
долгих переговоров нам удалось добиться освобождения Вя-
чеслава Качуры, который находился в заключении в Ливии 
на протяжении последних шести с половиной лет»,— зая-
вил 

”
Ъ“ глава группы Лев Деньгов.

Вячеслав Качура — один из самых известных «ливий-
ских пленников» из числа выходцев их стран СНГ. До па-
дения режима Муаммара Каддафи в Ливии работало боль-
шое число специалистов из бывшего СССР, в основном 
гражданских (врачей), но и военных. Последние чаще 
всего занимались обслуживанием и ремонтом техники. 
В ходе разразившейся в 2011 году гражданской войны не-
сколько десятков иностранных специалистов были захва-
чены повстанцами.

Вячеслав Качура прибыл в Ливию в июне 2011 года, ког-
да до свержения режима Муаммара Каддафи оставалось не-
сколько месяцев. Вместе с ним на заработки отправилось 
еще несколько человек — граждане России, Белоруссии 
и Украины. В августе 2011 года он и еще трое его соратников 
попали в плен. «Они находились в нечеловеческих услови-
ях: возможность использования санитарного узла в лучшем 
случае предоставлялась раз в день, иногда в туалет не выпу-
скали по несколько дней»,— сообщало издание «Белоруссий 
партизан» со ссылкой на осведомленные источники.

В 2014 году удалось освободить троих человек, однако Вя-
чеслава Качуру ливийцы выдавать отказались. Не исключе-
но, что он был одним из самых высокопоставленных плен-
ников: в свое время Вячеслав Качура был начальником шта-
ба 334-го отдельного отряда спецназа ГРУ, сформированно-
го в 1984 году по директиве Генерального штаба ВС СССР. 
Это было одно из самых результативных подразделений со-
ветского контингента, размещенного в Афганистане. За бо-
евые заслуги Вячеслав Качура был награжден орденом Крас-
ной Звезды. После Афганистана Вячеслав Качура приехал 
служить в Белоруссию, попав в бригаду спецназа в Марьи-
ну Горку.

Как поясняет 
”
Ъ“ источник в контактной группе, перего-

воры об освобождении Вячеслава Качуры шли тяжело. «Из-
начально Качура обвинялся в том, что мог участвовать в во-
енных действиях непосредственно на стороне Каддафи: что 
он мог быть снайпером, который убивал невинных ливий-
цев, а также ремонтировал и обслуживал системы ПВО, ко-
торые сбивали самолеты международной коалиции,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.— Обвинение настаивало на пожизнен-

ном заключении».
Помочь освободить Вячеслава Качуру российские власти 

попросил президент Белоруссии Александр Лукашенко. Эта 
тема, в частности, обсуждалась в ходе прошлогоднего визи-
та Рамзана Кадырова в Минск. «Рамзан Ахматович пообещал 
Александру Григорьевичу, что приложит все усилия для ос-
вобождения заключенного,— рассказал 

”
Ъ“ Лев Деньгов.— 

По возвращении из Минска глава Чеченской Республики по-
ручил мне, как руководителю российской контактной груп-
пы, заняться вопросом вызволения Вячеслава Качуры. Все 
наши действия проводились в координации с МИД России 
и профильными ведомствами Белоруссии».

Лев Деньгов провел в Ливии два месяца и смог добиться 
изменения статьи, по которой Вячеславу Качуре предъявля-
лось обвинение. «Нам было оказано содействие со стороны 
правительства национального согласия, в особенности пре-
мьер-министра Файеза Сарраджа»,— отмечает Лев Деньгов.

Самолет с Вячеславом Качурой вылетел в Москву в чет-
верг вечером, по плану он должен был приземлиться в пол-
ночь. Утром 2 февраля бывший ливийский пленник отпра-
вится в Минск.

Елена Черненко

Ливийский 
пленник
Вячеслав Качура  
вернется домой  
после шести лет заключения

В Хельсинки прошла инаугурация 
президента Финляндии Саули 
Ниинистё. Его победа в первом 
же туре голосования и высокий 
личный рейтинг свидетельству-
ют о том, что принципиальных 
 изменений во внешней полити-
ке, за которую в стране по боль-
шей части отвечает президент, 
ожидать не стоит. Почему финны 
тем не менее не хотят исключать 
возможности вступления в НАТО, 
разбиралась в Хельсинки  Галина 
Дудина.

Саули Ниинистё, занимающий 
пост главы государства с 2012 года, 
вновь принес присягу на вчераш-
нем заседании правительства Фин-
ляндии. Действующий президент, 
напомним, победил уже в первом 
туре выборов, набрав 62,7% голосов 
(см. 

”
Ъ“ от 30 января). По данным 

опроса, опубликованного вчера из-
данием Ilta-Sanomat, ему доверяют 
70% финнов.

Уже в ночь после выборов Сау-
ли Ниинистё дал понять, что уви-
дел в подобной поддержке согра-
ждан сигнал о желании сохранить 
все как есть. «Не стоит стремиться 
к переменам ради перемен»,— по-
яснил он. Это относится, в частно-
сти, к внешней политике Финлян-
дии, ответственность за которую 
разделяют президент и правитель-
ство. А значит, Хельсинки не будет 
пытаться резко улучшить или ис-

портить отношения с Москвой и по-
ка не собирается присоединяться 
к НАТО.

Между тем дальнейшие взаимо-
отношения руководства республи-
ки с альянсом остаются в центре 
внимания финской прессы. «Вопро-
сы внешней политики и политики 
безопасности, а также перспективы 
вступления в НАТО играли в обще-
ственной дискуссии перед выбора-
ми значительную роль»,— заверил 
в беседе с российскими журналиста-
ми главный редактор ведущей ежед-
невной финской газеты Helsingin 
Sanomat Антеро Мукка.

Из числа европейских стран 
в НАТО не входят Австрия, Швеция, 
Финляндия, Ирландия и Швейца-
рия. При этом более 60% финнов не-
изменно заявляют в опросах, что 
они против присоединения к альян-
су. А значит, если бы референдум 
о вступлении в НАТО прошел в бли-
жайшем будущем, финны прого-
лосовали бы против такого сцена-
рия. О консенсусе свидетельствуют 
и высказывания ведущих полити-
ков. «Я против этого и не верю, что 
Финляндия вступит в НАТО в обо-
зримом будущем»,— заявил 

”
Ъ“ Па-

аво Вяйрюнен, занявший на прези-
дентских выборах четвертое место. 
«Лично я не хочу членства в НАТО, 
не считаю, что сейчас это пойдет на 
пользу Финляндии»,— вторит ему 
Лаура Хухтасаари из партии «Истин-

ные финны», пришедшая третьей. 
«Финляндия — член ЕС, и большин-
ство стран Евросоюза состоят в НА-
ТО. Мы сотрудничаем с ними, когда 
реализуем политику в области без-
опасности и обороны в рамках ЕС. 
Но не хочется, чтобы на севере Ев-
ропы началась гонка вооружений. 
А если бы Финляндия подала заяв-
ление на вступление в НАТО, то Рос-
сия это восприняла бы отрицатель-
но»,— объясняет 

”
Ъ“ второй по по-

пулярности участник президент-
ской гонки-2018, представитель зе-

леных Пекка Хаависто. «Такая гон-
ка обошлась бы дорого всем, а глав-
ное — посмотрите, какая у нас гра-
ница сейчас: жители финской Има-
тры ездят на велосипеде в Светло-
горск за мороженым»,— аргумен-
тирует свою позицию господин Ха-
ависто. Сейчас для жителей пригра-
ничных территорий действует об-
легченный режим пересечения гра-
ницы, а в случае присоединения 
Финляндии к НАТО он окажется под 
угрозой.

Против такого варианта выступа-
ет и Саули Ниинистё. Между тем он 
оговаривается, что «мир меняется 
и потребность подать заявку на всту-
пление может возникнуть». После 
российско-грузинского конфлик-
та 2008 года, а затем и российско-
украинского кризиса категориче-
ски исключать возможность присо-
единения к альянсу финны не хотят. 
Такая опция, например, допускается 
правительственной программой ре-
спублики, и глава МИДа Тимо Сойни 
ранее в интервью 

”
Ъ“ подтверждал, 

что редактировать эту часть доку-
мента он не готов (см. 

”
Ъ“ от 20 октя-

бря 2017 года).
Напомним, что с 1994 года Фин-

ляндия сотрудничает с НАТО в рам-
ках «Партнерства ради мира». В 2014 
году Финляндия и Швеция подписа-
ли с альянсом договор о военной по-
мощи, подразумевающий углубле-
ние практического сотрудничества. 
В 2018 году число международных 
военных учений и маневров, в кото-
рых будут задействованы вооружен-

ные силы Финляндии, достигнет 81. 
Среди них и ряд мероприятий в рам-
ках НАТО, ключевым из которых 
в финском Минобороны называют 
осенние учения Trident Juncture.

Бывший посол Финляндии в Рос-
сии Ханну Химанен в своей кни-
ге «Запад или Восток — Финляндия 
и возвращение геополитики» при-
зывает Хельсинки вступить в НАТО 
без предварительного референдума, 
учитывая напряженную обстанов-
ку в области безопасности, сложив-
шуюся в Европе после 2014 года. В то 
же время в беседе с 

”
Ъ“ господин Хи-

манен пояснил: «У нас близкое дву-
стороннее сотрудничество в обла-
сти обороны со Швецией, и обе стра-
ны тесно сотрудничают с НАТО. Во 
многом развитие событий будет за-
висеть от итогов парламентских вы-
боров в Швеции осенью этого года. 
Не исключено, что к власти придет 
лидер консерваторов, неоднократ-
но заявлявший, что видит Швецию 
членом НАТО в ближайшие десять 
лет. Но в ходе предвыборной кампа-
нии в Финляндии кандидаты не бы-
ли готовы обсуждать, как отреагиру-
ет Хельсинки в случае такого разви-
тия событий. Хотя финские полити-
ки настаивают, что наша позиция не 
зависит от шведских решений, это 
непростой вопрос». «Мы традици-
онно осторожны в комментариях 
по внешней политике, но членство 
в НАТО остается возможностью, ко-

торой Финляндия могла бы восполь-
зоваться»,— резюмировал дипломат.

«Кандидаты не хотели озвучивать 
тезис, что Швеция могла бы предо-
пределить линию Финляндии в этом 
вопросе. Но позиция Стокгольма 
действительно может оказаться ре-
шающей,— согласился в разговоре 
с 

”
Ъ“ профессор Университета Там-

пере Туомас Форсберг.— Более того, 
если Швеция решит присоединить-
ся к НАТО, то это станет вызовом 
для финской идентичности: финны 
всегда воспринимали себя жителя-
ми скорее северной страны, а не бал-
тийской, а все другие страны Скан-
динавии, таким образом, окажутся 
в НАТО».

По словам Туомаса Форсберга, 
президент Ниинистё хочет «способ-
ствовать улучшению отношений 
России и ЕС», но намерен сохранить 
опцию вступления в НАТО «как по-
литический инструмент — причем 
на случай как негативного, так и по-
зитивного сценария развития отно-
шений с Москвой». «Пессимистич-
ный сценарий, по мнению прези-
дента,— это если Москва переста-
нет различать ЕС и НАТО и станет 
воспринимать Евросоюз как вра-
га. А оптимистичный — это если бы 
мы могли вернуться к политическо-
му климату начала 2000-х, когда Рос-
сия и НАТО развивали сотрудничест-
во и видели друг в друге друзей, а не 
врагов»,— пояснил эксперт.

Финляндия держит НАТО в запасе
При нынешнем президенте возможность вступления в альянс не будет ни исключена, ни использована

После российско-грузинского 
 конфликта 2008 года, а затем и россий-
ско-украинского кризиса категориче-
ски исключать возможность присоеди-
нения к альянсу финны не хотят

Кандидат в президенты Мексики Андрес 
Мануэль Лопес Обрадор привлек к себе  
дополнительное внимание после того, 
как правящая партия страны обнаружила 
в его кампании «руку Москвы» 
ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“.  Проверив письма,  
мы  размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и СМС-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,073 млрд руб. В 2018 году (на 1 фев-
раля)  собрано 138 909 058 руб., помощь получили 180 детей. 
Мы организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
 Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол-
нителей общественно полезных услуг, получил благодарность 
 Президента РФ за большой вклад в благотворительную деятель-
ность и президентский грант на развитие Национального регистра 
доноров  костного мозга.
Адрес фонда: 125315, Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Миша Гунько, 5 лет, задержка психоречевого 
развития, требуется курсовое лечение.  
144 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 55 тыс. руб.

Миша родился слабым, с первых месяцев отста-
вал в развитии. Поздно начал держать голову и хо-
дить. До сих пор сын не разговаривает, у него пло-
хо развита мелкая моторика. Почти весь семейный 
бюджет уходит на оплату лечения в местных больни-
цах, на занятия с психологом и логопедом, но это ма-
ло что дает. Сдвиг в развитии сына произошел после 
курсового лечения в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва). Лечение необходимо продолжать, но 
оплачивать его мы не можем, наши средства исчер-
паны. Помогите! Татьяна Белякова, Ивановская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Поло-
жительная динамика есть — Миша стал повторять 
слова и говорить простыми предложениями. Тре-
буется продолжить лечение, чтобы активизировать 
развитие мышления и речи мальчика».

Игорь Сергеев, 7 месяцев, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
134 000 руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 46 тыс. руб.

К полутора месяцам голова Игоря приобрела 
странную форму: лоб сильно выдавался вперед, 
справа голова стала плоской, а слева — выпуклой. 
Исказились и черты лица. Я обратилась к неврологу, 
и он посоветовал показать Игоря московским нейро-
хирургам. В клинике в Москве врач диагностировал 
у сына плагиоцефалию — асимметрию свода чере-
па, рекомендовал носить ортопедический шлем. На-
чать это лечение надо как можно скорее, иначе кости 
черепа сдавят растущий мозг. Изготовление шлемов 
стоит дорого — пожалуйста, помогите его оплатить! 
Муж служит в армии, а мое декретное пособие всего 
3 тыс. руб. Александра Сергеева, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Исправить фор-
му черепа Игоря помогут краниальные ортезы (шле-
мы), которые ребенок будет носить в течение восьми-
девяти месяцев. Понадобится два-три шлема, их будут 
менять по мере роста. Прогноз благоприятный».

Никита Бергман, 5 лет, острый лимфобластный 
лейкоз, спасут трансплантация костного мозга 
(ТКМ) и лекарства. 270 718 руб.
Внимание! Цена ТКМ и лекарств 4 430 118 руб.  
ТКМ стоит 2 959 400 руб. и будет проведена по госквоте. 
Фармкомпания «Сервье» внесет 1 млн руб.  
Одна московская компания — 200 тыс. руб.

Три года назад у Никиты заболели руки и ноги, на-
чались носовые кровотечения. Обследование показа-
ло, что у сына рак крови. Диагноз стал для нас шоком. 
Но мы сразу решили, что вылечим сына. Никита у нас 
боец, стойко перенес химиотерапию. Год назад его 
вывели в ремиссию, и мы надеялись, что все беды по-
зади. Но в августе 2017 года лейкоз вернулся. Теперь 
победить его сможет только трансплантация костно-
го мозга. Донором станет младший брат Никиты. Но 
лекарства для сопроводительной терапии надо по-
купать самим. Счет огромный, мне его не оплатить. 
Помогите нам! Алексей Бергман, Челябинская область
Заведующая отделением НИИ детской онко-
логии, гематологии и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петер-
бург): «Мальчику необходима ТКМ. Для ее проведе-
ния нужны мощные дорогие лекарства, которые не 
покрываются госквотой».

Таня Орлова, 13 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 143 711 руб.
Внимание! Цена операции 172 711 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 29 тыс. руб.

Сразу после рождения у Тани обнаружили откры-
тый артериальный проток, ее поставили на учет к кар-
диологу. Дочка нормально развивалась, только часто 
болела. А недавно нас направили на консультацию 
к кардиохирургу в Казань, в Детскую республикан-
скую клиническую больницу (ДРКБ). Там у Тани обна-
ружили еще и аневризму межпредсердной перегород-
ки и сказали, что операция нужна в ближайшее вре-
мя. Сердце дочки работает с перегрузкой, а это грозит 
тяжелыми осложнениями. Провести операцию мож-
но щадяще, без вскрытия грудной клетки, но с опла-
той нам не справиться. У нас трое детей, живем в де-
ревне. Пожалуйста, помогите! Лилия Иванова, Чувашия
Заведующий отделением рентгеноэндоваску-
лярной диагностики и лечения ДРКБ Айдар Ха-
мидуллин (Казань): «Чтобы предотвратить сердеч-
ную и легочную недостаточность, девочке требуется 
срочное эндоваскулярное закрытие дефекта».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Он еще порвет канадцев»
Шестимесячного Яромира спасет срочная операция
Яромир Черей живет в Орле. Необыч-
ное имя ему придумал папа — Яромир 
на древнерусском означает «солнеч-
ный мир». У мальчика врожденная де-
формация черепа: лобные кости сро-
слись преждевременно, из-за этого 
головной мозг зажат и не может раз-
виваться. Ребенку грозит умственная 
отсталость, слепота и глухота. Един-
ственный выход — хирургическое ис-
правление деформации. Операцию 
проведут по государственной квоте, 
но родителям нужно самим оплатить 
компьютерную подготовку и специаль-
ные саморассасывающиеся пластины. 
У семьи на это нет денег.

— Только не перепутайте! — пошутила 
Кристина, когда ее новорожденного сына 
понесли в палату к другим младенцам.

— Твоего уж точно ни с кем не спута-
ешь,— улыбнулась акушерка,— у него 
звезда на лбу. Еще родиться не успел, а уже 
подрался и шишку набил. 

Дмитрий, папа малыша, всегда мечтал 
о сыне и старательно готовился к его появ-
лению. Всю одежду, пеленки, погремушки 
и детские книжки выбирал сам. Купил да-
же хоккейный шлем и клюшку.

— А это еще зачем? — удивилась 
Кристина.

— Будет в хоккей играть, когда 
вырастет. 

После выписки из роддома малыш без 
повода не капризничал, давал родителям 
выспаться. А спустя две недели Кристина 
заметила, что шишка на лбу Ярика стала 
более заметной. Дмитрий прикладывал 
ладонь ко лбу сына и мрачнел:

— Мне кажется, у него голова растет 
непропорционально. Лоб вытягивается, 
а личико почти не растет. 

Педиатры уверяли обеспокоенных ро-
дителей, что все выправится. 

В полтора месяца Яромир категори-
чески отказался от грудного молока. От 
смесей началась аллергия, ребенка рва-
ло. На скорой его доставили в детскую 
областную больницу. Там врач обрати-
ла внимание на странную форму черепа 
мальчика.

Провели полное обследование, рентген 
показал смещение шейного позвонка. 
Яромира направили к нейрохирургу, кото-
рый поставил диагноз «синостоз метопи-
ческого шва, тригоноцефалия» — раннее 
закрытие лобного шва, килевидная дефор-
мация черепа. Но рекомендаций не дал — 
наблюдайтесь, мол, пройдет само.

Диагноз поверг родителей в шок. Крис-
тина, которая работала в больнице ско-
рой медпомощи врачом-реабилитологом, 
о  такой патологии даже не слышала. 

Она стала искать информацию в ин-
тернете, познакомилась на форуме с ма-
мами детей с таким же диагнозом. Ей по-

советовали обратиться к московским 
специалистам. 

Малыш терпеливо перенес дорогу из 
Орла в Москву.

В Москве нейрохирург диагноз под-
твердил. Родителям он объяснил: из-за за-

ращения лобного шва черепная коробка 
не будет расти, впоследствии это приве-
дет к сдавливанию головного мозга, глухо-
те, слепоте и умственной отсталости. Яро-
миру поможет только операция — кости 
черепа выведут в правильное положение 
и  зафиксируют специальными саморасса-
сывающимися пластинами. 

Операция назначена на февраль, ее про-
ведут по госквоте. Но нужно найти деньги 
на пластины и на подготовку — компьютер-

ное моделирование операции. Ни подготов-
ку, ни пластины государство не оплачивает. 

Кристина сейчас в декретном отпуске, 
Дмитрий после сокращения ищет работу. 
Ждать помощи неоткуда.

— Яромир у нас очень выносливый,— 
говорит Кристина.— Даже в больнице 
всем улыбался, а когда делали уколы, толь-
ко фыркал и смотрел на медсестру, как 
будто удивлялся: зачем? Но в последние 
два месяца стал кричать во сне. Просыпа-
ется среди ночи и стучит ногами и руками 
по кроватке. Успокаивается только на ру-
ках — положит голову мне на плечо, ска-
жет свое «агу» и уснет.

На последнем УЗИ у Яромира в голов-
ном мозге обнаружили повышенное со-
держание спинномозговой жидкости — 
ликвора — и нарушение кровотока. Если 
срочно не сделать операцию, ребенок оста-
нется инвалидом.

— Жаль, что хоккейный шлем нам уже 
не пригодится,— вздохнула на днях Крис-
тина, разбирая игрушки сына.

— Почему это? — искренне удивился 
папа.— Еще как пригодится. После опера-
ции, через пару лет, куплю Ярику коньки. 
Сама увидишь, он еще порвет канадцев!

Светлана Иванова,  
Орловская область

Из свежей почты

Чужаки в Минздраве
Где границы дозволенного в действиях НКО на рынке общественно полезных услуг?

РУСФОНД.РЕГИСТР

Сегодня пройдет спецзаседание Со-
вета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам че-
ловека с весьма необычной повесткой: 
«Роль гражданского общества в разви-
тии донорства». Еще две недели назад 
ничего, как говорится, не предвещало. 
16 января постоянная комиссия СПЧ 
по здравоохранению провела слуша-
ния по докладу Русфонда о его проек-
те «Программа ускорения строитель-
ства Национального регистра доноров 
костного мозга (РДКМ) в  2018–2022 
годах». Участники обсуждения из Мин-
здрава РФ, ФМБА и их учреждений 
 высказались против Программы, 
а Рус фонду дали понять: не дело НКО 
влезать в сугубо медицинские дела. 
И председатель СПЧ Михаил Федотов 
неожиданно для всех назначил на се-
годня заседание совета. 

Суд и суть дела
19 января 

”
Ъ“ рассказал о слушаниях в по-

стоянной комиссии СПЧ по здравоохра-
нению (см. «Давайте уточним. Чиновни-
ки скорее доверят 

”
национальную без-

опасность“ блоку НАТО, чем Русфонду?», 
Лев Амбиндер). Напомню суть. В августе 
2013 года Русфонд начал финансировать 
регистр потенциальных доноров кост-
ного мозга в НИИ имени Р.М. Горбачевой 
 Петербургского медуниверситета име-
ни И.П. Павлова. Мы сознавали гранди-
озность задачи и насущную потребность 
страны в собственных донорах. Для тре-
ти больных раком крови трансплантация 
костного мозга (ТКМ) — единственный 
шанс на спасение. В РФ в год проводится до 
300 неродственных ТКМ — мало, но и для 
них большинство трансплантатов люди 
и фонды покупают за рубежом. Русфонд 
финансирует еще семь, кроме петербург-
ского, регистров. 

На базе НИИ имени Горбачевой при под-
держке Русфонда создан Национальный ре-
гистр, в нем донорские фенотипы 74 тыс. 
потенциальных доноров 14 регистров РФ. 

Мировая база насчитывает 30 млн добро-
вольцев. России в ней еще нет.

За 4,5 года Русфонд инвестировал в ре-
гистры 540 млн руб. Это пожертвования 
2 млн россиян — телезрителей «Первого 
канала», читателей 

”
Ъ“, rusfond.ru и ряда 

компаний. В 2016 году на деньги Русфонда 
в НИИ имени Горбачевой была открыта но-
вая клиническая лаборатория, в ней при-
способились типировать образцы крови 
потенциальных доноров. На открытии мы 
случайно узнали, что в Германии реаген-
ты на одно типирование обходятся в €25. 
А мы платили за то же 14 тыс. руб. (€200). 
И это еще самая низкая в стране цена. В ки-
ровской «Росплазме» в сопоставимых ис-
следованиях одно типирование обходится 
госбюджету в 28 тыс. руб. А есть регистры, 
где цена и 35 тыс. руб. 

Мы не нашли в России ответ на во-
прос, почему платим втридорога. Мы на-
шли его в Германии (7,6 млн доноров). 
Там шесть лет назад НКО, которые и со-
здали немецкую базу доноров, перешли 
на NGS-технологию первичного типиро-
вания. Она снизила стоимость, повыси-
ла скорость и качес тво типирования. Мы 
изучили этот опыт и предложили его пе-
тербуржцам. Нас не поддержали. Тогда 
мы внедрили его в Казанском (Приволж-
ском) федеральном университете (КФУ) — 
в Институте фундаментальной меди-
цины и биологии, где ведут исследова-
ния на аппарате MiSeq. Именно на таком 
немцы освоили NGS-технологию. Она 
уже снизила в Казани цену вдвое против 
петербургской. 

Вот главное из опыта ФРГ: серийное 
производство фенотипов потенциальных 
доноров (они и есть цель первичного ти-
пирования) надо налаживать в отдельных 
лабораториях. Мы готовы финансировать 
новые лаборатории при клиниках, коль 
так уж вышло, что регистры у нас растут 
при центрах трансплантации. Но серий-
ное производство требует прямого управ-
ления. Прописная истина, но как это сде-
лать на практике? 

Так родилась идея совместных пред-
приятий (СП), которые образуют госуч-
реждения и НКО. Ее Русфонд и положил 
в основу Программы ускорения с наме-
рением вложить за пять лет 1,575 млрд 
руб. и довести Национальный регистр до 
300 тыс. человек. Эту идею СП НКО и отвер-
гли лидеры здравоохранения 16 января.

Отчего они так возбудились?
Проект Программы опубликован в 

”
Ъ“ 1 де-

кабря 2017 года (см. «Программа-максимум. 
Или минимум?»). Мы отправили ее в Мин-
здрав РФ за комментарием. Минздрав от-
молчался. 16 января на слушаниях в СПЧ на 
нас свалилось столько вздора, что оторопь 
берет. К примеру, представитель Минздра-
ва заявила, что обсуждение бессмыслен-
но, так как нет закона о донорстве костного 
мозга, а значит, нет и регист ров (?!). Нам так-
же отказывают в праве хранить единую ба-
зу фенотипов из соображений националь-
ной безопасности и тут же называют при-
оритетным вступление в международный 
регистр. Но вступить — значит передать 
 туда базу фенотипов. То есть странам НАТО 
доверия больше, чем Русфонду? 

Приятель-журналист не удивлен: а что 
вы хотели?! НКО, которая никто и звать ни-
как, пусть даже и Русфонд, без спроса вво-
зит в страну инновацию и учит жить. Это 
как? Да мало того что ввозит, так еще и без 
спроса внедряет! И вы хотите, чтоб этот 
беспредел поддержали?!

По-моему, все глубже. Вот партнер 
оправдывается: принятая в стране система 
не позволяет негосударственным органи-
зациям занятия с биоматериалами и персо-
нальными данными любых доноров. А как 
же частные лаборатории и клиники по 
всей стране, спрашиваю. То есть частным 
компаниям можно, а нельзя только неком-
мерческим? Почему? Потому что не приня-
то? Мы посягнули на сложившийся уклад? 

Между тем прошлогодним постанов-
лением правительства РФ №89 заложена 
основа развития НКО — исполнителей об-
щественно полезных услуг. Разве не в этом 
тренде наша Программа?

Но кто устанавливает границы дозво-
ленного для НКО на рынке общественно 
полезных услуг? Кто определяет качество 
и эффективность этих услуг? За все в отве-
те Минюст РФ. Но в состоянии ли он в оди-
ночку оценить хотя бы экономическую эф-
фективность НКО, если о методике расчета 
сами НКО еще не договорились? 

Это все вопросы, на которые пока нет 
ответов.

Первое СП НКО  
будет казанским
Так обстояли дела до этой недели. Но 29 ян-
варя в КФУ мы договорились с ректором 
Ильшатом Гафуровым и директором Ин-

ститута фундаментальной медицины и би-
ологии КФУ Андреем Киясовым о реги-
страции совместного предприятия уни-
верситета и Русфонда — АНО «Казанский 
(Приволжский) регистр потенциальных 
доноров костного мозга». В частности, ре-
шено: никаких имущественных взносов от 
КФУ не требуется. Ильшат Рафкатович по-
ручил Андрею Павловичу выделить поме-
щения под новую лабораторию первично-
го NGS-типирования потенциальных доно-
ров костного мозга. Это будет первая такая 
лаборатория в России. Оборудование заку-
пает Русфонд и передает КФУ в безвозмезд-
ное пользование. Русфонд финансирует 
всю деятельность лаборатории. Ее обслужи-
вает персонал института, руководствуясь, 
как обычно, инструкциями Минздрава РФ 
по работе с биоматериалами. А АНО зака-
зывает ей первичное типирование добро-
вольцев, пожелавших стать потенциаль-
ными донорами костного мозга. Так новая 
АНО получает все компетенции для органи-
зации серийного производства фенотипов. 
У нее три функции: рекрутинг доброволь-
цев, получение фено типов потенциальных 
доноров, хранение и обработка их персо-
нальных данных. Это, конечно, успех. 

Еще новость: 31 января руководитель 
ФМБА Владимир Уйба предложил нам 
образовать контактную группу для прора-
ботки открытия аналогичных казанско-
му СП АНО в трех учреждениях ФМБА с ло-
кальными регистрами. Мы, разумеется, 
согласились. Первая встреча контактной 
группы — 5 февраля. 

Очень жаль, что Минздрав РФ не согла-
шается на новый формат сотрудничества 
Русфонда и НИИ имени Горбачевой. Как 
нас заверили в Петербургском медунивер-
ситете имени Павлова, там ждут согласия 
министерства.

Что же мешает Минздраву решиться 
на такой эксперимент хотя бы в одном из 
своих НИИ? В случае отрицательного ре-
зультата эксперимент можно всегда пре-
рвать — и никаких затрат, никаких по-
терь. Зато страна получит тысячи новых 
потенциальных доноров костного мозга. 
Нет ответа. 

Может, нам дадут его сегодня?
Лев Амбиндер,  
президент Русфонда,  
член Совета при Президенте РФ 
по развитию гражданского  
общества и правам человека

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Операцию проведут по госквоте. 
Но родителям Яромира нужно 
найти деньги на специальные 
саморассасывающиеся 
пластины  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 26.01.18 – 01.02.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 36 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 34
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Я Р О М И Р А  Ч Е Р Е Я  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 1  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): «У Яроми-
ра деформация черепа, характерная для тригоноцефалии,— килевидная форма головы, образовавшаяся 
в результате преждевременного заращения лобного шва. Патология опасна тем, что головной мозг растет, 
а черепная коробка — нет. Это может привести к умственной отсталости, глухоте и слепоте. Мальчику 
необходима сложная операция — коррекция деформации черепа с помощью биорезорбируемых пластин, 
которой предшествует сложная компьютерная подготовка. Только так можно избежать серьезных последст-
вий и не допустить тяжелой инвалидности».

Стоимость компьютерного моделирования операции и саморассасывающихся пластин 690 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 29 тыс. руб. Не хватает 661 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Яромира Черея, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский 
счет мамы Яромира — Кристины Вячеславовны Черей. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мо-
бильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23486,11 (+387,82)
РТС 1293,1 (+10,74)
FTSE 100 7489,54 (−44,01)

DAX 30 12982,2 (−207,28)
DJIA* 26262,47 (+113,08)
NASDAQ Composite* 7408,23 (−3,25)

*На 19:29.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.02.18
Австралийский доллар 45,1272
Английский фунт 80,1836
Белорусский рубль** 28,5156
Датская крона* 93,9411

Доллар США 56,2613
Евро 69,7921
Индийская рупия*** 88,3708
Казахский тенге*** 17,4337

Канадский доллар 45,7000
Китайский юань* 89,3817
Норвежская крона* 73,1759
СДР 81,9795

Сингапурский доллар 42,8527
Новая турецкая лира 14,9679
Украинская гривна* 20,1726
Шведская крона* 71,3967

Швейцарский франк 60,3338
Японская иена*** 51,3591
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Спасибо за ужин и за очень интерес-
ный разговор, Габуев-сан, а мы пой-
дем обратно в офис»,— начали про-
щаться знакомые сотрудники анали-
тического подразделения крупной 
японской корпорации. Я ужинал 
с ними в Токио перед тем, как сел до-
писывать эту колонку. Тот факт, что 
на сакэ за ужином никто не налегал, 
смущавший меня весь вечер, сразу 
получил объяснение.

Один из менеджеров, заметив 
мое недоумение, добавил: «Наше ру-
ководство очень хочет знать, что оз-
начают новые американские санк-
ции против вашей элиты. Вернее, 
не санкции, а этот кремлевский спи-
сок. Начальство хочет прочитать от-
чет утром, так что приятного вам ве-
чера и еще раз спасибо».

Половину ужина мы и прав-
да провели за обсуждением «крем-
левского доклада». Ничего нового 
и интересного я рассказать не мог — 
с американскими чиновниками, ра-

ботавшими над списками, виделся 
только осенью, и они убеждали, что 
россияне все слишком драматизи-
руют из-за плохого понимания меха-
ники американской системы. Сами 
люди внутри вашингтонской коль-
цевой, включая чиновников, отлич-
но освоили слово bardak для описа-
ния управленческого стиля Дональ-
да Трампа и его отношений с Кон-
грессом на тему России, что никак 
не приближает к пониманию сути 
происходящего. А что непонятно, 
то страшно. Азиатским инвесторам 
явно страшнее многих. «Наши юри-
сты — в состоянии, близком к пани-
ке»,— емко резюмировал в WeChat 
один из китайских госфинансистов.

Панику, которая охватила азиат-
ских партнеров России, в целом мож-
но понять. Когда еще при Бараке Об-
аме против РФ начали вводить пер-
вые американские санкции, имен-
но азиатские игроки реагировали 
наиболее настороженно. Китайские 
госбанки, например, втрое дольше 
обычного совершали любые про-
водки с контрагентами, даже теми, 
которые не имели к подсанкцион-
ным компаниям, лицам и отраслям 
ни малейшего отношения. С Росси-
ей раньше эти страны соприкаса-
лись не очень тесно, а потому знаний 
о том, кто есть кто в российской эли-
те и как все эти люди связаны между 
собой, у местного бизнеса мало. А по-
тому банки и компании стран Вос-
точной Азии, которые не вводили 
санкций, нередко действовали в от-
ношении российских контрагентов 
куда более робко, чем искушенные 
европейцы или американцы.

С приходом к власти в США До-
нальда Трампа многие начали пи-
тать надежды, что скоро отношения 
России и Запада наладятся и санк-
ции снимут, а значит, инвестировать 
в РФ или давать кредиты россий-
ским компаниям станет проще. Пер-
вым ударом по этим иллюзиям было 
принятие CAATSA, и вот теперь — 
странный список, охвативший по-
чти всех российских топовых чинов-
ников и крупных бизнесменов. По-
нять, что все это значит, никто в Азии 
пока не может. И потому самая оче-
видная реакция на ближайшие меся-
цы — «отморозиться» и ждать.

правила  
игры

Понять, что все это 
значит, никто в Азии 
пока не может. И пото-
му самая очевидная 
реакция на ближайшие 
месяцы — «отморо-
зиться» и ждать

переводит с вежливого японского 
глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Управделами президента  
готовится к импортозамещению
Astra Linux доработают до 2020 года

Замена Windows на россий-
скую операционную систему 
Astra Linux в управлении де-
лами президента РФ, которую 
предписывал план-график им-
портозамещения софта, при-
знана преждевременной. В ве-
домстве сочли, что Astra Linux 
должна пройти доработку, что-
бы к 2020 году доля ее пользо-
вателей в управлении выросла 
с 0% до 80%. Доля использова-
ния отечественных браузеров 
«Яндекс» и «Спутник» в управ-
делами должна увеличиться 
с 10% до 80%.

Управление делами президен-
та (УДП) РФ не достигло рекомен-
дованного Минкомсвязью пока-
зателя по внедрению отечествен-
ных операционных систем, сле-
дует из опубликованного на сай-
те УДП плана-графика перехода ве-
домства на использование отечест-

венного офисного ПО в 2017–2020 
годах. В 2017 году доля использова-
ния отечественной ОС Astra Linux 
Special Edition НПО «РусБИТех» 
в УДП составила 0%, тогда как реко-
мендованный Минкомсвязью по-
казатель составляет не менее 10%. 
Импортозамещение текстовых ре-
дакторов и коммуникационного 
ПО в УДП пока также составило 0%, 
следует из документа.

УДП предлагает не рассматри-
вать это как «неисполнение реко-
мендованных значений», говорит-
ся в документе. В прошлом году ве-
домство анализировало возмож-
ность использования отечествен-
ного софта, но сделало вывод о не-
обходимости доработки дистрибу-
тива и кода программного обеспе-
чения Astra Linux. Тестирование 
продуктов показало преждевре-
менность их внедрения в инфор-
мационную инфраструктуру госо-

ргана, пояснили 
”
Ъ“ в УДП. Госо-

рганы формируют планы-графи-
ки перехода на использование оте-
чественного ПО на период до 2020 
года. Их проекты направляются 
на согласование в Минкомсвязь. 
В министерстве вчера не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Согласно плану-графику, в 2018 
году доля Astra Linux Special Edition 
среди ОС в УДП должна составить 
минимум 20%, а в 2019 и 2020 го-
дах — не менее 80%. Для террито-
риального управления в Крыму 
минимальный показатель импор-
тозамещения ОС на 2019 год со-
ставляет 60%, а в 2020 году — 80%.

Выводы о необходимости дора-
ботки ОС возникли во время про-
ведения пилотного проекта, кото-
рый может продлиться от трех ме-
сяцев до пары лет, рассказал дирек-
тор по развитию НПО «РусБИТех» 
Дмитрий Донской. «Там-то и выяс-

няется, какие компоненты и моду-
ли ОС необходимо доработать, что-
бы процесс миграции с Windows 
на Astra Linux был наименее бо-
лезненным для клиента»,— пояс-
няет он. «РусБИТех» уже поставля-
ет Astra Linux на предприятия «Ро-
стеха», «Росатома», «Роскосмоса», 
в МВД, ФСБ, ФСО, МВД, ФСИН, дру-
гие органы государственной влас-
ти, а также на предприятия, в от-
ношении которых введены санк-
ции, рассказал 

”
Ъ“ господин Дон-

ской. По его словам, выручка ком-
пании с началом политики импор-
тозамещения выросла как мини-
мум втрое.

При этом УДП уже начало заме-
щать другие категории импортно-
го офисного софта, следует из пла-
на-графика. В ведомстве наибо-
лее полно внедрены российские 
справочно-правовые системы: 
доля пользователей систем «Га-

рант» и «Консультант» составляет 
100%, «Антивируса Касперского» — 
99,5%. В 2017 году минимальная 
доля софта для документооборота, 
в том числе под брендами «Крип-
тоАРМ» и «КриптоПро», в УДП со-
ставляла 50%, в территориальном 
управлении в Крыму — 30%. В 2020 
году число пользователей россий-
ской системы электронного до-
кументооборота должно вырасти 
до 100%.

УДП также планирует увеличить 
долю пользователей интернет-бра-
узеров «Яндекс» и «Спутник» в ве-
домстве с 10% до 80% к 2020 году. 
По данным LiveInternet, общеры-
ночная доля «Спутника» составля-
ет менее 1%. В минувшем году в «Ро-
стелекоме» предложили переори-
ентировать «Спутник» на нужды го-
сударственных органов и государ-
ственных корпораций.

Кристина Жукова

Для взыскателей прозвенел звонок
Приставы пытаются защитить должников от банков и МФО
Федеральная служба судеб-
ных приставов (ФССП) обрати-
лась в Банк России с просьбой 
пресечь практику заключе-
ния кредиторами соглаше-
ний, заранее устанавливаю-
щих частоту взаимодействия 
с должником. По мнению 
ФССП, это нарушает закон 
о взыскании долгов физлиц, 
а служба не обладает полно-
мочиями, достаточными для 
эффективного воздействия 
на банки и микрофинансовые 
организации (МФО). В ЦБ го-
товы к взаимодействию, хотя 
и не считают проблему мас-
штабной. Юристы подтвер-
ждают недостаточность полно-
мочий приставов, а позицию 
Банка России называют из-
лишне пассивной.

Управление ФССП по Москве 
сообщило, что судебные приста-
вы направили в Банк России пись-
мо с предложением рассмотреть 
вопрос о пресечении практики за-
ключения кредиторами с заемщи-
ками соглашений об изменении 

порядка общения с должниками. 
Банки и МФО заключают соглаше-
ния с заемщиком при выдаче кре-
дита и так образом обходят огра-
ничение закона о взыскании дол-
гов физлиц (230-ФЗ) на количество 
звонков должникам при возврате 
просроченной задолженности (см. 

”
Ъ“ от 1 июня 2017 года).

Профильный закон разреша-
ет заключение таких соглашений, 
но по нему должником является 
физлицо, имеющее просроченное 
денежное обязательство. «При за-
ключении договоров займа заем-
щик не является должником в смы-
сле, придаваемом этому термину 
230-ФЗ,— отметили в пресс-служ-
бе ФССП.— Таким образом, согла-
шение, предусматривающее часто-
ту взаимодействия с должником 
по инициативе кредитора, отлич-
ную от предусмотренной профиль-
ным законом, может быть заклю-
чено только после возникновения 
просроченной задолженности».

Руководствуясь этими принци-
пами, приставы проводят провер-
ки на основании жалоб граждан. 

В результате нарушения уже были 
выявлены в работе около семи 
МФО, уточнили в ФССП, однако со-
общили названия только двух — 
«Мигкредит» и «Вэббанкир». В служ-
бе указывают, что практика заклю-
чения договора с целью обойти за-
конодательство судом признана 
нелегитимной, поскольку прото-
колы, составленные по факту выяв-
ления таких нарушений, были рас-
смотрены судом и признаны обо-
снованными.

В МФО не отрицают наличия со-
глашений, но с позицией ФССП 
не согласны. В пресс-службе «Вэб-
банкира» пояснили, что руковод-
ствуются положениями Граждан-
ского кодекса и мировой право-
вой практикой, согласно которым 
должником считается лицо, у кото-
рого есть обязательства. «В данном 
случае они появляются, как только 
человек получил заем,— уточнили 
там.— При этом соглашение с долж-
ником о частоте взаимодействия 
у нас вступает в силу лишь с момен-
та образования просроченной за-
долженности». «Мы считаем, что 

наши соглашения о взаимодейст-
вии с заемщиками по форме и духу 
соответствуют 230-ФЗ и Граждан-
скому кодексу»,— говорит генди-
ректор «Мигкредита» Олег Гришин.

В пресс-службе ЦБ пока не полу-
чили письмо ФССП. «Банк России 
готов содержательно обсудить под-
нимаемые в письме вопросы по-
сле его изучения»,— заверили там. 
В ЦБ уточнили, что на этих основа-
ниях получают лишь единичные 
жалобы.

Но, добавили в Банке России, 
230-ФЗ предусматривает лишь воз-
можность заключения соглаше-
ния. Заемщик вправе отказаться, 
что, в свою очередь, не должно по-
влиять на заключение кредитного 
договора (договора займа). Также 
заемщик вправе в любой момент, 
в том числе до возникновения 
просрочки, отказаться от исполне-
ния соглашения.

Кредиторы же обязаны соблю-
дать установленные профиль-
ным законом принципы разумно-
сти и добросовестности при опре-
делении частоты взаимодействия 

с должником, а положения согла-
шения должны однозначно опре-
делять частоту взаимодействия. 
«Банк России в ходе контрольно-
надзорных мероприятий рекомен-
дует финансовым организациям 
при взаимодействии с потребите-
лем услуг максимально полно ин-
формировать клиента обо всех 
условиях и возможностях, а также 
последствиях подписания тех или 
иных соглашений»,— подчеркнули 
в пресс-службе ЦБ.

По словам экспертов, основная 
проблема состоит в том, что у ФССП 
нет полномочий для эффектив-
ного воздействия на кредиторов. 
«Штраф в 50 тыс. руб. не может сти-
мулировать кредиторов на прекра-
щение такой практики»,— уверен 
партнер юридической компании 
«Юрпартнеръ» Александр Федоров. 
ЦБ, добавляет он, со своей сторо-
ны может применять меры вплоть 
до лишения лицензии на право за-
ниматься определенной деятель-
ностью, но «пока этого почему-
то не делает».

Светлана Самусева

Вопреки мировой тенденции россий-
ский книжный рынок продолжил 
рост второй год подряд, подсчитали 
в холдинге «Эксмо-АСТ». При этом если 
в 2016 году рост был достигнут за счет 
увеличения цен на книги, а объемы 
их тиражей продолжали стагниро-
вать, то в 2017 году издатели нарасти-
ли и число выпущенных экземпля-
ров. Издатели объясняют оживление 
рынка выходом из кризиса книго-
торговых сетей, улучшением ситуа-
ции с пиратством и растущим спросом 
на детскую литературу.

По предварительной оценке, объем рос-
сийского книжного рынка в 2017 году вырос 
на 10%, до 92,8 млрд руб., сообщил президент 
холдинга «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. Объем 
тиражей увеличился на 9%, до 486 млн экзем-
пляров. Количество наименований книг со-
кратилось на 3%, до 114 тыс., но это уровень 
статистической погрешности, считает го-
сподин Новиков. Рост рынка продолжает-
ся второй год подряд — в 2016 году его тем-
пы составляли 7–8% в деньгах. При этом тог-
да рост практически полностью был достиг-
нут за счет роста цен, в то время как тиражи 
оставались примерно на прежнем уровне. 
Ситуация стабилизировалось, констатирует 
Олег Новиков. Прежняя негативная динами-
ка, по его словам, объяснялась кризисом тор-
говых сетей, проблемами с украинским рын-
ком и электронным пиратством.

40% книжного рынка по итогам 2017 года 
приходится на образовательную литерату-
ру, 21% — на детскую, 20% — на прикладную 
(non-fiction), 19% — на художественную лите-
ратуру для взрослых. Именно детская литера-
тура становится одним из драйверов рынка, 

говорят в «Эксмо-АСТ»: ее продажи выросли 
на 12%, а художественной и прикладной лите-
ратуры ¾ на 3% (в 2017 году Всемирный банк 
признал российских детей лучшими в мире 
по качеству чтения, см. стр. 2). Наиболее зна-
чительно вырос сегмент электронных книг — 
на 41%. Продажи учебной литературы в бюд-
жетном канале увеличились на 23%, прода-
жи в интернет-магазинах — на 20%, в феде-
ральных книжных сетях — на 19%, в FMCG-се-
тях — на 6%, в книжных магазинах — на 2%.

У корпорации «Российский учебник» тира-
жи учебников выросли на 12%, до 27,5 млн эк-
земпляров, а дополнительных учебных мате-

риалов (так называемого «шлейфа») — на 41%, 
до 11,4 млн экземпляров. Доля «Российского 
учебника» на рынке составляет 31%, говорят 
в компании. Выручка еще одного входящего 
в «Эксмо-АСТ» издательства, специализирую-
щегося на бизнес-литературе «Манн, Иванов 
и Фербер», выросла на 24%, до 1,3 млрд руб.— 
компания удвоила оборот к уровню 2014 года, 
уточняет ее гендиректор Артем Степанов.

Также активно развивается сегмент ауди-
окниг, о чем, в частности, говорит и выход 
на российский рынок шведской Storytel (
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сообщал об этом в августе 2017 года), указы-
вают в «Эксмо-АСТ». Хотя подписная модель 

на этом рынке вызывает вопросы, поскольку 
роялти по ней слишком малы, считает Олег 
Новиков. В «Эксмо-АСТ» планируют записать 
в 2018 году не менее 500 аудиокниг. Сегмент 
аудиокниг в целом в компании оценивают 
в 500 млн руб. в год. Растущий интерес к ау-
диокнигам подтверждают и в «ЛитРесе»: у сер-
виса в 2017 году их продажи выросли на 72%.

Еще одно направление, которое планиру-
ет развивать «Эксмо-АСТ»,¾ анализ больших 
данных, для чего будет создана специальная 
лаборатория, одна из целей которой ¾ опти-
мизация тиражной политики. Сейчас воз-
врат тиражей у холдинга находится на уров-
не 5–6%, а остатки в среднем составляют 4%. 
При этом все рассчитывается в ручном режи-
ме, оптимизация же позволит сохранить око-
ло 400 млн руб., подсчитывает господин Но-
виков. Инвестиции в направление оценива-
ются на уровне 50 млн руб. за два года.

Книжный рынок действительно ожи-
вился, подтверждает совладелец «Альпины» 
Александр Лиманский. По его словам, прода-
жи издательства выросли на 43% в 2017 году ¾ 
это едва ли не лучший показатель за всю исто-
рию компании. На росте сказалось усиление 
маркетинга и выпуск нескольких бестселле-
ров, включая «Хочу и буду» Михаила Лабков-
ского и «Империя должна умереть» Михаила 
Зыгаря. Как ни странно, продажи электрон-
ных книг в прошлом году у «Альпины» росли 
медленнее, чем бумажных, отмечает госпо-
дин Лиманский.

Большинство развитых книжных рынков 
в последние годы показывали негативную 
динамику: например, по данным Ассоциа-
ции американских издателей, в 2016 году ры-
нок США упал на 6,6%, до $14,25 млрд.

Елизавета Макарова

Издатели заработали на детях
Книжный рынок вырос в рублях и экземплярах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Эксперты разошлись в оценке 
идеи усилить контроль ЦБ 
за сделками системных игро
ков, вплоть до права вето на 
смену собственника, а участ
ники рынка восприняли ее 
в штыки. У регулятора уже есть 
полномочия по согласованию 
сделок на финансовом рынке, 
а их расширение может привес
ти к ущемлению прав владель
цев бизнеса. В то же время чест
ным собственникам опасаться 
нечего, а в случае реализации 
идеи ЦБ прозрачность рынка 
и эффективность надзора 
 возрастают.

О намерении расширить полно-
мочия ЦБ в части ограничения сме-
ны собственников системно значи-
мых игроков финансового сектора 
сообщил первый зампред Банка 
России Сергей Швецов. «Мы при-
шли к выводу, что ЦБ должен согла-
совывать не только приобретение 
крупных пакетов в финансовых ор-
ганизациях, но также очень внима-
тельно следить за тем, как организа-
ция меняет контролирующего ак-
ционера. Может быть, даже иметь 
определенное право вето в отноше-
нии тех организаций, которые но-
сят системный характер»,— заявил 
он. ЦБ согласовывает приобретение 
долей в банках, НПФ и страховых 
компаниях в размере от 10%. «Но 
если этот пакет разбит на меньшие 
доли, то разрешение регулятора не 
требуется,— пояснил господин 
Швецов.— Сегодня снятие контр-
оля не согласовывается с ЦБ. Мы 
должны понимать, кому переходит 
контроль… пока надлежащий акци-
онер не появится, текущий должен 
нести ответственность».

Поводом для беспокойства ЦБ ста-
ли случаи, когда нормально функци-
онировавшая компания за считаные 
недели оказывалась на грани бан-
кротства при смене акционера, пояс-

нил господин Швецов. В ЦБ считают, 
что должны применять мотивиро-
ванное суждение, и намерены ини-
циировать внесение поправок в за-
конодательство о деловой репута-
ции акционеров и руководителей 
финорганизаций. По мнению главы 
практики рынков капитала АБ «Ли-
ния права» Олега Бычкова, скорее 
всего, ЦБ зафиксирует конкретный 
размер пакета, на продажу которого 
нужно будет получать разрешение, 
но необязательно по одной сделке, а 
по нескольким взаимосвязанным, 
влекущим переход контроля.

Эксперты разошли в оценке ини-
циативы ЦБ. «Эта мера может повы-
сить эффективность надзора и пре-
вентивного регулирования,— отме-
чает ведущий аналитик по банков-
ским рейтингам 

”
Эксперт РА“ Иван 

Уклеин.— Но в случае отсутствия 
должных механизмов контроля са-
мого Банка России при применении 
такого права есть вероятность оши-
бочных суждений, может ухудшить-
ся инвестиционный климат». В слу-
чае смены акционера новым собст-
венникам придется заранее согласо-
вывать сделку, что может осложнить 
ее, отмечает директор группы бан-
ковских рейтингов АКРА Александр 
Проклов. Нововведение дополни-
тельно ограничит права собственни-
ков, акционеров банков в реализа-
ции своих долей, соглашается Олег 
Бычков.

Но есть и другие мнения. «Про-
зрачная сделка с понятными акцио-
нерами и ясным происхождением 
капитала не должна вызвать вопро-
сов у ЦБ,— подчеркивает аналитик 
Fitch Ratings Антон Лопатин.— Что 
касается серых сделок, то система 
только выиграет от того, что ЦБ их не 
будет пропускать». Президент Все-
российского союза страховщиков 
Игорь Юргенс добавляет, что контр-
оль сделок регулятором «по идее дол-
жен повысить привлекательность 
страхового сектора для потенциаль-
ных инвесторов».

Неоднозначным выглядит и кри-
терий системной значимости. «Не 
исключено, что аналогичные требо-
вания со временем будут распро-
страняться и на других игроков, а не 
только на системно значимых»,— 
полагает Антон Лопатин. Сейчас этот 
критерий применяется лишь к бан-

кам и страховщикам. По информа-
ции на сайте ЦБ, в число системно 
значимых входят 11 крупнейших 
банков, в списке системно значи-
мых страховщиков около 20 компа-
ний (их названия не раскрываются, 
на рынке принято считать, что это 
топ-20 страховщиков по сборам). Но, 
например, к НПФ критерии систем-
ной значимости не применяются. 
По мнению директора группы рей-
тингов финансовых институтов 
АКРА Юрия Ногина, при желании к 
системным НПФ могут быть отнесе-
ны фонды, работающие только по 
пенсионным накоплениям, по-
скольку эти средства де-юре государ-
ственные. Вторым критерием может 
быть количество застрахованных 
лиц фонда, так как невыплата им 
пенсий грозит социальными про-
блемами на государственном уров-
не, указывает эксперт.

Участники рынка, на которых мо-
гут распространиться новые полно-
мочия ЦБ, официально его планы не 
комментируют. Но на условиях ано-
нимности они идею достаточно рез-
ко критикуют. «Какое отношение 
имеет государство к смене собствен-
ника частного фонда, банка или 
страховой компании,— недоумева-
ет акционер крупной финансовой 
группы.— Существует фундамен-
тальное право собственности: если я 
чем-то владею, я могу это продать». 
Право вето, подчеркивает другой со-
беседник 

”
Ъ“ на финансовом рын-

ке,— это «ограничение права собст-
венности и подрыв презумпции не-
виновности».

Виталий Солдатских,  
Татьяна Гришина,  
Илья Усов,  
Анна Занина

Анализируй вето
Перспективы новых полномочий ЦБ обеспокоили рынок

Банк России в рамках реформы 
лизинговой отрасли собирает
ся ограничить список активов, 
используемый для расчета ка
питала лизинговых компаний. 
При этом на первом этапе бу
дет использована отчетность 
по РСБУ, однако с 2022 года капи
тал будет рассчитываться на ос
нове МСФО. Несмотря на уста
новленный переходный пери
од, многим небольшим компа
ниям придется уйти с рынка 
или объединиться. Компаниям, 
у которых лизинг является од
ним из видов бизнеса, может 
потребоваться замена активов, 
входящих в капитал.

Банк России разработал методику 
расчета капитала для лизинговых 
компаний, рассказал 

”
Ъ“ представи-

тель регулятора. Предполагается, 
что она будет действовать после при-
нятия поправок к законодательству, 
регулирующему деятельность отра-
сли, и как минимум до 2022 года.

• Реформа лизинговой отрасли ак
тивно обсуждается с весны 2016 го
да. К началу следующего года были 
разработаны поправки к профиль
ному законодательству, и в конце 
января 2018 года проект был на
правлен в правительство. В нем, 
в частности, установлены требо
вания к минимальному капиталу 
лизинговых компаний. На первом 
этапе у компаний с активами менее 
500 млн руб. он должен составлять 
10 млн руб., для более крупных — 
50 млн руб. К 2020 году минималь
ный капитал увеличивается 
 соответственно до 20 млн руб. 
и 70 млн руб.
Рассматривались две методики 

расчета капитала — по стоимости 
чистых активов исходя из отчетно-
сти по МСФО и так называемый 
квазибазельский подход, когда в 
расчет принимается только часть ак-
тивов из отчетности по РСБУ. Как по-
яснили в ЦБ, «первый подход являет-
ся более совершенным, однако из-за 
методических и информационных 
проблем выбор пал на второй, как 
более простой». Впоследствии, к 
2022 году, в рамках реформы лизин-
говой отрасли произойдет переход 
компаний на новый учет по МСФО. 
И тогда, по мнению ЦБ, «большая 
часть методологических проблем 
исчезнет».

Методика расчета капитала, в 
частности, обсуждалась с компанией 
«Сбербанк Лизинг». По словам фи-
нансового директора организации 
Алексея Киркорова, «свои предложе-
ния компания высказала, теперь 
ждем итоговых формулировок». В 

«ВТБ Лизинг» отказались говорить о 
конкретных деталях методики, на-
звав обсуждение преждевременным.

• Для разработки методики, а так
же оценки потребности лизинговых 
компаний в капитале в конце прош
лого года Банк России провел опрос. 
По данным регулятора, из 300 при
глашенных организаций, в нем при
няли участие 90 компаний. Их сум
марные активы на конец третьего 
квартала превышают 1,9 трлн руб., 
при этом активы всей отрасли в ЦБ 
оценивают в 2–2,2 трлн руб. Таким 
образом, на принявшие в опросе ком
пании приходится 85–95% активов. 
Совокупный капитал 90 компаний 
составил 200 млрд руб.
По данным ЦБ, из опрошенных 

компаний в настоящее время требо-
ванию по представленной методике 
не удовлетворяют лишь восемь. При 
этом половину из них ждет плановая 
докапитализация, вторая половина 
нуждается в помощи их собственни-
ков—физических лиц. К 2022 году 
требованиям не будут удовлетворять 
еще пять компаний. «Однако, учиты-
вая, что их капитал уже составляет 
14–15 млн руб., за счет капитализа-
ции текущей прибыли все они в те-
чение трех лет преодолеют необхо-
димый рубеж»,— уверены в ЦБ.

Однако даже такие суммы могут 
быть неподъемны для отдельных 
участников рынка. «С наибольшими 
проблемами при формировании не-
обходимого капитала могут столк-
нуться компании, у которых на ба-
лансе присутствует значительный 
объем непрофильных активов с низ-
ким уровнем качества на фоне не-
большого размера капитала и воз-
можностей собственников по его 
увеличению»,— считает младший 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов. По 
его словам, такая ситуация возника-
ет при передаче проблемных акти-
вов со стороны собственников, «что 
было распространено, когда норма-
тивные требования к лизинговой от-
расли были более лояльными». Кро-
ме того, по словам господина Коршу-
нова, новые требования могут затро-
нуть компании, у которых лизинг не 
является единственным видом дея-
тельности,— им придется заменить 
ту часть активов, которые не будет 
использоваться в расчете капитала, 
либо уйти с рынка. «Малые регио-
нальные лизинговые компании с не-
большим капиталом будут вынужде-
ны сворачивать бизнес либо объеди-
няться, чтобы удовлетворять требо-
ваниям по размеру собственных 
средств»,— считает он.

Илья Усов

Базель в помощь
Лизинговым компаниям  
пропишут собственный капитал

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Обычно обнальные конторы ак-
тивно работают в первые три месяца 
после открытия счета в банке,— от-
мечает он.— И если банк предлагает 
корпоративные карты клиентам 
вместе с открытием счета, то риски 
появления у него недобросовестных 
клиентов резко возрастают». Если же 
банк к подобным картам относится 
столь же внимательно, как к выдаче 
наличных, то риски будут сущест-
венно меньше, резюмировал пред-
правления банка топ-50.

Однако таким подходом руковод-
ствуются далеко не все кредитные ор-

ганизации. По словам главного эко-
номиста «ПФ Капитал» Евгения На-
доршина, в настоящее время у бан-
ков не так много способов для зара-
ботка — корпоративное кредитова-
ние им явно неинтересно, кредитова-
ние физлиц, судя по просрочке в ряде 
сегментов, достаточно рискованное 
мероприятие, тогда как комиссии за 
снятие наличных с корпоративных 
карт — это законный безрисковый 
заработок. «Есть банки, у которых 
установлен запрет на снятие налич-
ных с подобных карт, там нет рисков 
обнала, но большинство банков пред-
почитают запрет не вводить»,— до-
бавляет Алексей Тимошкин.

По словам заместителя руководи-
теля НП «Национальный совет фи-
нансового рынка» Александра На-
умова, решить проблему обнала с 
корпоративных карт могло бы указа-
ние ЦБ с разрешением переводить 
средства компании на личные карты 
подотчетным сотрудникам при за-
прете снятия наличных с карт самой 
компании. «У банков отработан меха-
низм выявления операций по обналу 
по картам физлиц, по корпоратив-
ным — выявить такие операции за-
труднительно»,— поясняет он.

Впрочем, любые запреты бьют не 
только по злоумышленникам, но и по 
добросовестным клиентам. Компа-
нии ждут ясности от ЦБ и Росфинмо-
ниторинга. «В антиотмывочном зако-
не нет четких правил, банки разраба-
тывают собственные методы, отчего 
постоянно возникают перегибы,— го-
ворит управляющий партнер юриди-
ческой компании ФОСБИ Алексей За-
икин.— Если бы закон содержал чет-
кие критерии, что можно и что нель-
зя, то у банков бы не возникало сомне-
ний в отношении добросовестных иг-
роков, а у самих клиентов — проблем 
с корпоративными картами».

Горячева Вероника,  
Мария Сарычева

Черный нал ушел с корпоративных карт

Один таракан  
может испортить  
целую тарелку супа.  

Явления такого  
негативного характера, 

даже штучные,  
создают негативный имидж 

в отношении  
всей системы
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
1 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

2,2 миллиона
корпоративных карт 
было выпущено  
в России  
по итогам третьего 
квартала 2017 года, 
по данным ЦБ

КОМУ ПРИНАДЛЕЖАТ РОССИЙСКИЕ ЛИЗИНГОВЫЕ КОМПАНИИ (%)   
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Банки

Государство

Нерезиденты

Граждане

Предприятия

18,9

5,6

8,9

47,8

18,9

По числу
компаний По активам

38,7

39,1

6,5

2,8
12,9

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Из-за погоды, спровоцировав-
шей пробку на железных до-
рогах Кузбасса, погрузка угля 
ОАО РЖД впервые с октября 
2016 года показала отрицатель-
ную динамику. В январе она 
упала на 1,1%, до 31 млн тонн. 
При этом на 25 января относи-
тельно плана монополии, пред-
усматривающего рост суточ-
ной погрузки на 4,5% к факту 
2017 года, было недогружено 
1,15 млн тонн угля. Из них бо-
лее 1 млн тонн — на Западно-
Сибирской железной дороге, 
где, как писал 

”
Ъ“, образовался 

огромный затор из порожних 
вагонов. Участники рынка рас-
считывают, что при хорошей 
погоде его ликвидируют к се-
редине февраля.

ОАО РЖД опубликовало данные 
за январь: несмотря на стабильный 
рост погрузки (на 3,4%, до 103,5 млн 
тонн), такого же скачка, как в янва-
ре 2017 года (6,7%), в этом году не на-
блюдается. Лидерами роста стали 
зерно (рост на 36,6%), строительные 
грузы (13,3%) и черные металлы 
(10,5%). Но уголь, погрузка которого 
стабильно росла в 2017 году при 
благоприятной экспортной конъ-
юнктуре (среднемесячный рост — 
9,1%), показал спад, его погрузка 
упала на 1,1%, до 31 млн тонн.

При суточном плане в 1,06 млн 
тонн, рассказывает 

”
Ъ“ источник, 

знакомый с ситуацией, 1–25 января 
угольщики фактически отгрузили 
1,01 млн тонн. Сильное отклонение 
от плана началось 17 января, 22 ян-
варя план был выполнен лишь на 
75%. На 25 января было недогружено 
1,155 млн тонн, из которых 1,08 млн 
тонн — на Западно-Сибирской же-
лезной дороге (ЗСЖД), 225 тыс. тонн 
— на Красноярской, 80 тыс. тонн и 
74 тыс. тонн — на Забайкальской и 
Северо-Кавказской железной доро-
ге. В ОАО РЖД сообщили, что «полно-
стью обеспечивают вывоз всего 
предъявляемого к перевозке угля», 
но из-за низких температур в середи-
не января в Кузбассе грузоотправи-
тели вынужденно сократили погруз-
ку угля на станциях ЗСЖД.

Как сообщал 
”
Ъ“ 26 января, из-за 

совокупности факторов, включаю-
щих погоду в портах и Кузбассе, ин-

фраструктурные ограничения, по-
литику операторов и ОАО РЖД, на 
подъездах к Кузбассу сформирова-
лась огромная пробка из 30 тыс. по-
рожних вагонов. Монополия даже 
вводила конвенцию (запрет на пода-
чу вагонов) в направлении ЗСЖД 
23–25 января, хотя ранее, рассказы-
вает 

”
Ъ“ источник среди операто-

ров, конвенции в этом направлении 
вводились максимум на несколько 
часов. Сейчас ОАО РЖД занимается 
ликвидацией пробки: ситуация, по-
ясняют в монополии, находится под 
особым контролем. «Позитивную 
динамику отгрузки демонстрируют 

”
СУЭК Кузбасс“, 

”
Кузбассразрезу-

голь“, 
”
Распадская“, 

”
Промугольсер-

вис“, 
”
Угольная компания «Южный 

Кузбасс»“ и другие»,— говорят в мо-
нополии. Пока проблема не решена, 
но если погода будет благоприятна, 
скоро затор ликвидируют, считает 
собеседник 

”
Ъ“ среди операторов. 

Другой источник прогнозирует, что 
случится это к середине февраля.

Собеседники 
”
Ъ“ в угольной от-

расли и операторы сетуют и на по-
году, и на инфраструктурные огра-
ничения. Источник 

”
Ъ“ среди уголь-

щиков говорит, что в январе были 
самые худшие климатические усло-
вия за последние годы: температу-
ра на уровне –45°С и ниже пять-

шесть дней подряд, многие компа-
нии «не решались эксплуатировать 
технику, опасаясь поломок». Об 
этом же говорит собеседник 

”
Ъ“ 

среди операторов: «Есть два факто-
ра снижения погрузки угля, и они 
взаимосвязаны — из-за аномально 
низких температур смерзался и сам 
груз, и оборудование для погрузки-
выгрузки». Еще один собеседник 

”
Ъ“ в угольной отрасли отмечает, 

что традиционные экспортные на-
правления — порты Дальнего Вос-
тока — были ограничены, но не из-
за проблем собственно с портами. 
«Проблема в дальних подходах к 
портам: пропускная способность 
Транссиба и БАМа достигла преде-
ла, выше которого подняться невоз-
можно без дополнительных уси-
лий»,— уверен он. Источник 

”
Ъ“ до-

бавляет, что операторы традицион-
но в январе переключились на 
угольщиков, которые зимой, в от-
личие от многих других грузоот-
правителей, работают стабильно. 
Потом они так и не дождались гру-
за, продолжает он, но так стреми-
лись к получению прибыли, что 
бросили вагоны, которые стояли по 
15–20 дней, и теряли за это время 
30–40 тыс. руб. на полувагоне.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Уголь не поехал
Его погрузка на железных дорогах падает 
впервые за полтора года

«Атомфлот» думает о разработ-
ке нового линейного ледокола 
и танкеров-газовозов класса 
Arc5 для вывоза сжиженного 
 газа с Ямала в Европу после 
 запуска проекта «Арктик СПГ» 
в 2022 году. Компания заказа-
ла проведение соответствую-
щих исследований финской 
Aker Arctic Technology. Исполь-
зование танкеров Arc5, более 
дешевых, чем уже построен-
ные для «Ямал СПГ» газовозы 
Arc7, может снизить расходы 
 НОВАТЭКа на транспортировку 
газа в западном направлении.

ФГУП «Атомфлот», входящее в 
«Росатом», заказало финской компа-
нии Aker Arctic Technology созда-
ние концепта и проведение модель-
ных испытаний для нового линей-
ного ледокола шириной 46 м, а так-
же для танкера-газовоза типоразме-
ра Yamalmax и ледового класса 
Arc5. Соответствующая закупка на 
28 млн руб. размещена на сайте го-
скорпорации.

Сейчас для запущенного в ноя-
бре прошлого года проекта «Ямал 
СПГ» используются танкеры макси-
мально высокого класса Arc7, кото-
рые способны самостоятельно про-
ходить зимой в западном направле-
нии в Европу. Но, как следует из за-
купки, теперь «Атомфлот» рассма-
тривает вариант использования 
танкеров с более низким ледовым 
классом, но при условии их сопро-
вождения новым ледоколом. В за-
купке не указано прямо, какой вид 
топлива будет использовать новый 
ледокол, но, наиболее вероятно, это 
будет СПГ. Как писал 

”
Ъ“ 22 сентября 

2017 года, «Атомфлот» всерьез рас-
сматривает использование ледоко-
лов на СПГ мощностью 40 МВт для 
проводов в акватории Обской губы. 
Но новые указанные в закупке ли-
нейные ледоколы, исходя из шири-
ны 46 м, будут больше и мощнее.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава «Атомфло-

та» Вячеслав Рукша, смысл проводи-
мого компанией исследования в том, 
чтобы определить наиболее эффек-
тивный способ транспортировки 
СПГ с Ямала в западном направлении 
(в Европу) после того, как будет вве-
ден в эксплуатацию второй СПГ-завод 
«Арктик СПГ». «В связи с этим требует-
ся баланс между судами класса Arc7 и 
Arc5, не исключено, что более деше-
вые Arc5 как раз и будет выгоднее на-
править в сторону Европы. При пол-
ном развитии 

”
Ямал СПГ“ и 

”
Арктик 

СПГ-2“ будет требоваться проводка 
двух газовозов одновременно в сут-
ки. Рассматриваются сразу две схе-
мы: газовоз тяжелого ледового класса 
и ледокольное обеспечение мень-
шей мощности или, наоборот, усиле-
ние ледокольного обеспечения и 
уменьшение ледового класса газово-
за, тем более в западном маршруте до 
80% он будет проводить в чистой воде 
и 15–20% во льдах»,— отметил он. Го-
сподин Рукша добавил, что по мере 
развития СПГ-кластера на Ямале до 
мощности 100 млн тонн в год «через 
10–15 лет будет не менее четырех-пя-
ти газовозов в сутки, и вопрос кара-

ванной проводки будет влиять на 
экономику проекта и цены россий-
ского СПГ на рынках сбыта Европы и 
Азии». Важно, что СПГ надо транспор-
тировать со скоростями не менее 10 
узлов даже в тяжелые месяцы март, 
апрель, май, поэтому тема коммерче-
ской скорости очень важна, заключа-
ет глава «Атомфлота».

Модельные испытания в Финлян-
дии СПГ-ледокола шириной 46 м не 
гарантируют его строительства 
именно там: заказчики зачастую ис-
пытывают модели с различными ха-
рактеристиками и размерами до на-
чала проектирования. Так, по ин-
формации 

”
Ъ“, «Атомфлот» уже про-

водил аналогичные испытания мо-
делей судов различной ширины в 
Крыловском ГНЦ в Петербурге. По 
мнению собеседников 

”
Ъ“, оконча-

тельный выбор параметров ледоко-
лов на СПГ будет сделан «Атомфло-
том» к концу 2018 года.

Транспортировка является наибо-
лее сложной частью ямальских СПГ-
проектов и дает такой же вклад в се-
бестоимость газа, как и строительст-
во самого завода по сжижению (в 
среднем порядка $2 на MBTU). Сей-
час НОВАТЭК пытается минимизи-
ровать потребности в строительстве 
дорогих танкеров Arc7, в частности, 
через создание перевалочной базы 
на Камчатке, где СПГ будет перегру-
жаться на обычные газовозы. Собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли ранее оцени-

вали стоимость строительства танке-
ра Arc7 примерно в €300 млн, что в 
среднем вдвое дороже, чем построй-
ка конвенционного танкера. По-
скольку СПГ-танкеров класса Arc5 
пока не построено, оценить эконо-
мию, которую грузоотправитель мог 
бы получить за счет замены ими су-
дов Arc7, сложно.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков;  
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

Ямалу ищут более дешевые газовозы
«Атомфлот» рассматривает вариант с танкерами класса Arc5

Правительство все же намере-
но вернуться к идее введения 
утилизационного сбора на обо-
рудование для углепрома: ви-
це-премьер Аркадий Дворко-
вич дал поручение представить 
предложения об этом к 5 фев-
раля. Угольщики и металлурги 
против этой идеи, но Минпро-
мторг успел внести доходы от 
утильсбора в бюджет 2018–2020 
годов и использует это как ар-
гумент в дискуссии с отрасля-
ми. Впрочем, даже если сбор 
введут, это не грозит отрасли 
большими убытками: нагрузка 
от него на угольщиков за три 
года оценивалась в 3 млрд руб., 
а только экспорт угля за 11 
 месяцев 2017 года превысил 
$12 млрд.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич по итогам прошедшего 12 дека-
бря 2017 года совещания (

”
Ъ“ видел 

протокол) поручил министерствам 
до 5 февраля представить предло-
жения по вопросу введения утиль-
сбора на «оборудование, используе-
мое в угольной отрасли», тему тре-
буется также обсудить с участника-
ми рынка. Также поручено до 5 мар-
та рассмотреть возможность повы-
шения импортных пошлин на обо-
рудование и обсудить «приоритиза-
цию поддержки приобретения и 
производства оборудования в рам-
ках существующих мер господдер-
жки». Это должно быть сделано во 
исполнение поручения премьера 
от апреля 2016 года.

Идея утильсбора для тяжмаша и 
станкостроения принадлежит Мин-
промторгу, тема активно обсужда-
лась бизнесом год назад (см. 

”
Ъ“ от 8 

февраля 2017 года). В РСПП тогда за-

являли о нецелесообразности сбо-
ра, опасаясь удорожания продук-
ции, торможения технологическо-
го переоснащения и снижения кон-
курентоспособности компаний. На-
грузку от сбора на угольщиков в 
РСПП оценивали в сумму свыше 
3 млрд руб. в 2017–2019 годах (в це-
лом на горнорудную промышлен-
ность и металлургию — более 
15 млрд руб. в год, на нефтегазовую 
промышленность — более 37 млрд 
руб. в год). В прошлогоднем проекте 
стратегии развития тяжмаша на 
2020–2030 годы Минпромторг от-
мечал, что спрос на оборудование 
для майнинга снизился в РФ к 2016 
году до 149 млрд руб. с 213 млрд 
руб. в 2013 году, но упала и доля им-
порта в сегменте — до 33% с 57,6%.

Как отмечают источники 
”

Ъ“ в 
отрасли, хотя законопроект Мин-
промторга о введении утильсбора 
(изменения в закон «Об отходах 
производства и потребления») еще 
рассматривается, министерство 
уже внесло потенциальные доходы 
от него в бюджет на 2018–2020 го-
ды, и это стало аргументом в дис-
куссии с бизнесом. В сводке отзы-
вов на проект на regulation.gov.ru 
такая аргументация Минпромторга 
действительно неоднократно 
встречается, а на возражение участ-
ников рынка о том, что не опреде-
лен перечень продукции, говорит-
ся, что правительство его составит. 
Кроме того, Минпромторг заявляет, 
что введение «точечного утильсбо-
ра на отдельные группы оборудова-
ния», в которых доля отечественно-
го производства на рынке 40–80%, 
позволит «повысить привлекатель-
ность цен» на него, но не приведет 
к значительному росту цен конеч-

ной продукции. Министерство 
ожидает, что закон вступит в силу в 
августе.

В Минфине и Минэкономики пе-
реадресовали вопросы 

”
Ъ“ в Мин-

промторг, там на них не ответили. В 
Минэнерго считают возможным 
введение утильсбора для угольных 
дробилок. Компании тему не ком-
ментируют. В ассоциации «Русская 
сталь» (лобби крупнейших метал-
лургов) заявили 

”
Ъ“, что сбор «не 

обоснован и является избыточным 
регулированием». Оборудование 
черной металлургии и предприя-
тий горнорудного и угольного сек-
торов «утилизируется самими по-
требителями» и в дальнейшем пол-
ностью используется в производст-
ве в виде лома, отмечают в ассоциа-
ции. Источники 

”
Ъ“ среди угольщи-

ков против утильсбора. Один из 
них поддерживает стимулирова-
ние закупки отечественного обору-
дования, но «много позиций не 
производится в РФ или не имеет до-
статочного качества». При этом рос-
сийское оборудование дороже, по-
скольку иностранные поставщики 
имеют возможности для предэкс-
портного финансирования, рассро-
чек и так далее, говорит он. «Потре-
бление нужно стимулировать за 
счет льготного лизинга, ускорен-
ной амортизации, компенсации ча-
сти процентной ставки по креди-
там»,— предлагает угольщик.

При этом рассчитанные РСПП за-
траты угольщиков на утильсбор вы-
глядят крайне небольшими в кон-
тексте доходов отрасли. Около по-
ловины угля экспортируется, и за 
январь—ноябрь 2017 года было вы-
везено 164 млн тонн на $12,2 млрд.

Анатолий Джумайло

Майнинг против утиля
Правительство нацелилось  
на доходы угольщиков
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Вполне возможно,  
что эта компания могла бы 
иметь суда ледового класса

— Вячеслав Рукша,
гендиректор ФГУП «Атомфлот»,  
об идее создания госструктуры  

для развития Севморпути,  
29 сентября 2017 года в интервью 
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Экспортные цены на россий-
скую пшеницу за первый 
 месяц года достигли $197 
за тонну — это их максималь-
ное значение с прошлого авгу-
ста. Росту котировок способст-
вуют плохая погода в США 
и Южной Америке, слабый дол-
лар и штормы в Черном море. 
Превышения отметки до $200 
аналитики ждут уже в скором 
времени.

По итогам января средние экс
портные цены на российскую пше
ницу достигли $197 за тонну, обно
вив максимум августа 2017 года, со
общил 

”
Ъ“ директор «Совэкона» Ан

дрей Сизов. Эти данные подтвер
ждает отчет «Прозерна» от 1 февра
ля. Согласно ему, две недели назад 
пшеница из России торговалась 
по $194 за тонну, неделю назад — по 
$196. Цены росли на фоне укрепле
ния мировых котировок. Соглас
но «Совэкону», в конце прошлой не
дели мартовский фьючерс на пше
ницу на бирже в Чикаго закрыл тор
ги на $162 — максимальном пока
зателе за последние четыре меся
ца. Котировки пшеницы в Париже 

за прошлую неделю выросли на 
1,3%, достигнув $195,4 за тонну.

В «Совэконе» основными причи
нами роста цен называют засуху на 
юге Великих равнин США и осла
бление доллара. Подстегивает коти
ровки и плохая погода в Южной 
Америке, добавляет гендиректор 
«Прозерна» Владимир Петриченко. 
Крупный экспортер говорит, что 
рост цен также поддержан шторма
ми в портах Черного моря, продол
жавшимися, по данным «Глогос 
проекта», до конца января.

По оперативным данным Феде
ральной таможенной службы (их 
приводит Минсельхоз), с начала се
зона до 24 января Россия нарастила 
экспорт зерна на 35% к уровню 
прошлого сезона, до 29,8 млн тонн. 
Поставки пшеницы увеличились 
на 35%, до 23,5 млн тонн. Возрос
ший благодаря рекордному уро
жаю потенциал позволит экспорти
ровать в этом сезоне около 45–
47 млн тонн зерна, считают в мини
стерстве.

Как отмечает один из участников 
рынка, рост экспортных цен на пше
ницу из России и активные отгрузки 

поддержали и внутренний рынок. 
По сведениям аналитиков «Совэко
на» и «Прозерна», в конце января 
пшеница третьего класса в России 
торговалась по 8,55 тыс. руб. за тон
ну, четвертого — по 7,45–7,1 тыс. руб. 
за тонну. Год назад котировки были 
10,2 тыс. и 8,5 тыс. руб. за тонну соот
ветственно. Аграрии, однако, пока 
не спешат продавать зерно, ожидая, 
возможно, изменения цен в связи с 
программой по стимулированию 
вывоза зерна из отдаленных от пор
тов регионов, предполагает собесед
ник 

”
Ъ“ из числа крупных экспорте

ров. В Объединенной зерновой ком
пании (госагент по проведению ин
тервенций на рынке зерна) в конце 
января сообщили о выкупе 84 тыс. 
тонн пшеницы у более ста сельхозто
варопроизводителей на элеваторах 
Сибирского федерального округа. Го
сподин Петриченко, впрочем, сом
невается, что эти точечные закупки 
скажутся на внутренних ценах.

Средние экспортные цены на рос
сийскую пшеницу уже в ближайшее 
время могут достичь и $200 за тонну, 
но вряд ли серьезно превысят этот 
уровень, прогнозирует господин Си

зов. Во многом котировки подстегну
ли спекулянты, закрывавшие пози
ции на новостях о плохом урожае 
гделибо в мире, но зерна и пшеницы 
попрежнему очень много, и в Черно
морском регионе есть серьезная кон
куренция, рассуждает эксперт. Вла
димир Петриченко думает, что на ры
нок может повлиять и недавно объ
явленный Саудовской Аравией тен
дер на поставку более 700 тыс. тонн 
пшеницы. Если цены закупки будут 
выше рынка, это поддержит и коти
ровки на российскую пшеницу, пола
гает он. Крупный экспортер также на
поминает, что в середине января еги
петская госкомпания GASC купила 
почти 300 тыс. тонн российской пше
ницы по $197–198 за тонну, что при
мерно на $3 выше рыночных цен. С 
тем, что экспортные цены на пшени
цу из России могут скоро превысить 
$200 за тонну, согласен и гендирек
тор Института конъюнктуры аграр
ного рынка Дмитрий Рылько. Но, 
подчеркивает он, это будет зависеть 
прежде всего от курса рубля и погоды 
в ключевых странах—производите
лях зерна.

Анатолий Костырев

Пшеницу штормит
Экспортные цены растут на непогоде

В рамках сделки ГКНПЦ обещано 
25 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 19 января). По 

данным двух источников 
”
Ъ“, знако

мых с ходом обсуждения, в случае за
ключения сделки с КП УГС центру 
Хруничева придется освободить 
участки до 2020 года. «Сейчас обсу
ждается, что ГКНПЦ может получать 
обещанные 25 млрд руб. не сразу, а 
поэтапно,— рассказывает один из 
собеседников 

”
Ъ“.— Кроме того, за 

каждый год просрочки структура мэ
рии может начислить миллиардные 
пени». В мэрии не стали комменти
ровать эту информацию. 

По словам собеседника 
”
Ъ“, поми

мо продажи земли ГКНПЦ рассматри
вается возможность продажи находя
щегося на балансе центра Хруничева 
ДК имени Горбунова, известного как 
Горбушка. В этом легендарном зда
нии, построенном в 1938 году в стиле 
конструктивизма, в 1990е годы про
ходили рокконцерты, здесь же рабо
тал радиорынок. Стартовая цена про
дажи ДК — почти 660 млн руб., знает 
источник 

”
Ъ“. Он добавил, что объект 

планируется реализовать до конца 
2018 года, но мэрия не является инте
ресантом этого актива. Для старта про
дажи своего имущества ГКНПЦ долж
но получить разрешение Роскосмоса, 
где, по словам собеседников 

”
Ъ“, пока 

нет окончательного решения относи
тельно схемы реализации активов.

Между тем свои предложения в 
Роскосмос направил и ВЭБ — один 
из кредиторов ГКНПЦ. (Общий объ
ем задолженности по кредитам со
ставляет более 60 млрд руб.; основ
ные кредиторы — ВЭБ, Сбербанк, Ро
скосмос, Россельхозбанк, Фондсер
висбанк.) ВЭБ предоставил центру 
Хруничева 12,5 млрд руб. под 2,53% 
годовых со сроком погашения 31 ян
варя 2018 года под поручительство 
Объединенной ракетнокосмиче
ской корпорации — другой «дочки» 
Роскосмоса. По информации 

”
Ъ“ на 1 

февраля, официальных данных о по
гашении этого займа не поступало. 

ВЭБ в своем предложении, с кото
рым ознакомился 

”
Ъ“, обещает выде

лить ГКНПЦ дополнительно 25 млрд 
руб. под залог 104 га на Новозавод
ской улице. При этом «ВЭБ Капитал» 
назначается управляющим залогом, 
эта же компания займется развити
ем участков.

Предполагается, что «ВЭБ Капи
тал» с привлечением крупных деве
лоперов и за их счет подготовит зем
ли центра Хруничева к застройке: 
на согласование документов, проек
тирование и снос старых зданий по
требуется ориентировочно 20–
30 млрд руб. Как полагают в компа
нии, возможность освоения участка 
(там возможно до 2025 года постро
ить более 2 млн кв. м жилья и дру
гой недвижимости) позволит увели
чить ее капитализацию до 80 млрд 
руб. Первые платежи центр Хруни
чева, как пишется в презентации 
«ВЭБ Капитала», начнет получать на 
этапе заключения инвестконтрак
тов с застройщиками, которые обя
заны будут вносить компенсацион
ные платежи. В «ВЭБ Капитале» отка
зались комментировать предложе
ния до принятия окончательного 
решения. 

Халиль Аминов,  
Александра Джорджевич

В центр Хруничева 
устремился кредитор
с1

После смены собственника 
 девелоперу башни Grand Tower 
в деловом центре «Москва-Си-
ти» удалось увеличить площадь 
будущего объекта с 315 тыс. 
до 400 тыс. кв. м. Проект согла-
совали власти Москвы, однако 
новому владельцу башни Григо-
рию Баевскому, возможным 
партнером которого в проекте 
называют СМП-банк Аркадия 
и Бориса Ротенбергов, предсто-
ит еще пройти общественные 
слушания.

«Грандтитулу» — девелоперу баш
ни Grand Tower, строящейся на 15м 
участке в «МоскваСити»,— удалось 
добиться увеличения площадей буду
щего объекта. В четверг градострои
тельноземельная комиссия, возглав
ляемая мэром Сергеем Собяниным, 
согласилась с изменением параме
тров застройки: максимальная этаж
ность башни вырастет с 50 до 62 эта
жей, общая площадь — с 315 тыс. до 
400 тыс. кв. м. По словам главы Мо
скомстройинвеста Константина Ти
мофеева, проект согласованных из
менений в правила землепользова
ния и застройки будет вынесен на пу
бличные слушания.

До увеличения площади Grand 
Tower предполагалось, что там 
112 тыс. кв. м займут офисы, осталь
ное — апартаменты, парковка. В 
2011 году площадку у города прио
брело ООО «Грандтитул», тогда его 
собственниками были Год Нисанов и 
Зарах Илиев (их состояние в 2018 го
ду, по версии Forbes, составляет 
$1,53 млрд). Бизнесмены собирались 
закончить стройку в этом году, но 
долго не приступали к проекту: сей
час на участке выполнен нулевой 
цикл строительства. Летом 2017 года 
они привлекли финансового партне
ра, оставшись в проекте генподряд
чиком. По информации 

”
Ъ“, партне

ром мог стать СМПбанк Аркадия и 
Бориса Ротенбергов. В Kartoteka.ru 
указано, что правопреемником 
«Грандтитула» стало ООО «Гранд Си
ти», принадлежащее Григорию Баев

скому. По данным СМИ, он является 
партнером братьев Ротенберг.

В «Гранд Сити» не смогли опера
тивно прокомментировать измене
ния в проект строительства башни. 
На строительство небоскреба пона
добится $800 млн (45 млрд руб.), оце
нивает директор по развитию депар
тамента городской недвижимости 
Point Estate Алексей Сидоров. Он не 
исключает, что в дальнейшем инте
рес к этому объекту могут проявить 
структуры московской мэрии и феде
рального правительства, переезжаю
щие в «МоскваСити». «Властям тех
нически сложно участвовать в инвес
тиционном проекте, предпочтитель
нее купить готовые помещения»,— 
объясняет он. В последнее время 
крупные сделки в «МоскваСити» 
проходили именно с участием гос
структур. В частности, правительство 
Москвы купило 55 тыс. кв. м в башне 
«Око», структуры Россельхозбанка — 
«IQквартал». В этот же небоскреб так
же переедут Минпромторг, Минком
связь и Минэкономики. Ранее 
Bloomberg сообщал, что в «Москва
Сити» намерен переехать централь
ный аппарат Центробанка. По оцен
ке партнера Colliers International Вла
димира Сергунина, объем сделок по 
аренде и покупке офисных помеще
ний в «МоскваСити» на 70% сформи
рован компаниями с госучастием.

Благодаря активности госструк
тур уровень вакансии в офисах в де
ловом центре по итогам 2017 года 
сократился до 10,5%, впервые за 
пять лет достигнув среднерыночно
го уровня, отмечают консультанты. 
«Даже если активность госструктур 
сохранится в этом году, площадей 
большого объема в 

”
МоскваСити“ 

все равно немного — всего чуть бо
лее 10 тыс. кв. м»,— отмечает анали
тик JLL Александр Баженов. Общий 
объем сделок (аренды и покупки 
офисов) в деловом центре в 2017 го
ду составил 185 тыс. кв. м, что почти 
в три раза больше, чем годом ранее.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

У Grand Tower  
выросли новые этажи
Площадь небоскреба в «МоскваСити» 
увеличится

Фонд Leta Capital вложил $3 млн 
в российского разработчика 
в сфере дополненной реально-
сти Devar. Компания специали-
зируется на развлекательном 
и образовательном контенте 
и 70% выручки получает за рубе-
жом, в том числе в США. Потен-
циал рынка высок, и инвесторы 
торопятся занять на нем нишу, 
пока это не сделали интернет-ги-
ганты, констатируют эксперты.

Leta Capital инвестировала в AR
разработчика Devar $3 млн, рассказа
ли 

”
Ъ“ в фонде и подтвердила соосно

ватель и гендиректор Devar Анна Бе
лова. Leta Capital получила минори
тарный пакет, контроль остался за 
основателями Андреем Комиссаро
вым, Виталием Аверьяновым и Ан
ной Беловой.

• Leta Capital — корпоративный вен-
чурный фонд российского IT-холдинга 
Leta Group. В его портфеле разработ-
чик технологии онлайн-виртуализа-
ции приложений rollApp, разработ-
чик систем для управления сетями пе-
редачи данных Brain4Net, проект по 
анализу больших данных в финансо-
вой сфере Double Data, израильский по-
ставщик интеллектуальных реше-
ний для управления Qmarkets.

Devar специализируется на раз
работке контента в сфере дополнен
ной реальности (AR), подразумеваю
щей добавление к поступающим из 
реального мира ощущениям мни
мых объектов, обычно вспомога

тельноинформативного свойст
ва — к примеру, вывод информации 
на ветровое стекло автомобиля. 
Платформа компании состоит из пе
чатной продукции и приложения 
на iPhone и Android. Она произво
дит контент для развлекательного и 
образовательного рынков. По собст
венным данным, лицензии Devar 
на использование платформы и 
продуктов AR продаются в 36 стра

нах, а общий тираж товаров в 2017 
году составил 4 млн экземпляров.

Помимо качества контента и тех
нологий Leta Capital привлекли фокус 
Devar на международный рынок и 
быстрая экспансия, говорит управля
ющий партнер фонда Александр Ча
чава. На международные продажи, по 
собственным данным, приходится 
около 70% выручки Devar. Основной 
фокус — рынки США, Азии и Европы, 
также стартовали продажи в Латин
ской Америке. Среди партнеров ком
пании такие бренды, как Hasbro, 
Mattel и Rovio.

Выручка Devar в 2017 году выросла 
на 30% и составила более $3 млн, гово
рит Анна Белова. По ее словам, внеш
ние инвестиции от Leta Capital стали 
для проекта первыми, до этого вложе
ния основателей составили $2 млн. 
Новое финансирование будет направ
лено на расширение продуктовой ли
нейки. «Мы нацелены на выпуск об
учающей и развивающей творчество 
литературы и планируем запустить 
производство контента для игрушек и 
развлекательных детских товаров»,— 
уточняет госпожа Белова. В частности, 
следующий этап — разработка образо
вательного проекта для школьников, 
который стартует с линейки материа

лов по физике, математике, химии, 
биологии и английскому языку.

К 2021 году объем мирового рынка 
технологий и контента в области до
полненной и виртуальной реально
сти (AR/VR) составит $108 млрд, при
чем AR составит существенно боль
шую его долю — $83 млрд против $25 
млрд у VR, оценивала ранее DigiCapi
tal. Традиционный детский и обучаю
щий контент устаревает, рассуждает 
глава R&Dдепартамента VRTech Гия 
Джахая. По его мнению, успеть встро
иться в обновление образовательных 
программ и развитие детского развле
кательного сектора — «лучшее, что мо
жет сделать сейчас ARстартап».

«AR/VR идеально подходят для обра
зовательных проектов»,— согласен ви
цепрезидент Sistema_VC по инвести
циям Искандер Ганиятулин. Sistema_
VC в образовательной сфере ранее ин
вестировала в MEL Science и Luden.io. 
«Потенциал рынка огромный. Техно
логические гиганты Alphabet и Apple 
тоже активно развивают AR/VR. Мак
симальные темпы их роста будут до
стигнуты на горизонте несколь
ких лет, сейчас самое подходящее вре
мя инвестировать в такие проекты»,— 
считает господин Ганиятулин.

Роман Рожков

Реальность дополнили инвестициями
Leta Capital приобрела долю в разработчике Devar

Входящий в Mail.Ru Group сайт 
объявлений «Юла» открывает 
раздел «Юла Авто» для продажи 
автомобилей с их бесплатной 
диагностикой и сертификацией 
и выдачей кредитов на покупку. 
Направление будет запущено 
на базе приобретенного Mail.Ru 
Group в 2017 году сервиса Am.ru, 
который планируется интегри-
ровать в новое подразделение 
«Юла Вертикали». Продажа ма-
шин — один из самых популяр-

ных видов классифайдов, 
но рынок высококонкурентен, 
а его участники также уже нача-
ли предлагать пользователям 
дополнительные сервисы.

Mail.Ru Group решила интегриро
вать Am.ru в «Юлу» и запускает «Юла 
Авто», сообщили 

”
Ъ“ в холдинге. Вме

сте с ним «Юла» объединяет свои 
ключевые бизнесы в новое подразде
ление «Юла Вертикали». В него также 
войдут направление «Недвижи
мость» и «новые продукты» (в каких 

областях, в компании не уточняют). 
Руководителем подразделения ста
нет Олег Голубцов, управлявший 
Am.ru еще в составе Rambler&Co, у 
которого Mail.Ru Group купила про
ект в 2017 году за $10 млн.

На момент запуска база «Юла Авто» 
включает в себя около 300 тыс. объяв
лений, говорят в компании. Для срав
нения: у Avito почти 725 тыс. объявле
ний в сегменте автомобилей, у «Авто.
ру» (входит в «Яндекс») — 566 тыс., у 
Drom.ru — более 467 тыс. По словам 
Олега Голубцова, «Юла Авто» развива
ет концепцию classified 2.0: помимо 
размещения объявлений сервис дол
жен решать проблемы покупателей и 
продавцов в онлайне и офлайне. «Мы 
предлагаем пользователям возмож
ность пройти бесплатную диагности
ку и сертификацию у партнеров сер
виса, взять кредит на подержанные 
автомобили по упрощенной схе
ме»,— уточняет он.

• О запуске «Юлы» Mail.Ru Group объ-
явила в августе 2016 года. По собст-
венным данным, за неполные два го-
да ежемесячная аудитория сервиса 
превысила 22 млн человек. В декабре 
2017 года компания сообщила о ре-
зультатах первого месяца после за-
пуска монетизации «Юлы»: дневная 
выручка ресурса достигла 2 млн руб. 
«Юла» зарабатывает на размеще-
нии и продвижении объявлений.
Интеграция «Юлы» и Am.ru долж

на стать эффективной с точки зрения 
маркетинга, рассуждает аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин: в 

раскрутку и продвижение «Юлы» за 
последние полтора года вложены 
большие ресурсы. «Создание верти
кали классифайдов именно под 
этим брендом выглядит наиболее 
разумным шагом. Кроме того, Mail.
Ru Group оптимизирует активы в 
сегменте автоклассифайдов: компа
ния вышла на этот рынок с покуп
кой Am.ru и теперь консолидирует 
то, что у нее есть»,— рассуждает он.

«Объявления о продаже и аренде 
автомобилей — один из самых попу
лярных разделов в классифайдах, неу
дивительно, что коллеги пытаются по
вторить путь развития Avito, выходя в 
новые сегменты рынка»,— заявили 

”
Ъ“ в Avito. Там напоминают, что ры

нок автоклассифайдов высококонку
рентен, а его участники также уже на
чали предлагать пользователям до
полнительные сервисы — в частно
сти, на рынке автомобилей с пробе
гом несколько компаний уже предо
ставляют возможность оформить авто
кредит. Сам Avito также запустил сер
вис для проверки истории эксплуата
ции подержанных машин «Автотека».

У «Авто.ру» открыты независимые 
центры по диагностике состояния 
подержанных автомобилей в Мо
скве и СанктПетербурге, говорит 
гендиректор «Яндекс.Вертикали» 
(объединяет «Авто.ру», «Яндекс.Не
движимость», «Яндекс.Работа») Ан
тон Забанных. Также с августа 2017 
года сервис развивает кредитование 
в рамках продукта «Авто.ру Финанс».

Роман Рожков

«Юла» заводит «Авто»
Сервис объявлений запускает новое направление

Только на обслуживание 
кредита у нас уходит 
по 4,5 млрд руб. в год

— Алексей Варочко,
гендиректор ГКНПЦ имени Хруничева, 

в интервью «Известиям»  
в январе 2018 года

Ц И Т А Т А

569 миллиардов 
долларов
достигнет мировой 
рынок AR и VR  
к 2025 году (прогноз 
Citi Research)
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тенденции / электрический транспорт
Электробусы не доезжают до регионов
Новый транспорт по карману только двум столицам

Эдуард Черкин,
принципал,  
член правления Roland Berger 
в России и СНГ

В мировом автопроме все заметнее 
тенденция, угрожающая столетнему 
господству автомобилей с двигателем 
внутреннего сгорания и открываю-
щая дорогу распространению автомо-
билей с электродвигателем: экологи-
ческое регулирование, развитие тех-
нологий и инфраструктуры, быстрое 
снижение совокупной стоимости вла-
дения электромобилями.

В США уже действуют стандарты 
CAFE, устанавливающие цели по 
уровню разрешенных выбросов 
углекислого газа и максимально до-
пустимый расход топлива на галлон. 
Не за горами введение жестких стан-
дартов в Китае и странах ЕС. Основ-
ные автомобильные рынки объяви-
ли о долгосрочных национальных 
планах по сокращению выбросов 
в перспективе после 2025 года и пла-
нируют добиваться улучшений раз-
ными методами.

Так, в Китае сделана ставка на 
электробусы, которым отводится 
важная роль в решении проблем 
с выбросами в городах. В ряде евро-
пейских городов появятся зоны низ-
ких (или нулевых) выбросов, есть 
планы по полному запрету дизельно-
го транспорта. В США в конце 2017 го-
да утвержден план по переходу на 
грузовики с нулевыми выбросами 
в Калифорнии к 2035 году: поставле-
на цель сократить выхлопы углекис-
лого газа у автомобилей на природ-
ном газе на 40% к 2030 году, а при ис-
пользовании бензина — на 50%.

Давайте разберемся, когда и в ка-
кой степени тенденция электрифика-
ции затронет сегмент коммерческих 
автомобилей. Экономическая эффек-
тивность играет основную роль для 
перехода коммерческого транспорта 
на электропривод, поскольку затраты 
на топливо почти отсутствуют. В то же 
время для владельцев парков на пер-
вом плане будет совокупная стои-
мость владения. Цены на аккумуля-
торные батареи, которые сегодня 
определяют разницу в стоимости вла-
дения между автомобилями с элек-
тродвигателями и с двигателями вну-
треннего сгорания, быстро снижают-
ся. По расчетам Roland Berger, стои-
мость батарей для коммерческого 
транспорта за 15 лет снизится при-
мерно в три раза, с $360 за 1 кВт•ч 
в 2015 году до $125 к 2030-му.

Крайне важную роль играет стои-
мость эксплуатации электротран-
спорта: расходы на электрическую 
трансмиссию и преимущества по опе-
рационным затратам во многом зави-
сят от конкретных условий эксплуата-
ции и маршрутов использования 
транспорта. Мы полагаем, что приме-
нение электрического коммерческо-
го транспорта станет экономически 
целесообразным в ближайшие десять 
лет. Переход на полностью электриче-
ские коммерческие автомобили ста-
нет экономически рентабельным 
к 2025 году для использования на рас-
стоянии до 500 км.

Стоит ожидать, что первыми на 
электропривод перейдут фургоны 
и развозные грузовики, используе-
мые для доставки по городу, а также 
тяжелая грузовая техника на корот-
ких рейсах. Специфика таких мар-
шрутов, в частности необходимость 
возврата на отправную точку, хорошо 
соответствует циклам зарядки. Иначе 
обстоят дела в сегменте дальнемаги-
стральных перевозок. Из-за установ-
ки дополнительной батареи сущест-
венно снизится полезная нагрузка ав-
томобиля, что осложнит полный пе-
реход на электропривод. Не бывает 
так, чтобы новая технология быстро 
завоевала доверие в сегменте ком-
мерческой техники. На рынке США 
дизтопливу потребовалось около 
40 лет, чтобы вытеснить бензин 
в крупнотоннажном сегменте.

Шансы электродвигателя на 
успех зависят от того, насколько цен-
ными для операторов и потребите-
лей будут преимущества и насколь-
ко хорошо развернута инфраструк-
тура. Государственное регулирова-
ние может ускорить переход на элек-
тромобили, подтолкнув развитие 
новых технологий в отрасли.

Шансы электродвига-
теля зависят от того, 
 насколько ценными 
для операторов 
и  потребителей  
будут  преимущества

Россия начала поддавать-
ся  мировой моде на электро-
транспорт. И хотя легковые 
электромобили в нашей стране 
оста ются, по сути, игрушками 
для состоятельных, правитель-
ство уже объявило о субсидиях 
для электробусов, а Москва — 
о намерении купить 300 таких 
машин, потратив более 30 мл-
рд руб. Но остальные регионы 
опасаются дороговизны элек-
тробусов и инфраструктуры 
для них, предпочитая покупать 
обычные и полуавтономные 
троллейбусы или газомотор-
ные автобусы, которые до 
недавнего времени поддер-
живались государством. 

”
Ъ“ 

разбирался, может ли электро-
бус стать долгосрочным трен-
дом развития транспорта в РФ.

В конце 2017 года власти Москвы 
в лице ГУП «Мосгортранс» офици-
ально сделали ставку на развитие 
электрического общественного 
транспорта: объявлен конкурс на 
поставку 300 электробусов (с сер-
висным обслуживанием в течение 
15 лет) и систем зарядки для них. По 
словам заместителя мэра по тран-
спорту Максима Ликсутова, всего 
пройдет три аукциона по 100 ма-
шин (со стартовой ценой 10,5 млрд 
руб. каждый). Производители также 
обязаны поставить 98 ультрабыст-
рых зарядных станций. И это толь-
ко начало: планируется ежегодно 
приобретать по 300 машин в год, 
а с 2021 года Москва начнет заку-
пать только электробусы. От тради-
ционных троллейбусов столица 
уже отказывается: в центре города 
они сняты с маршрутов.

В Минпромторге поддержали 
идею Москвы и продолжат субсиди-
рование производителей электро-
транспорта (в 2018 году на это выде-
лено 1,5 млрд руб., в 2017 году — 
900 млн руб.). Как говорят в мини-
стерстве, развитие сегмента предус-
мотрено в проекте стратегии авто-
прома до 2025 года (до сих пор не 
принята). Создан «национальный 
консорциум» по электротранспор-
ту, в него входят КамАЗ, «Соллерс» 
и ФГУП НАМИ.

В Минтрансе добавляют, что раз-
работали проект стратегии разви-
тия автомобильного и городского 
электротранспорта до 2030 года, он 
обсуждался с профильными ассоци-
ациями и в целом одобрен отрасле-
вым координационным советом 
еще в конце 2016 года. Но, уточняют 
в министерстве, регионы «сами 
определяют направления развития 
различных видов пассажирского 
транспорта». В Туле, например, уже 
часть троллейбусов обладает дли-
тельным автономным ходом, они 
в день проезжают более 100 км в ре-
жиме электробуса. Есть электробу-
сы в Новосибирске, заинтересован-
ность в них выражают и другие ре-
гионы, отмечают в Минтрансе.

Как вырезать  
ступень эволюции
Российские производители коммер-
ческого транспорта в целом рады 
крупному московскому тендеру 
и планируют в нем участвовать. Но 
они признают и проблемы — от не-
совершенств техзадания тендера до 
глобальной дороговизны импорт-
ных компонентов. Так, в группе ГАЗ 
считают, что Москва внедряет наи-
более современные технологии, что 
является «стимулом для развития 

российского автобусостроения». 
Компания подала заявку на тендер, 
ведет переговоры с другими регио-
нами (в ноябре 2017 года поставлен 
один электробус в Тюмень). Там на-
зывают электротранспорт перспек-
тивным в пассажирских перевозках 
в крупных городах, но в грузопере-
возках, где нет стандартных мар-
шрутов, развитие зарядной инфра-
структуры с учетом больших рассто-
яний будет еще долго затруднено. 
Среди ключевых проблем в ГАЗе го-
ворят о дорогих, в основном им-
портных электрокомпонентах. 
Группа планирует развивать компо-
нентную базу «как своими силами, 
так и со специализированными 
компаниями», но там подчеркива-
ют, что в локализации необходима 
господдержка. Кроме группы ГАЗ 
электроавтобусы готовы выпускать 
КамАЗ и Volgabus, троллейбусы, 
в том числе с увеличенным авто-
номным ходом,— «Тролза» и бело-
русский «Белкоммунмаш».

Другой собеседник 
”
Ъ“ в отрасли 

согласен, что московский тендер — 
это хороший проект, но пока элек-
тротранспорт не может стать повсе-
местным: такие машины втрое до-
роже, например, газомоторной тех-
ники. Кроме того, необходимо с ну-
ля создавать инфраструктуру заря-
док, тогда как газовые заправки уже 
есть в большинстве регионов. При 
этом, добавляет собеседник 

”
Ъ“, га-

зовые двигатели выпускаются в Рос-
сии, а батареи (почти половина сто-
имости электробуса) импортируют-
ся, что «уводит налоговый эффект 
и занятость за рубеж». Электробусы 
неприменимы для междугородных 
перевозок, продолжает источник 

”
Ъ“, а жизненный ресурс батареи — 

всего пять-семь лет.
Другой источник 

”
Ъ“ считает, что 

можно сохранить троллейбусную 
инфраструктуру и использовать 
электробусы с динамической заряд-

кой. По его мнению, Москва пошла 
по самому сложному пути, на старте 
программы проигнорировав ноч-
ной вид зарядки, а электробусы 
дневной подзарядки теряют преи-
мущества перед другим транспор-
том с точки зрения гибкости — уже 
нельзя перестроить маршрут. Клю-
чевой проблемой собеседник 

”
Ъ“ 

считает отсутствие накопленного 
в стране последовательного опыта 
и компетенций, как в Норвегии или 
Китае. «В финале город должен 
ездить на независимом электробу-
се, но идти к этой цели надо посте-
пенно, а в России решили это пропу-
стить, вырезать целую ступень эво-
люции»,— полагает он.

Идею динамической подзарядки 
пока поддержали только в Петер-
бурге, где планируют развивать 
троллейбусную сеть, а электробусы 
с динамической подзарядкой назы-
вают новой возможностью для раз-
вития сети маршрутов. Такие маши-
ны сочетают достоинства классиче-
ского троллейбуса с возможностью 
преодолевать значительные рассто-
яния на автономном ходу. В 2017 го-
ду город уже потратил более 2 млрд 
руб. на шесть троллейбусов и 85 
электробусов с динамической за-
рядкой. Всего по госконтракту 
в 2017–2018 годах должны прийти 
115 электробусов с динамической 
зарядкой, в 2018 году на троллейбу-
сы Петербург предусмотрел более 
82,3 млн руб.

К московскому тендеру в отрасли 
есть и технические вопросы: в зада-
нии определены не характеристики 
электробусов, а конкретные детали, 
ряд которых выпускает только один-
единственный производитель 
в стране. Кроме того, по словам 
источников 

”
Ъ“, в условиях пропи-

сано два типа зарядных станций, хо-
тя по европейским стандартам 
у электробусов один унифициро-
ванный тип. «А вдруг захочется по-

менять маршруты? — описывает ри-
ски собеседник 

”
Ъ“.— Или, напри-

мер, начать работать с другими про-
изводителями? Инфраструктура — 
это то, что город должен сделать сна-
чала, и потом уже идти внутрь транс-
портной системы».

Слишком дорогое 
удовольствие
За пределами двух столиц и трол-
лейбусы с автономным ходом, 
и классические электробусы — пока 
экзотика. Например, в конце 2017 
года врио губернатора Новосибир-
ской области Андрей Травников за-
являл о готовности поддержать рос-
сийского производителя батарей 
«Лиотех»: «Пилотную единицу элек-
тробуса мы готовы приобрести». Ре-
гион готов рассмотреть субсидии об-
ластному центру на электробусы по-
сле финансово-экономического 
обоснования покупки и создания 
инфраструктуры. Но на днях в деп-
трансе Новосибирска 

”
Ъ“ уточнили, 

что в 2018 году покупка электробу-
сов не предусмотрена. Глава Челя-
бинска Евгений Тефтелев отметил, 
что сегодня электробус — «экологи-
чески чистое, но очень дорогое удо-
вольствие, пока более приемлемый 
вариант — трамвай и троллейбус».

По оценкам источника 
”
Ъ“ в отра-

сли на основе данных региональ-
ных закупок, автобус с дизельным 
двигателем стоит около 8 млн руб., 
газомоторный — порядка 9,5 млн 
руб. Обычные троллейбусы обходят-
ся в 14–15 млн руб., а с увеличенным 
автономным ходом — в 17,5–
19,5 млн руб.

Регионы чаще просто не готовы 
поддерживать новую моду и намере-
ны обновлять парк в основном трол-
лейбусами. Глава управления дорож-
ного хозяйства и транспорта Улья-
новска Игорь Бычков сказал 

”
Ъ“, что 

город хочет развивать троллейбусы, 
а электробусы закупать не планиру-

ет и даже не изучал такую перспекти-
ву во многом из-за цены. При этом 
по соглашению с правительством 
Москвы Ульяновск получает бес-
платно 15 относительно новых — 
«в хорошем состоянии» — троллей-
бусов, два года назад было куплено 
три троллейбуса с функцией авто-
номного хода. В Махачкале также 
планируют наращивать число трол-
лейбусов. В мэрии города говорят, 
что местный парк не может удовлет-
ворить потребность в объеме и каче-
стве перевозок, в этом году планиру-
ется купить четыре троллейбуса за 
счет горбюджета (Москва также пере-
дает Махачкале 15 троллейбусов).

В Иркутске планируют приобре-
сти пять троллейбусов. В программу 
обновления транспорта Воронежа 
на 2014–2020 годы включена закуп-
ка 929 обычных автобусов. В Красно-
даре говорят, что необходимость 
в обновлении парка есть, но сроки 
не установлены. «Если возможность 
появится, закупки будут сдела-
ны»,— пояснил глава дептранса 
Краснодара Артем Доронин. Сейчас 
в городе работают троллейбусы, 
а в 2015 году директор КТТУ Алексей 
Князев заявлял, что электробусы мо-
гут появиться в Краснодаре не ранее 
чем через пять-семь лет.

Впрочем, в некоторых регионах 
и троллейбусная сеть не выдержива-
ет конкуренции. По решению вла-
стей Ставрополя в 2017 году нача-
лась «оптимизация» троллейбусных 
маршрутов: из семи осталось пять, 
хотя планировалось сохранить толь-
ко два. В ставропольском парке 
64 троллейбуса не моложе восьми 
лет, об обновлении решений нет. 
Предприятие считается убыточным, 
в 2017 году за ним числился долг пе-
ред энергетиками в 20 млн руб.

Ряд регионов продолжают обнов-
лять парки газомоторной техникой 
(до 2017 года она получала субсидии 
из бюджета). Ее покупали, напри-
мер, в Перми, а прежде чем прио-
бретать электробусы, нужно проду-
мать строительство инфраструкту-
ры, сообщили 

”
Ъ“ в администрации 

города. Глава минтранса Крыма 
Игорь Захаров рассказал 

”
Ъ“, что се-

годня предприятия закупают газо-
моторную технику, новые троллей-
бусы получил «Крымтроллейбус»: 
«С экономической точки зрения 
электробус, наверное, эффективнее, 
но для Крыма это пока технология 
не сегодняшнего дня, их только 
предстоит протестировать на гор-
ных дорогах». Тверь не планирует 
в 2018 году закупать электробусы, 
для них нужна дорогая инфраструк-
тура, и стоят они дороже, чем трол-
лейбусы с удлиненным ходом и га-
зовые автобусы.

В ряде случаев города готовы на 
штучные закупки. Ростов-на-Дону 
в 2018 году планирует купить один 
электробус. Его эксплуатация де-
шевле, чем обычного автобуса, это 
выгоднее строительства сети для 
троллейбусов или прокладки трам-
вайных рельсов, считает глава деп-
транса города Сергей Саенко. Ка-
зань планирует заключить договор 
на один электробус с КамАЗом, Яро-
славль вел в 2017 году переговоры 
с «Россетями» о концессии по вне-
дрению электробусов. Екатерин-
бург и Ижевск планируют участво-
вать в ФЦП для получения субсидий 
затрат на покупку разных видов 
электротранспорта.

Яна Циноева; 
региональные редакции ”Ъ“

ПРОГНОЗ СТОИМОСТИ БАТАРЕЙ ДЛЯ КОММЕРЧЕСКОГО
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА ($/КВТ•Ч)
ИСТОЧНИК: ROLAND BERGER.

РЕГИСТРАЦИИ ГАЗОМОТОРНЫХ АВТОБУСОВ (CNG) 
В РОССИИ (ШТ.)   ИСТОЧНИК: ГРУППА ГАЗ.

ПРОДАЖИ ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ НА КЛЮЧЕВЫХ РЫНКАХ ЗА РУБЕЖОМ (ТЫС. ШТ.)   ИСТОЧНИК: EVVOUMES.COM.
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цена 
вопроса

Об истоках спроса на электробусы 
в России, основных интересантах 
и проблемах этого сегмента ”Ъ“ расска-
зал директор по развитию бизнеса 
Volgabus Андрей Панферов.

— Каков сейчас спрос на электробусы 
в России?
— Практически спрос — это заказ города 
Москвы на 900 штук в течение нескольких 
лет. В этом году будут закуплены первые 
300 штук, конкурс появился на площадке 
госзакупок в конце 2017 года. Говорить 
о спросе в более широком смысле, навер-
ное, преждевременно. Предпосылки, воз-
можно, и есть, но они неочевидны. Для по-
явления понятного спроса должна быть по-
нятна движущая сила. Например, програм-
ма: к 2025 году в стране должны быть на 
30%, 50%, N% сокращен объем выбросов 
парниковых газов в городах. Это стимули-
ровало бы появление программ по энерго-
сбережению и системной программы по 
достижению этой цели.
— Как устроен тендер Москвы, есть ли 
к нему вопросы?

— Это уникальный конкурс на рынке назем-
ного общественного транспорта: транспорт 
плюс инфраструктура с сервисными кон-
трактами жизненного цикла в 15 лет. До сих 
пор подобное можно было увидеть в других 
видах транспорта, например трамваях или 
метро. Три лота, три маршрута, суммарно 
300 электробусов и 96 зарядных станций, 
одинаковые требования к подвижному со-
ставу. Выбрана стратегия массового внедре-
ния дневной быстрой зарядки.

Это первый масштабный опыт, и, естест-
венно, возникает достаточно технических 
вопросов как по характеристикам электро-
бусов, так и по зарядной инфраструктуре. 
Диспут на площадке госторгов идет актив-
ный, это видно в открытом доступе. Выбран-
ный сценарий массового внедрения, с од-
ной стороны, несет достаточно большие ри-
ски при запуске программы, особенно в ча-
сти инфраструктуры, с другой стороны, это 
хороший вызов и стимул для всех произво-
дителей. Я не припомню аналогичный по 
масштабу проект в европейских странах, 
там обычно все идет более плавно. Прове-
рить можно только временем, и это конец го-

да. В нашем портфолио есть готовое реше-
ние электробуса с длительной ночной заряд-
кой, активно ведутся разработки машин 
с быстрой и динамической зарядкой.
— Заинтересованы ли другие регионы 
в электробусах?
— Были запросы из Санкт-Петербурга и Ли-
пецка. Пока речь не идет о массовых закуп-
ках. Например, Ростов-на-Дону проводит 
конкурс на одну покупку электробуса с быст-
рой зарядкой, Тюмень купила электробус Ли-
АЗ. Можно, кстати, сказать и о троллейбусах 
с увеличенным автономным ходом, их тоже 
относят к классу электробусов: контракт Пе-
тербурга 2017 года — 125 штук. Но все-таки 
это тестовая эксплуатация машин, продолже-
нием по логике должна стать тестовая про-
верка полностью электробусного маршрута, 
а затем выводы о возможности массового ис-
пользования. Да, экономику никто не отме-
нял, и без инвестиций в снижение началь-
ной стоимости электробусов и создание ин-
фраструктуры проект не взлетит.
— От частных игроков есть заказы?
— Нет, да мы особо и не ждем. При прочих 
равных пока электробусная тема под силу 
только большим госкомпаниям.
— Допустим, вы по тендеру должны по-
ставить 30 электробусов, а дальше что? 
Будете списывать инвестиции в произ-
водственные мощности, в НИОКР?
— Затраты на создание должны быть, ко-
нечно, учтены в экономике проектов. Если 
поверхностно, то, сколько мы поставили 
в конкретном контракте, не особо важно, 
принципиально — на какую серию мы рас-
считываем на более длинном плече. Есть 
два разных подхода к проектированию. Де-

ло в том, что производители не всегда раз-
рабатывают машину с нуля. Что-то берут от 
дизельных, какие-то вещи инсталлируются 
в виде готовых решений от компаний—по-
ставщиков узлов и агрегатов. Другой во-
прос, что близкий к отличному электробус 
можно спроектировать, только если вокруг 
базиса в виде электропривода и накопите-
лей строятся кузов и каркас. В жизни всегда 
приходится идти на компромиссы, так что 
истина где-то посередине. Мы делаем про-
сто хорошие электробусы.
— Что мешает электробусам стать биз-
несом?
— Там, где есть сформированный спрос, это 
бизнес. В Китае более 200 тыс. электробусов, 
в европейских странах более 1,3 тыс., и сег-
мент быстро развивается. Конечно, операци-
онные затраты на электробус, сервис и элек-
троэнергию в разы меньше, чем у дизельной 
машины, и, по нашим оценкам, лежат в пре-
деле 10 руб./км против 34 руб./км. Но стои-
мость электробуса выше в зависимости от 
технологии зарядки в 2,5–4 раза. Плюс ин-
фраструктурные затраты. Очевидный вы-
вод — нужно снижать для потребителя стои-
мость первичных вложений. В мировой пра-
ктике стараются предусмотреть для этих це-
лей фондирование со стороны государства, 
муниципалитетов. Если резюмировать, есть 
спрос — есть бизнес. Нет значит нет.
— У вас есть планы по экспорту электро-
бусов?
— Да, конечно, есть. Ближний Восток, Вос-
точная Европа, Прибалтика. Везде идет ак-
тивная проработка возможностей организа-
ции сбыта и сервиса.

Интервью взяла Яна Циноева

«Пока электробусная тема  
под силу только большим госкомпаниям»

Андрей Панферов,  
директор по развитию бизнеса Volgabus
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Вчера Россия одержала первую по-настоящему 
значимую победу в борьбе за отстаивание своей 
репутации, подорванной допинговым кризисом. 
Спортивный арбитражный суд (CAS) полностью 
удовлетворил апелляции 28 российских спортсме-
нов, ранее обратившихся в эту инстанцию для об-
жалования наложенного на них Международным 
олимпийским комитетом (МОК) пожизненного от-
странения от участия в Олимпийских играх. Апел-
ляции еще 11 атлетов были удовлетворены ча-
стично. Вердикт CAS в значительной степени 
опровергает тезис об использовании российской 
стороной допинговых схем на сочинской Олимпи-
аде 2014 года и возвращает сборной России поте-
рянное после волны санкций первое место в ме-
дальном зачете. МОК, в свою очередь, пообещал 
обжаловать решение CAS в Верховном суде Швей-
царии и заявил, что успех в арбитраже не означает, 
что оправданные спортсмены автоматически полу-
чат право выступить на Олимпиаде в Пхёнчхане.

публикованный вчера Спортивным арби-
тражным судом вердикт подвел итог процессу, фигуран-
тами которого были 39 российских спортсменов. Все они 
в конце прошлого года подверглись пожизненному от-
странению от участия в Олимпийских играх, начиная с 
Олимпиады в Пхёнчхане (церемония ее открытия состо-
ится 9 февраля). Такое наказание в их отношении приме-
нил Международный олимпийский комитет после прове-
рок данных, содержащихся в докладе независимого экс-
перта Всемирного антидопингового агентства (WADA) Ри-
чарда Макларена. Подавшие в CAS апелляции спортсме-
ны обвинялись в нарушении антидопинговых правил на 
Олимпиаде в Сочи в 2014 году. В докладе Ричарда Макла-
рена говорилось о масштабных манипуляциях с пробами 
во время нее. По итогам проверок, основной составляю-
щей которых были повторные тесты проб, взятых на со-
чинских Олимпийских играх, и изучение контейнеров 
для них на предмет наличия следов вскрытия, дисквали-
фикации подверглись в общей сложности 43 спортсмена.

CAS принял к рассмотрению 42 апелляции (исключе-
нием был бобслеист Максим Белугин). Три — от закончив-
ших карьеру биатлонисток Ольги Зайцевой, Ольги Вилу-
хиной и Яны Романовой — будут рассмотрены позже.

Вердикт превратился в чрезвычайно резонансное со-
бытие для всего мирового спортивного сообщества. И в 
этом нет ничего странного. Высшая спортивная арбитраж-
ная инстанция полностью удовлетворила подавляющее 
большинство — 28 — апелляций. В списке оказались боб-
слеисты Дмитрий Труненков, Алексей Негодайло, Ольга 
Стульнева и Людмила Удобкина, скелетонисты Александр 
Третьяков, Сергей Чудинов, Елена Никитина, Ольга Поты-
лицына и Мария Орлова, лыжники Александр Легков, Ев-
гений Белов, Максим Вылегжанин, Алексей Петухов, Ни-
кита Крюков, Александр Бессмертных, Евгения Шапова-
лова и Наталья Матвеева, конькобежцы Ольга Фаткулина, 
Александр Румянцев, Иван Скобрев и Артем Кузнецов, са-
ночники Татьяна Иванова и Альберт Демченко, хоккеист-
ки Екатерина Лебедева, Екатерина Пашкевич, Татьяна Бу-
рина, Анна Щукина и Екатерина Смоленцева. Сочинские 
результаты этих спортсменов восстановлены, дисквали-
фикации отменены. Апелляции еще 11 россиян: бобсле-
истов Александра Зубкова, Алексея Воеводы, Александра 
Касьянова, Алексея Пушкарева и Ильвира Хузина, лыж-
ниц Юлии Ивановой, Юлии Чекалевой и Анастасии До-
ценко, хоккеисток Галины Скибы, Анны Шибановой и 
Инны Дюбанюк — были удовлетворены частично. CAS 
посчитал, что их вина в нарушении антидопинговых пра-
вил установлена и результаты, показанные в Сочи, подле-
жат отмене. Однако они теперь дисквалифицированы не 
пожизненно, а лишь на ближайшую Олимпиаду.

Нет ничего странного и в том, что в России этот вердикт 
был воспринят как настоящий триумф. Об этом говорили 
и вице-премьер РФ Виталий Мутко, и президент подвер-
гшегося по итогам расследования обстоятельств допин-
гового кризиса временному отстранению Олимпийского 
комитета России (ОКР) Александр Жуков, и министр спор-
та страны Павел Колобков, и пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков.

В резолютивной части решения (мотивировочная, бо-
лее подробная, появится позже) CAS говорится о том, что 
во всех 28 случаях, когда спортсмены были полностью 
оправданы, арбитраж счел собранные доказательства «не-
достаточными для того, чтобы установить нарушение ан-
тидопинговых правил». По словам известного спортивно-
го юриста Артема Пацева, активно участвовавшего в защи-
те российских спортсменов на протяжении допингово-
го кризиса, это фактически означает, что «всем свидетель-
ствам, на которые опиралась комиссия Дениса Освальда 
(она выносила решения по дисквалификации атлетов.— 

”
Ъ“), очевидно, придан не очень большой вес». Господин 

Пацев, перечисляя эти свидетельства, назвал 
”
Ъ“ и собст-

венно выводы из доклада Ричарда Макларена, и показа-
ния его основного информатора, бывшего директора Мо-
сковской антидопинговой лаборатории Григория Родчен-
кова (оба участвовали в процессе в CAS), и приложения к 
докладу, вроде «списка 

”
Дюшес“» из якобы задействован-

ных в допинговой программе атлетов. Все они были сво-
его рода базой, на которой в принципе строились обви-
нения в адрес России, связанные с созданием «институ-
циональной допинговой системы». Кроме того, как ска-
зал 

”
Ъ“ Артем Пацев, CAS дал понять, что «в корне не со-

гласен с тем подходом, который применял по отношению 
к российском спорту МОК: отказом от принципа презум-
пции невиновности, применением коллективной ответ-
ственности и так далее». «Арбитраж показал, что отход от 
фундаментальных принципов права, олимпизма недопу-
стим»,— заключил юрист.

Помимо репутационных бонусов, вердикт CAS, ко-
торый, согласно Олимпийской хартии, обязателен к ис-
полнению для МОК, содержит и несомненную практи-
ческую ценность для России. Декабрьская волна санк-
ций затронула целую группу медалистов сочинской 
Олимпиады и лишила РФ первого места в общем зачете. 
В числе полностью оправданных CAS спортсменов ока-
залось несколько призеров Олимпийских игр 2014 го-
да и два чемпиона — Александр Третьяков и Александр 
Легков. Признание их победителями снова возвращает 

российской команде статус лучшей: у нее поровну золо-
тых наград с норвежцами — по 11, но преимущество по 
наградам иного достоинства.

На сочинской и «имиджевой» темах сделал акцент в 
своем выступлении на заседании правительства РФ его 
глава Дмитрий Медведев. «Мы никогда не сомневались в 
том, что наши спортсмены абсолютно заслуженно получи-
ли все те медали, которые были завоеваны в Сочи. Хоро-
шо, что судебная инстанция это полностью подтвердила, 
доказала их чистоту»,— с удовольствием резюмировал он.

Но на самый актуальный вопрос решение CAS все же не 
ответило. Это вопрос по поводу состава сборной России на 
Олимпиаде в Пхёнчхане, на которой она будет вынуждена 
выступать под нейтральным флагом без права использо-
вания национального флага и гимна. На данный момент 
заявка состоит из 168 человек и выглядит относитель-
но скромной. В нее не входят ни действующие спортсме-
ны, чьи апелляции рассматривались в CAS, ни те канди-
даты на поездку в Пхёнчхан, которым не удалось пройти 
«фильтр» созданных МОК двух комиссий. Применявшие-
ся ими 17 критериев позволяли отцепить практически ко-
го угодно, и среди отцепленных оказалось немало звезд.

Спортивный арбитраж оправдал ряд атлетов, которые 
могли бы быть чрезвычайно полезны российской делега-
ции с точки зрения добычи наград. Это и те же Александр 
Третьяков с Александром Легковым, и Елена Никитина, 
и Татьяна Иванова, и Ольга Фаткулина, и Максим Вылег-
жанин, и Наталья Матвеева. Однако МОК, отреагировав 
на вердикт заявлением, в котором выразил сожаление в 
связи с тем, что «CAS не принял во внимание доказанное 
существование систематического манипулирования ан-
тидопинговой системы», и указав, что решение «может 
иметь серьезное влияние на будущее борьбы с допин-
гом», также напомнил о собственной системе олимпий-
ского допуска для россиян. В ее основе лежит зафикси-
рованное декабрьским постановлением исполкома МОК 
право самому определять, кто из российских спортсме-
нов достоин приглашения в Пхёнчхан. «Не подвергнуть-
ся санкциям автоматически не приравнивается к приви-
легии получить приглашение»,— подчеркнула головная 
спортивная структура.

Артем Пацев, в январе подробно объяснявший, поче-
му с юридической точки зрения аргументы МОК в вопро-
се с допуском россиян в Южную Корею очень сильны, вче-
ра, однако, заметил, что надеется, что в свете решения CAS 
тот «должен смягчить свою позицию», не исключено, пе-
реняв «подход» арбитражной инстанции и учтя, что без 
многих лидеров российского спорта Олимпийские игры 
потеряют в зрелищности. Юрист предположил, что «смяг-
чение» может затронуть и тех спортсменов, которым не 
были предъявлены обвинения в допинговых наруше-
ниях, но которые, тем не менее, не прошли фильтр при 
определении списка приглашенных,— таких, как лыж-
ник Сергею Устюгов, биатлонист Антон Шипулин, шорт-
трекист Виктор Ан. «Думаю, надо заняться этим вопросом, 
вступить в переговоры с МОК»,— добавил Артем Пацев.

Российские функционеры вчера тоже говорили о «кон-
сультациях» и «переговорах». Но на первый план выш-
ла все же тема наметившегося противостояния России и 
МОК в правовом поле. Международная спортивная струк-
тура, до этого постоянно призывавшая считать CAS конеч-
ной инстанцией в спорах в рамках отрасли, в заявлении 
по России рассказала о планах оспорить вердикт в Феде-
ральном суде Швейцарии. Целесообразность «судебного 
оспаривания ранее принятых решений» отметил и Дмит-
рий Песков. «Я надеюсь, что эта практика будет продол-
жена — такое мирное правовое сражение за интересы, за 
права наших спортсменов»,— сформулировал он.

Андрей Митьков, член правления организации «Спорт 
и право» (она специализируется в том числе на правовой 
поддержке пострадавших в ходе допингового кризиса 
спортсменов) обратил внимание 

”
Ъ“ как раз на жесткость 

риторики МОК, которая «может привести к обострению 
отношений с Россией». Впрочем, господин Митьков пола-
гает, что, каким бы приятным ни представлялся вердикт 
CAS, «активная реакция на действия Международного 
олимпийского комитета, может быть, нужна была гора-
здо раньше — скажем, полтора года назад». Он пояснил, 
что в таком случае, пользуясь ставшей сейчас очевидной 
всем слабостью доказательств в распоряжении МОК, ре-
ально было не допустить возникновения самой ситуации 
с отстранением ОКР и системой приглашений для росси-
ян, которая в любом случае, даже если некоторым отце-
пленным россиянам они, в конце концов, достанутся, уже 
нанесла ущерб сборной страны. «Глупо ведь спорить с тем, 
что у многих из них подготовка из-за санкций смазана или 
просто сломана»,— говорит эксперт.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2018

Россия выиграла 
Олимпиаду в Сочи
Спортивный арбитражный суд вернул спортсменам 
медали, а стране — первое место в командном зачете
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На фестивале в Роттердаме 
представлена огромная коллек-
ция новейших фильмов со все-
го мира. Те из них, что попали 
на конкурс, обнаруживают тягу 
не только к социальной пробле-
матике, но и к метафорам и жан-
ровому элементу. Комментирует 
Андрей Плахов.

мериканский «Пирсинг» 
режиссера Николаса Песке постав-
лен по прозе Рю Мураками — писа-
теля, оставившего свой яркий след 
в истории Роттердамского фестива-
ля. В 2000 году, когда фестиваль по-
чти целиком был посвящен новому 
японскому кино, шоковый восторг у 
публики вызвала «Кинопроба» Така-
си Миикэ, обязанная сюжетом тому 
же автору. Смотря «Пирсинг», опыт-
ный зритель с самого начала дога-
дается, что попытка молодого отца 
(Кристофер Эббот) изжить острое же-
лание убить своего младенца кон-
чится плохо. А встреча с выбранной 
в качестве жертвы девушкой по вы-
зову (Миа Васиковска) обернется се-
ансом жесточайшего психоанализа 
для горе-убийцы. Прольются реки 
крови, а киноманы во время просмо-
тра будут вспоминать Линча, Таран-
тино и «Основной инстинкт» (в каче-
стве потенциального орудия убийст-
ва опять фигурирует нож для колки 
льда). Однако то, что у Линча и Мии-
кэ выглядело зловеще, а у Тарантино 
смешно, Песке превращает в стиль-
ное, но какое-то уж слишком одиоз-
ное зрелище, одновременно любу-
ясь причудами фрейдизма и садома-
зохизма — и насмехаясь над ними.

Малобюджетные инди-триллеры 
не редкость на таких фестивалях, как 
«Сандэнс» и «Роттердам»; новостью 

можно считать только то, что «Пир-
синг» попал в конкурс, куда со всего 
мира выбрано всего восемь фильмов, 
и претендует на престижную «Тиг-
ровую награду». Обычно среди кон-
курсных лент преобладают социаль-
ные, но на сей раз даже в них замет-
но усилен жанровый элемент. Напри-
мер, действие бразильской картины 
«Зной» (режиссер Марина Мелианде) 
разыгрывается невыносимо жарким 
летом перед Олимпийскими игра-
ми в Рио. Отцы города намерены под-
вергнуть его реновации и практиче-
ски снести с лица земли вместе с об-
итателями. Ана, молодая женщина, 
оказывается во главе борьбы жиль-
цов обреченного на снос дома. И тут 
фильм делает резкий крен в сторо-
ну жанра body horror: на теле герои-
ни появляется сыпь, и вскоре его по-
жирает неведомая кожная болезнь — 
очевидно, метафора разъедающей об-
щество тотальной коррупции.

Еще одну, более изысканную ме-
тафору мы обнаруживаем в филь-
ме «Жалость» Бабиса Макридиса. Это 
типичный образец нового греческо-
го кино, и недаром сценарий напи-
сан режиссером вместе с Эфтимисом 
Филиппоу, из-под чьего пера вышли 
«Клык» и «Лобстер» Йоргоса Лантимо-
са, лидера «новых греков». Безымян-
ный герой картины — юрист, более 
похожий на робота, чем на челове-
ка (в его роли — виртуозный комик 
Янис Дракопулос), автоматически 
выполняющий функции заботливо-
го отца и мужа. Его жена лежит в коме 
после аварии, и этот период оказыва-
ется для героя самым счастливым: со-
седка приносит ему к завтраку све-
жеиспеченные тортики, все вокруг, 
вплоть до работника химчистки, вы-
ражают самое сердечное сочувствие. 
Ситуация необратимо меняется, как 
только жена выходит из коматозного 

состояния: окружающие перестают 
жалеть и лелеять героя. А он не спо-
собен жить собственными эмоция-
ми ввиду их фатального отсутствия. 
Резко меняется и поведение героя, 
и жанр фильма, который превраща-
ется в кровавую драму. Этот гротеск, 
несомненно, образ современной Гре-
ции: сначала она вызывала сочувст-
вие из-за своих экономических про-
блем, потом стала раздражать евро-
пейцев паразитической инфантиль-
ностью, а сама встала в агрессивную 
позу обиженного ребенка.

На фоне нервных жанровых те-
лодвижений молодого авторского 
кино монументальной глыбой вы-
глядит черная комедия «Насекомые» 
Яна Шванкмайера. В «предисловии» 
к картине 83-летний чешский режис-
сер говорит о том, что это, скорее все-
го, его последняя киноработа, что по-
ставлена она по мотивам пьесы бра-
тьев Карела и Йозефа Чапеков «Из 
жизни насекомых». Появившись в 
1922 году, пьеса, уподобившая лю-
дей насекомым, породила взрыв не-
годования. Спустя почти сто лет в ин-
терпретации Шванкмайера она смо-
трится более чем актуально.

Действие фильма разыгрывает-
ся в любительском театре, где репе-
тируется мизантропическая пьеса 
Чапеков, персонажи которой Навоз-
ный Жук, Куколка, Паразит и прочие 
представители племени насекомых. 
Они же, будучи актерами, воплоща-
ют не самые приятные свойства, 
присущие обеим биологическим по-
пуляциям, включая похотливость и 
обжорство вплоть до поедания друг 
друга. Жестокая кафкианская тра-
диция сочетается в фильме с фило-
софией окрашенного тонким юмо-
ром чешского сюрреализма, послед-
ним представителем которой остает-
ся Шванкмайер.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

О людях и жуках
Злободневность и метафоры в фильмах Роттердамского фестиваля

Чета оперных звезд — сопрано  
Екатерина Сюрина и тенор 
Чарльз Кастроново — выступила 
с концертом на сцене Музыкаль-
ного театра имени Станиславско-
го и Немировича-Данченко. Ши-
рота репертуара — итальянская, 
французская, русская оперная 
музыка — обоих артистов пред-
ставила в самом выигрышном 
свете, считает Юлия Бедерова.

ыступление Екатерины 
Сюриной и Чарльза Кастроново, ее 
иногда партнера по сцене, а в повсед-
невной жизни мужа, предварил худ-
рук театра Александр Титель. Он на-
помнил, что Сюрина, его ученица в 
мастерской ГИТИСа, еще тогда обра-
тила на себя внимание особым ха-
рактером и талантом (кроме Тителя 
ее педагогами были Эмма Саркисян 
и Игорь Ясулович), что блистательно 
пела партии в учебных спектаклях, 
но самое главное в словах Тителя, ка-
жется, пришлось на долю эпитетов. 
Они оказались замечательно точны. 
После них, напомнивших москов-
ской публике о «самодостаточности 
и соразмерности» Сюриной, певица, 
которая дебютировала когда-то в ко-
лобовском «Риголетто» с Дмитрием 
Хворостовским в «Новой опере», но с 
тех пор редко выходящая на москов-
скую сцену, смело могла быть самой 
собой. Именно той, удивительно со-
размерной своим партиям и образам 
и одновременно свободной, какой 
ее когда-то полюбили в России, а по-
том и на главных мировых сценах.

Сюрина и Кастроново открыли 
программу дипломатически эффект-
но — русским оперным сетом. Хотя 
примечательная особенность миро-
вой карьеры Сюриной как раз в том, 
что, в отличие от многих российских 
певцов, входящих в систему запад-
ных ангажементов, она почти не по-
ет русский репертуар, а единствен-
ной русской партией Кастроново до 
сих пор был, кажется, Ленский. Ор-
кестр Музтеатра и его главный дири-
жер Феликс Коробов деликатно по 
звуку (пожалуй, даже чуть более, чем 
хотелось) начали с Мусоргского («Рас-
свет на Москве-реке» из «Хованщи-
ны», постановка которой именно на 
этой сцене — визитная карточка сов-
ременного МАМТа). Сама Сюрина — 
с Римского-Корсакова (партия Мар-
фы в репертуаре певицы еще со вре-
мен «Новой оперы»). Но если ария 
Марфы еще прозвучала эфемерным 
намеком на полноту лирико-коло-
ратурного голоса, то уже «Ах ты, до-
ля-долюшка» Людмилы из глинкин-
ского «Руслана» показала Сюрину 
не ожидаемой субреткой, но лири-

ческой и трагической героиней. Ее 
трагика особенна — нежна и взы-
скательна к своему слушателю, так 
же как и сама Сюрина взыскатель-
на по отношению к каждой фразе, 
нюансам и общей пластике формы 
арии или романса.

В русском сете еще были чудес-
ный Владимир Игоревич из Бороди-
на (специально подготовленная к мо-
сковскому концерту каватина «Мед-
ленно день угасал» прозвучала по-
добно белькантовой миниатюре) и, 
каким бы диссонансом это ни звуча-
ло в отношении Ленского, ударная 
ария «Куда, куда вы удалились», из-
умительно, с роскошным мастерст-
вом кантилены и благородством спе-
тая, избежавшая трафаретных мо-
ментов фразировки и актерски си-
дящая на Кастроново как влитая. А в 
последовавшем итальянском блоке 
певцы бравировали отточенной тех-
никой на материале веристской ли-
рики — ария Морица «La dolcissima 
effigie» из «Адрианы Лекуврер» Чилеа 
и потом Пуччини — ария Мими (не-
смотря на то что это не самая сильная 
партия в репертуаре певицы) и дуэт 
Мими и Рудольфа (партия Рудольфа 
в «Богеме», как раз напротив, одна из 
коронных у Кастроново).

Чуть укороченное (ради бисов) 
второе отделение целиком отошло 
во французскую сторону. Тут на-
шлось место арии Хосе «La fleur que 
tu m’avais jetee» (совсем свежая и, су-
дя даже по одной арии, очень удач-
ная партия в репертуаре Кастроново), 
фирменной для Сюриной Лейле из 
«Искателей жемчуга» с блестящими 
произношением и нюансировкой, 
умопомрачительной красоты арии 
Надира оттуда же (здесь оркестр сно-
ва был несколько более деликатен, 
чем подошло бы этой арии), а также 
исполнительски блестящему вальсу 
Джульетты. В продолжившем же тему 
Гуно дуэте «Va! Je t’ai pardonne» Ромео 
и Джульетты именно дуэтное вокаль-
ное взаимопонимание стало украше-
нием и кульминацией программы.

Бисы были нарядны (неаполи-
танская «Катари», Лауретта из «Джан-
ни Скикки» и дуэт Адины и Немо-
рино как огромный веселый туз из 
рукава), но ничего принципиаль-
но не изменили в образах и впечат-
лении. Только подтвердили: оба ли-
рических дарования, Сюрина и Кас-
троново, не позволяют себе во всей 
белькантовой аккуратности, канти-
ленной пластичности и деликатной 
игривости своих партий ни грамма 
форсирования или сахарного сиро-
па. В концертном формате их отмен-
ному вкусу чуть недостает магии и 
прочего уместного в опере гипно-
тизма, но соразмерность и самодо-
статочность эту нехватку совершен-
но компенсируют.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Учебник лирики
Екатерина Сюрина и Чарльз Кастроново спели в Москве

Благодаря решению CAS сборная Россия  
вернулась на первое место в командном  
зачете Олимпиады-2014. На фото: победи-
тель лыжной гонки на 50 км Александр Легков

Супружеские узы  
не мешают Екатерине  
Сюриной и Чарльзу  
Кастроново быть двумя  
абсолютно самодостаточ-
ными артистами 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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